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анный сборник задуман как издание о системе ТПП России – ее экспертном
потенциале. Работать в интересах бизнеса – значит обладать ресурсами, поз-
воляющими объединять его представителей, ведущих экспертов, формиро-
вать позицию бизнес-сообщества, добиваться ее реализации во благо России.

В издании представлены механизмы  системы ТПП России, позволяющие продви-
гать и защищать интересы предпринимательства, эксперты системы ТПП РФ, успешные
практики по выстраиванию «мостов» между бизнесом и властью, интересные факты
и предложения по общей и отраслевой проблематике бизнеса.

При подготовке издания использованы материалы Торгово-промышленной 
палаты Российской Федерации, организаций, являющихся членами ТПП России, 
торгово-промышленных палат.
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Уважаемые коллеги!

Торгово-промышленная палата Российской Федерации – это тысячи экспертов, объединенных
в профильные комитеты и советы, рабочие группы и иные общественные формирования; это более
180 торгово-промышленных палат, 52 000 членских организаций, 200 некоммерческих объедине-
ний  предпринимателей на федеральном и 500 – на региональном уровне, 74 деловых совета по со-
трудничеству с зарубежными странами, 32 представительства за рубежом, работающих в 40 странах,
1100 экспертных формирований.

Общественные формирования системы Торгово-промышленной палаты Российской Федера-
ции являются инструментом, позволяющим объединить на одной площадке наиболее авторитетных
экспертов – представителей бизнеса, власти, науки – и сформировать консолидированную пози-
цию по вопросам развития российского предпринимательства.

Работа общественных формирований системы ТПП России ориентирована на конечный ре-
зультат. При непосредственном участии комитетов и советов торгово-промышленных палат по про-
фильным темам предпринимательства проводятся тысячи мероприятий в России и за рубежом.
Важно, что результатом проводимых мероприятий становятся качественно проработанные анали-
тические и методические материалы, аргументированные предложения, которые ТПП России, реа-
лизуя задачи, возложенные на нее федеральным законом, претворяет в жизнь в интересах бизнеса.

Мы ценим нашу совместную работу. Голос каждого эксперта, мнение каждого предпринимателя
для нас важны. Вместе нам удается добиваться результатов: разумных законов, взвешенных решений,
комфортной бизнес-среды.

Хотел бы выразить признательность коллегам и партнерам системы ТПП РФ, которые со-
вместно с нами ведут интересную и важную работу!  

Пользуясь случаем, хотел бы поблагодарить всех коллег по системе ТПП РФ, принимавших ак-
тивное участие в подготовке данного издания!

Сергей Катырин,
Президент Торгово-промышленной палаты Российской Федерации



4

Общественные формирования ТПП РФ

Комитеты:
по безопасности предпринимательской деятельности
по вопросам экономической интеграции и внешнеэкономической деятельности
по выставочно-ярмарочной и конгрессной деятельности
по государственно-частному партнерству
по поддержке и развитию малого и среднего предпринимательства
по предпринимательству в здравоохранении и медицинской промышленности
по предпринимательству в лесопромышленном комплексе
по предпринимательству в сфере жилищного и коммунального хозяйства
по предпринимательству в сфере рекламы
по предпринимательству в сфере спорта
по предпринимательству в сфере строительства
по предпринимательству в сфере туризма
по предпринимательству в сфере экономики недвижимости
по предпринимательству в текстильной и легкой промышленности
по природопользованию и экологии
по развитию агропромышленного комплекса
по развитию потребительского рынка
по развитию системы закупок
по содействию профессиональному и бизнес-образованию
по техническому регулированию, стандартизации и качеству продукции
по транспорту и экспедированию
по финансовым рынкам и кредитным организациям
по энергетической стратегии и развитию топливно-энергетического комплекса
по промышленной безопасности
по поддержке предпринимательства в сфере добычи, производства, переработки и обращения драгоценных металлов и драго-
ценных камней

Советы:
по инвестиционной политике
по интеллектуальной собственности
по промышленному развитию и конкурентоспособности экономики России
по саморегулированию предпринимательской и профессиональной деятельности
по таможенной политике
по совершенствованию  налогового законодательства и правоприменительной практики
по развитию информационных технологий и цифровой экономики
научно-технический совет
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Более 1100 общественных формирований созданы торгово-промышленными палатами в регионах.
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Общественные формирования ТПП РФ

224 члена комитетов и советов ТПП РФ делегированы в состав общественных формирований при федеральных 
органах государственной власти.

Задачи

Состав комитетов и советов ТПП РФ
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«Встречи на Ильинке» – регулярные встречи бизнес-сообщества, объединенного системой Торгово-промышленной 
палаты Российской Федерации, с руководителями органов государственной власти, а также институтами развития и
организациями, учрежденными органами власти.

Встреча с руководителем Федеральной таможенной службы Владимиром Булавиным (ТПП РФ, 19 октября 2017 года)

Встреча с руководителем Федеральной службы по надзору в сфере здравоохранения Михаилом Мурашко 
(ТПП РФ, 22 февраля 2017 года)

Встреча с Министром промышленности и торговли Российской Федерации Денисом Мантуровым (ТПП РФ, 12 мая 2017 года)
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Встреча с Министром образования и науки Российской Федерации Ольгой Васильевой (ТПП РФ, 31 января 2017 года)

Встреча с генеральным директором АНО «Агентство по технологическому развитию» Максимом Шерейкиным 
(ТПП РФ, 15 сентября 2016 года)

Встреча с руководителем Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека – 
Главным государственным санитарным врачом Российской Федерации Анной Поповой (ТПП РФ, 20 декабря 2016 года)
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Уважаемые коллеги!

В этом году система оценки регулирующего воздействия подвела итоги основного цикла своего
внедрения в России. Мы уже не считаем объемы издержек, которые могли бы лечь на плечи бизнеса,
но оказались предотвращены, они давно исчисляются миллиардами рублей, а количество подго-
товленных заключений ОРВ – тысячами. Главное достижение нашей с вами совместной работы
стоит приводить не в цифрах. За прошедшие несколько лет изменился подход к созданию норма-
тивных правовых актов. Процесс написания законов стал максимально открытым, у бизнеса по-
явилась возможность влиять на будущий документ, предупреждать о рисках, исходя из своих
уникальных компетенций в различных отраслях экономики.  Предпринимательское сообщество
уже привычно считает адекватность и обоснованность нормативных документов их главной ха-
рактеристикой.

В самом начале этого пути мы заключили соглашение с Торгово-промышленной палатой Рос-
сийской Федерации. Еще в 2011 году мы договорились, что члены Палаты и на федеральном, и на
региональном уровне будут принимать активное участие в оценке. Благодарим вас, коллеги, что
подошли к этому сотрудничеству предельно ответственно, не жалея своего времени, сил и бесцен-
ного профессионального опыта.

Понимаем, что не всегда диалог с разработчиками документов складывается гладко, не во всех
случаях удается быть услышанными и получить быстрый ощутимый эффект. Но вместе с вами мы
не просто внедрили процедуру ОРВ и изменили нормотворческий цикл, мы изменили среду и ми-
ровоззрение как бизнеса, так и органов власти. Особенно важно было сделать это сейчас, на пороге
цифровой революции и стремительного технологического прогресса.

Вадим Живулин,
Директор Департамента ОРВ Министерства экономического развития Российской Федерации
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Оценка регулирующего воздействия

Цель ОРВ – соотнести выгоды от принятия решения с издержками бизнеса, связанными с реализацией 
такого решения. 

Затраты бизнеса, которых удалось избежать 
(по данным Минэкономразвития России, за период с 2011 года по 2017 год)

Динамика поступления в ТПП РФ проектов НПА федерального уровня на ОРВ в 2011–2017 годы.

2011 429
2012 708
2013 611
2014 1350
2015 1549
2016 1607
Три квартала 2017  
2017 1249

Неучтенные в рамках ОРВ предложения – это материал для дальнейшей 
работы через иные инструменты ТПП РФ:
• работа с органами исполнительной и законодательной власти;
• присутствие в общественных советах и иных координационных 

и консультативных образованиях при министерствах и ведомствах; 
• работа в постоянном контакте с комитетами Государственной Думы;
• формирование приоритетных планов работы органов власти, стратегических

документов и др.

ОРВ в  системе ТПП РФ
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Оценка регулирующего воздействия

ОРВ в системе ТПП РФ

Специальные проекты ТПП РФ

Порядок взаимодействия Минэкономразвития России с ТПП РФ, РСПП, Деловой Россией и ОПОРОЙ РОССИИ
по направлению ОРВ определен соглашением, подписанным в 2011 году
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Дайджест ОРВ

ОРВ в системе ТПП РФ
(представлены данные за три квартала 2017 года)

Лучшие практики: обзор деятельности системы ТПП России  по оценке регулирующего воздействия. 
ТПП России в порядке ОРВ рассмотрено 1249 акта федерального уровня, по 112 из которых в адрес разработчиков
направлены замечания

Замечания ТПП РФ  
(по видам актов), шт. 

Замечания ТПП РФ  
(по разработчикам), шт.
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Производство
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Бизнес сегодня: оценка состояния и перспектив развития 
(итоги опроса ТПП РФ, проведенного в период с 01.07.2017 по 30.10.2017).
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Дорогие друзья!

Экспертный потенциал системы торгово-промышленных палат России, через институт оценки
регулирующего воздействия и другие инструменты профессиональной оценки, традиционно ис-
пользуется в сфере промышленного производства и экспорта промышленной продукции. Однако
активность наших экспертов не ограничивается проработкой отраслевого  законодательства: они
систематически участвуют в подготовке важнейших федеральных программ и стратегий экономи-
ческого развития.

Так, в 2017 году наши эксперты на федеральном и региональном уровнях, прежде всего через
Совет ТПП РФ по промышленному развитию и конкурентоспособности экономики России, разра-
ботали и представили руководству страны «Принципы Стратегии экономического развития России
до 2025 года», регулярно принимали активное участие в подготовке предложений и инициатив для
Государственных Советов Российской Федерации, в том числе по развитию региональной промыш-
ленной политики.

Эта масштабная коллективная работа через более глубокую координацию активности наших
общественных формирований на федеральном и региональном уровнях и взаимодействие  с дру-
гими деловыми объединениями и органами государственной власти и управления выводит дея-
тельность комитетов и советов ТПП РФ на качественно новый уровень: комплексную системную
проработку проблем, связанных с переходом к новому технологическому укладу и реиндустриа-
лизации страны на основе научно-технического прогресса.

При этом все более заметным в их деятельности становится проектный подход: начиная от
формирования и совершенствования инвестопроводящей инфраструктуры на базе системы тор-
гово-промышленных палат до большого количества ныне реализуемых системой ТПП РФ специ-
альных проектов – «Лучшие практики оценки регулирующего воздействия», «Лучшие практики
работы торгово-промышленных палат», «Сто проектов под патронатом Президента ТПП РФ», «Сто
надежд бизнеса», «Навигатор успеха», «Бизнес вектор» и многих других.

В сфере промышленного производства особенно активно и системно проектный подход  реа-
лизуется в нашем сотрудничестве с Фондом развития промышленности и Министерством промыш-
ленности и торговли Российской Федерации: только за 11 месяцев 2017 года инициировано и
поддержано системой ТПП и профинансировано Фондом 72 проекта из 36 регионов, а всего за
время работы ФРП – 152 проекта из 46 регионов.

Дмитрий Курочкин,
Вице-президент Торгово-промышленной палаты Российской Федерации
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Уважаемые коллеги!

Сегодня в России идет активная модернизация промышленности – создаются новые предприя-
тия, внедряются современные технологии производства и управления. По инициативе Минпром-
торга России был создан Фонд развития промышленности, который софинансирует проекты
предприятий, направленные на расширение производства, разработку новых технологий, выпуск
современной продукции и создание дополнительных рабочих мест. Мы даем российским компа-
ниям доступ к недорогим и «длинным» деньгам.  Промышленные компании могут удаленно запол-
нить заявку на нашем сайте, и уже в течение 5 дней получить ответ о соответствии проекта
основным требованиям ФРП. Все решения о предоставлении финансирования принимает незави-
симый Экспертный совет, состоящий из представителей общественных организаций, бизнеса, бан-
ков, профессионалов по анализу инвестпроектов.

Пользуясь случаем, хотелось бы поблагодарить ТПП РФ за активное взаимовыгодное сотруд-
ничество с Фондом развития промышленности. Проведена большая работа по отбору лучших про-
ектов – всего, по состоянию на ноябрь 2017 года, предоставлено софинансирование 205 проектам
на сумму 50 млрд руб. Особенно приятно отметить, что более 30 новых производств, которые были
запущены благодаря займам ФРП, уже предлагают свою продукцию потребителям.

В целом более 200 продуктов будут запущены в производство в ближайшие годы: это уникаль-
ное оборудование для энергетики, станкостроения, нефтедобычи, электроники, транспорта, товары
повседневного потребления. При этом чаще всего идет речь об экспортоориентированной и им-
портозамещающей продукции: российские микрочипы и лекарственные препараты, станки и ав-
токомпоненты, эндопротезы и силовые установки.

С 2016 года одним из ключевых направлений работы ФРП является создание региональных
фондов развития промышленности (РФРП). В 2017 году с целью привлечения регионов в реализа-
цию государственной программы по развитию промышленности ФРП запустил две программы по
совместному финансированию промышленных проектов с РФРП – «Проекты развития» и «Ком-
плектующие изделия», ключевыми преимуществами которых относительно остальных программ
ФРП является сниженный порог по минимальной стоимости проекта и размеру займа, которые со-
ставляют 28,6 и 20 млн рублей соответственно. По состоянию на ноябрь 2017 года создано 37 РФРП,
их общая капитализация превышает 5 млрд рублей.

Отдельным направлением работы Фонда является комплексное сопровождение инвесторов в
вопросах локализации производства промышленной продукции в РФ и обеспечение функции опе-
ратора специального инвестиционного контракта. Спрос на него показывает устойчивый рост: под-
писано 12 контрактов и еще 2 проекта одобрено к подписанию. Проекты предусматривают
гарантии государства в части неухудшения условий бизнеса, упрощенного получения статуса рос-
сийской продукции и предоставления налоговых льгот.

Фонд всегда открыт к взаимодействию как с российскими, так и с иностранными инвесторами
и готов предоставить всю актуальную информацию о релевантных инструментах стимулирования
деятельности в сфере промышленности.

Сергей Вологодский,
Заместитель директора Фонда развития промышленности
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Совет ТПП РФ по промышленному развитию 
и конкурентоспособности экономики России

Константин Бабкин,
Председатель Совета,
Президент Ассоциации «Росспецмаш»

Промышленность и финансы – неразрывно связанные между собой области экономики, слаженное
функционирование которых определяет эффективность реализации экономического потенциала
страны. Рост промышленного производства обеспечивает формирование мощной стабильной
финансовой системы, которая, в свою очередь, создает кредитную и инвестиционную основу развития
промышленности и роста экономики в целом. Возведение задач и инструментов промышленной и
финансовой политики в отдельные самостоятельные цели государственной экономической политики
приводит к нарушению единства и комплексности реализации стратегии социально-экономического
развития страны. Как обеспечение роста отдельных секторов промышленности любой ценой, так и
подавление инфляции за счет экономической стагнации приводит к формированию промышленно-
финансовых дисбалансов и вызывает регулярные кризисы.

В основе стратегии социально-экономического развития страны должна лежать единая
государственная промышленно-финансовая политика. Главной целью данной политики должно быть
обеспечение опережающего (по сравнению со среднемировыми темпами) экономического роста страны
за счет стабильного и качественного развития национального производственного потенциала
независимо от конъюнктуры мировых цен на энерго-сырьевые товары. Избыточная сырьевая рента
должна эффективно использоваться в интересах несырьевого экономического развития, но не являться
основой национальной экономики и социальной политики.

Предмет деятельности: 
! мониторинг состояния экономики, анализ факторов и проблем обеспечения ее устойчивого развития и конкурентоспособности

отраслей;
! выработка эффективных стабилизационных мер, содействие активизации структурных изменений, поддержки несырьевого

экспорта, определение потребности в корректировке проводимой экономической политики, в антикризисных мероприятиях,
в дополнительных мерах государственной поддержки;

! содействие эффективной реализации стратегии импортозамещения и экспорта широкой номенклатуры несырьевых, в том числе
высокотехнологичных, товаров;

! организация системного поиска требуемых решений, мер и механизмов государственной поддержки в соответствии с приори-
тетными направлениями развития российской экономики;

! подготовка предложений по совершенствованию действующей нормативной правовой базы, направленной на решение наиболее
актуальных проблем экономического развития, рекомендаций по совершенствованию правоприменительной практики и др.

Производство
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Совет ТПП РФ по промышленному развитию и конкурентоспособности экономики России

В основу доклада предлагается заложить мониторинг основных производственных и финансовых показателей развития нацио-
нальной экономики, а также отслеживание изменений в системе государственного регулирования, оказывающих существенное
влияние на промышленное развитие. По итогам проводимого анализа предполагается изложение перечня ключевых мер промыш-
ленно-финансовой политики, реализация которых позволит повысить темпы роста российской экономики, стимулировать ускорен-
ное промышленное развитие.

Подготовка доклада позволит обеспечить необходимый комплексный подход в экономической политике, предусматривающий
единство целей финансовой и промышленной политики России. 

Подготовка ежегодного доклада по основным направлениям промышленно-финансовой политики.
В повестке

Позиция совета

Подготовлен проект «Принципы Стратегии экономического развития России до 2025 года» (проект).

Проект получил широкую общественную поддержку:
! организовано всестороннее обсуждение проекта в системе торгово-промышленных палат, предпринимательском и научном

сообществе с участием представителей органов государственной власти;
! проект поддержан рядом ведущих ассоциаций производителей реального сектора экономики (Союз товаропроизводителей

России, Союзлегпром, Масложировой союз, Ассоциация текстильщиков России, Российский союз предприятий химического
комплекса и др.). 

Проект направлен Президенту Российской Федерации.

РЕЗУЛЬТАТ
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Производство

Комитет ТПП РФ по предпринимательству в текстильной 
и легкой промышленности

Предмет деятельности
Содействие созданию благоприятных условий для развития текстильной и легкой промышленности, совершенствованию
нормативно-правовой базы развития отрасли, активизации участия организаций и предпринимателей текстильной и легкой
промышленности и их профессиональных объединений в выработке и реализации мер государственной и общественной
поддержки отрасли, ее интеграции в мировое экономическое пространство, налаживанию устойчивых деловых связей между
предпринимательскими кругами России и зарубежных стран.

Андрей Разбродин,
Председатель Комитета,
Президент Союзлегпрома,
член Общественной палаты Российской Федерации

Тесные партнерские отношения связывают  Союзлегпром,  Минпромторг России и ТПП РФ. Во всех
ключевых мероприятиях, связанных с развитием текстильной и легкой промышленности, участвуют
члены Правления Союзлегпрома и профильного комитета. ТПП России стала активным участником
совещаний под руководством Президента Российской Федерации В.В. Путина, заместителя Председателя
Правительства Российской Федерации А.В. Дворковича, заместителя Председателя Коллегии Военно-
промышленной комиссии Российской Федерации О.Н. Бочкарева, на которых обсуждались вопросы
реализации проектов импортозамещения в легкой промышленности, закупки камвольных тканей
в 2017–2019 годах в целях обеспечения выполнения заданий гособоронзаказа в части производства
форменной одежды.

В повестке
Ключевыми задачами дальнейшего развития текстильной и легкой промышленности являются налаживание межотраслевой
кооперации и стимулирование спроса на отечественные товары со стороны потребителей, борьба с контрабандной и
контрафактной продукцией легкой промышленности на российском рынке, развитие системы добровольной сертификации,
качества продукции.



19

Комитет ТПП РФ по предпринимательству в текстильной и легкой промышленности

Позиция комитета
Необходимо рассмотреть возможность субсидирования затрат на участие российских производителей в отраслевых выставках на
территории Российской Федерации. Сегодня зарубежные выставочные операторы работают на нашем рынке и, естественно, лобби-
руют интересы своего бизнеса, тогда как наши компании часто не имеют возможности выделить достаточно средств на участие
в выставках и продвижение своей продукции. Тяжелые условия банковского кредитования, обесценивание рубля, незаконный ре-
экспорт контрафактной продукции РФ, наряду с налоговой нагрузкой и растущим дефицитом качественного сырья во многих под-
отраслях легпрома – эти факторы все в бо́льшей мере довлеют над отраслью.

По инициативе и при содействии Комитета и Союзлегпрома:
! принято Постановление Правительства Российской Федерации об освобождении от налога на добавленную стоимость

технологического оборудования для текстильной промышленности, аналоги которого не производятся в стране;
! Решением Евразийской экономической комиссии установлены нулевые ставки ввозной таможенной пошлины в отношении

вискозных волокон;
! Минпромторгом России (с участием членов Комитета и Союзлегпрома) проведены совещания с госкомпаниями по вопросам

взаимодействия между российскими производителями текстильной продукции и компаниями с участием государства (данный
рынок является одним из крупнейших в России: ежегодная потребность госкомпаний в товарах легкой промышленности только
в части специальной одежды и обуви составляет порядка 35 млрд руб.; на данные предприятия поставляется продукция
преимущественно инновационного ассортимента, что чрезвычайно важно для развития высокотехнологичных направлений
легкой промышленности страны).

! в Правительстве Российской Федерации получили поддержку предложения Комитета, Союзлегпрома и ряда предприятий
отрасли по вопросу расширения сферы действия Постановления Правительства Российской Федерации о субсидировании
предприятий на компенсацию потерь в доходах, возможных в результате производства как камвольных тканей,
предназначенных для изготовления одежды для обучающихся (школьной формы), так и поливискозных тканей;

! в 2017 году подготовлены и направлены в Федеральное агентство по техническому регулированию и метрологии предложения
о разработке национального стандарта «Школьная форма», включении его в ежегодный план разработки национальных
стандартов за счет средств федерального бюджета;

! приняты поправки к федеральному закону, расширяющие круг организаций легкой промышленности, которые могут быть
отнесены к субъектам среднего предпринимательства, что позволит оказывать поддержку инвестпроектам по модернизации и
созданию новых производств в данной сфере в индивидуальном порядке;

! заключены соглашения о взаимном сотрудничестве между Союзлегпромом с Федеральной Таможенной службой, ПАО «Центр
международной торговли», АО «Экспоцентр», Ассоциацией предприятий мебельной и деревообрабатывающей промышленности,
Российским союзом химиков, Российским союзом кожевников и обувщиков, другими российскими и зарубежными
государственными и общественными организациями; намечены шаги по сотрудничеству с компанией «Росавтодор»
по использованию отечественных нетканых материалов и геотекстиля в дорожной инфраструктуре.

РЕЗУЛЬТАТ
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Производство

Комитет ТПП Ставропольского края по поддержке предприятий 
легкой промышленности

Предмет деятельности: 
! развитие цивилизованного потребительского рынка в соответствии с интересами Ставропольского края, передовым мировым

опытом развития легкой промышленности;
! формирование условий для повышения конкурентоспособности отечественных товаров и услуг и др.

Борис Оболенец,
Президент Союза «Торгово-промышленная палата Ставропольского края»

В  ТПП Ставропольского края на сегодняшний день успешно работают 11 профильных комитетов.
Их создание инициировали сами бизнесмены: слишком много вопросов и проблем, которые важно
поднять, и довести свою позицию до властей.

В повестке
Участие в  разработке краевой программы поддержки предприятий легкой промышленности. Реализация технической
и технологической модернизации предприятий легкой промышленности в Ставропольском крае.

Сергей Галетов,
Председатель Комитета, Генеральный директор Группы Компаний «БлокПОСТ», 
Депутат Ставропольской городской Думы

Ставропольский край имеет большой потенциал для развития отрасли: сырьевая база, возможность
организации переработки сырья, производства тканей и выпуска готовой продукции, используя
исключительно предприятия региона. Но подняться на новый уровень легкая промышленность края
может только при четко разработанной системе государственной поддержки, нацеленной на развитие и
увеличение предприятий отрасли как за счет модернизации старых предприятий, так и за счет открытия
новых предприятий легкой промышленности, использующих в производстве новое современное
оборудование и труд квалифицированных специалистов. Основные задачи комитета заключаются
в консолидации всех предприятий легкой промышленности края, формировании надежной платформы
для выявления и решения существующих проблем в отрасли. 

Необходимо создать благоприятные условия для развития малого и среднего бизнеса, для привле-
чения в край крупных предприятий по производству и переработке сырья.



21

Гильдия производителей товаров народного потребления 
Санкт-Петербургской ТПП

Предмет деятельности: 
! развитие предпринимательской деятельности членов Гильдии;
! создание условий добросовестной конкуренции в отрасли;
! оказание качественных услуг в целях развития предпринимательской деятельности в Санкт-Петербурге и др.

Александр Шереметьев,
Председатель Гильдии, 
Генеральный директор ООО «Группа НМП» – управляющей организации АО «НМП»

Производство товаров народного потребления – это важная составляющая экономики страны, которая
призвана способствовать стабилизации общероссийского потребительского рынка. Товары,
предназначенные для продажи населению с целью непосредственного использования, должны отвечать
самым высоким стандартам качества. И эту задачу отечественные производители вполне могут обеспечить.

В повестке
Высокая стоимость электроэнергии и длительные сроки выполнения процедур по осуществлению технологического
присоединения к электрическим сетям.

Позиция гильдии
Необходимо принять меры по недопущению реализации инициатив, которые направлены на взимание повышенного тарифа с ре-
зервных мощностей или отчуждения таких мощностей у компаний, которые их не используют. У ряда предприятий созданы энерге-
тические мощности под дальнейшее развитие производства за счет собственных средств. Изъятие резервных мощностей или
обложение их повышенным тарифом нанесет существенный вред инвестиционной активности этих компаний, негативно отразится
на их эффективности, объеме поступлений в федеральный и региональный бюджеты.

Санкт-Петербургской ТПП направлено обращение в Межотраслевой совет потребителей по вопросам деятельности субъектов
естественных монополий при Губернаторе Санкт-Петербурга. Данный вопрос рассмотрен на заседании Межотраслевого совета.
Вопрос  установления справедливых тарифов для расчета платы за электрическую энергию остается на контроле Гильдии и ее
председателя, работа продолжается.

РЕЗУЛЬТАТ
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Производство

ОРВ в системе ТПП РФ

Проект приказа МЧС России «О внесении изменений в Положение об организации обеспечения населения
средствами индивидуальной защиты, утвержденное приказом МЧС России от 01.10.2014 № 543»
(период публичного обсуждения с 17.01.2017 по 23.03.2017)

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта.

Юрий Сорокин,
Президент Ассоциации «СИЗ», заместитель председателя Комитета ТПП РФ 
по предпринимательству в текстильной и легкой промышленности

Проект приказа закрепляет положения, содержащие риски негативных последствий в сфере
производства индивидуальных средств защиты (СИЗ) населения.  

Необоснованное снижение потребности СИЗ населения в целях гражданской обороны,
изменение требований к ним, замена фильтрующих противогазов самоспасателями и
определение их предназначения в целом для защиты населения от аварийно химически опасных
веществ в мирное и военное время создаст условия для утраты узкопрофильных специальных
производственных мощностей. 

Потери объемов производства по выпуску СИЗ оцениваются в 1,8-2 млрд руб. в год. Проект
приказа содержит нормы, положения и термины, приводящие к неоднозначному толкованию.

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

Определение категорий населения, подлежащих обеспечению средствами индивидуальной защиты с целью сокращения объе-
мов финансирования данных мероприятий, а также разграничение вопросов по обеспечению населения средствами индивиду-
альной защиты в мирное и военное время.
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Оценка регулирующего воздействия

ОРВ в системе ТПП РФ

Проект постановления Правительства Российской Федерации «О приоритетных инвестиционных проектах
в области освоения лесов, не связанных с заготовкой и переработкой древесины»
(период публичного обсуждения с 18.05.2017 по 31.05.2017)

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта вследствие
того,  что ряд существенных замечаний, в том числе позиция  ТПП России, разработчиком не были учтены.

Предложенные суммы минимальных инвестиций являются необоснованными и могут оказать негативное влияние на
инвестиционный потенциал проектов в области освоения лесов, не связанных с заготовкой и переработкой древесины.
Целесообразно снизить требования о минимальном объеме капитальных вложений для осуществления приоритетных
инвестиционных проектов в области освоения лесов до размера не менее 15 млн руб.

Департамент законотворческой деятельности ТПП РФ

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

Утверждение перечня приоритетных инвестиционных проектов в области освоения лесов, не связанных с заготовкой и пере-
работкой древесины. Определение критериев инвестиционных проектов: проекты с минимальным объемом капитальных вло-
жений не менее 500 млн руб. для выращивания посадочного материала лесных растений (саженцев, сеянцев) или, например,
не менее 20 млн руб. для иных видов использования лесов, не связанных с заготовкой и переработкой древесины.
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Производство

Комитет ТПП РФ по предпринимательству 
в лесопромышленном комплексе

Предмет деятельности: 
! содействие в деятельности отраслевых союзов (ассоциаций), иных организаций, направленное на развитие лесопромышленного

комплекса;
! мониторинг правоприменительной практики и нормативно-правового процесса по вопросам лесопромышленного комплекса

на федеральном и региональном уровнях;
! содействие продвижению значимых инвестиционных и инновационных проектов и решений, а также развитию научного

обеспечения отраслей промышленности и др.

Евгений Тюрин,
Председатель Комитета, 
Генеральный директор ОАО «Центральный научно-исследовательский институт бумаги»

Для решения задачи увеличения производства деревянных домов необходимы согласованные действия
государства, бизнеса и науки. Необходимо разработать Стратегию деревянного домостроения России,
которая должна содержать приоритеты, критерии достижения цели и индикаторы оценки решения
поставленных в Стратегии задач, а также порядок взаимодействия регионов между собой
и с федеральным центром и учесть особенности и возможности каждого региона.

В повестке:
! разработка «дорожной карты» по поддержке и развитию спроса на продукцию деревянного домостроения;
! работа над Стратегией развития лесного комплекса на период до 2030 года, совершенствование лесного законодательства. 
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Комитет ТПП РФ по предпринимательству в лесопромышленном комплексе

Позиция комитета
Для развития индустриального деревянного домостроения и массового строительства малоэтажного жилья необходима разра-

ботка комплекса мер государственной поддержки. Это позволит обеспечить снижение цен на такое жилье, повысить уровень его до-
ступности, увеличить объем и сократить сроки строительства.

В качестве конкретной задачи может быть предложена реализация государственной инвестиционной программы развития ин-
дустриальных кластеров по модели полного цикла, которые производят различную продукцию от пиломатериалов до деревянного
домостроения.

! подготовлены рекомендации, в том числе по деревянному домостроению, в Стратегию развития лесного комплекса Российской
Федерации на период до 2030 года;

! направлены предложения в Совет Федерации по вопросам развития жилищного строительства на селе, в том числе деревянного
домостроения, в рамках реализации Федеральной целевой программы «Устойчивое развитие сельских территорий на 2014–2017
годы и на период до 2020 года».

РЕЗУЛЬТАТ
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Производство

Комитет ТПП РФ по поддержке предпринимательства 
в сфере добычи, производства, переработки и обращения 
драгоценных металлов и драгоценных камней

Предмет деятельности
Содействие эффективному развитию отечественного рынка драгоценных металлов и драгоценных камней и изделий из них,
формированию условий для его интегрирования в мировую хозяйственную систему, созданию благоприятных условий для
привлечения инвестиций в золотоплатиновую, алмазную, ювелирную отрасли, развитию торгово-экономических и научно-
технических связей в данном секторе экономики Российской Федерации и зарубежных стран.

Игорь Тихов,
Председатель Комитета,
Генеральный директор ООО «Промышленная группа «Металлургия благородных металлов»

Благодаря усилиям государства, а также участников рынка драгоценных металлов отрасль
полностью сохранила свою структуру, базу и активы. Полный цикл производства, от горной добычи
и переработки до производства высокотехнологичной продукции, обеспечивает государство всеми
необходимыми видами товаров и услуг. Но главное то, что отрасль непрерывно и эффективно
обеспечивает страну золотовалютными резервами, о чем говорит доля золота в резерве ЦБ РФ. Отрасль
растет до 10% в год, сохраняет дальнейший потенциал роста. Появляются и активно развиваются все
новые и новые проекты. Отрасль готова успешно конкурировать на международных рынках. Однако
некоторые исторически сложившиеся ограничения этому мешают. На наш взгляд, сегодня необходима
добрая воля государства и бизнес-сообщества для облегчения таможенных режимов при ясном
понимании правил учета и контроля за движением драгоценных металлов.

Отрасль готова работать на импортоопережение.
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Комитет ТПП РФ по поддержке предпринимательства в сфере добычи, производства, 
переработки и обращения драгоценных металлов и драгоценных камней

В повестке
Отмена налога на добавленную стоимость при ввозе на территорию Российской Федерации минерального и вторичного сырья,
содержащего драгоценные металлы (внесение изменений в Налоговый кодекс Российской Федерации) по следующим основаниям:
– импортная пошлина в размере 19% от таможенной стоимости  приводит к увеличению стоимости услуг российских

аффинажных заводов до абсолютно неконкурентных значений;
– процедура переработки на таможенной территории для толлинговых операций не получила значительного распространения

по причине избыточного администрирования разрешительных процедур;
– ставка ввозной таможенной пошлины по вышеуказанной товарной позиции к концу переходного периода вступления России

в ВТО будет снижена до 15%, то есть по-прежнему останется запретительной;
– возможности экономического роста российских аффинажных предприятий ограничиваются запасами источников сырья,

содержащего драгоценные металлы (в настоящее время возможности переработки сырья в разы превышают количество сырья,
предлагаемого российской добывающей отраслью и российским рынком вторичного сырья (лома и отходов);

– доступ к мировым рынкам сырья является для аффинажных предприятий необходимым условием роста производства
и повышения эффективности их деятельности.

Позиция комитета
Решение поставленной задачи откроет возможность привлечения импортного сырья на российские аффинажные предприятия, что
позволит эффективно использовать производственные мощности, обеспечить дополнительные рабочие места, повысить доход-
ность предприятий и увеличить налоговые поступления в бюджет. Использование драгоценных металлов как средства накоплений и
инвестиций будет способствовать укреплению стабильности финансовой системы и повышению общей инвестиционной привлека-
тельности государства. 
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Производство

ОРВ в системе ТПП РФ

Проект приказа Минфина России «Об утверждении Порядка идентификации драгоценных камней»
(период публичного обсуждения с 14.11.2016 по 25.11.2016)

Установление порядка сортировки, первичной классификации и первичной оценки драгоценных камней при их ввозе
и вывозе из государств, не входящих в Евразийский экономический союз, и вывоза из Российской Федерации в государства,
не входящие в Евразийский экономический союз.

Проектом определяется, что при идентификации ввозимых и вывозимых драгоценных камней в случае соответствия доку-
ментов, представленных заявителем, требованиям к оформлению документации, диагностика драгоценных камней осуществ-
ляется выборочно в объеме не менее 10% от массы драгоценных камней, представленных для проведения государственного
контроля. В случае несоответствия представленных документов заявитель несет риски увеличения времени прохождения диаг-
ностики драгоценных камней.

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта.

Семантический анализ словосочетания «не менее десяти процентов» позволяет допустить вероятность проведения
диагностики в отношении вплоть до ста процентов драгоценных камней, представленных для проведения государственного
контроля. Вместе с тем, в условиях международной конкуренции, когда алмазно-бриллиантовые компании,
зарегистрированные в иных юрисдикциях, имеют возможность прохождения таможенно-контрольных процедур в течение
нескольких часов, считаем целесообразным предложить сокращение сроков проведения выборочной диагностики
драгоценных камней в рамках идентификации до одного рабочего дня.

Комитет ТПП РФ по поддержке предпринимательства 
в сфере добычи, производства, переработки 

и обращения драгоценных металлов и драгоценных камней

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ
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Оценка регулирующего воздействия

ОРВ в системе ТПП РФ

Проект приказа Минфина России «Об утверждении Порядка согласования заявлений на выдачу лицензий на
экспорт товаров, указанных в таблицах 1 и 2 раздела 2.10 перечня товаров, в отношении которых установлен
разрешительный порядок ввоза на таможенную территорию Евразийского экономического союза и (или)
вывоза с таможенной территории Евразийского экономического союза, и выдачи заключений о возможности
(невозможности) и экономической целесообразности (нецелесообразности) промышленного извлечения
драгоценных металлов из сырьевых товаров в Российской Федерации» 
(период публичного обсуждения с 01.09.2016 по 19.01.2017)

Установление порядка согласования заявлений на выдачу лицензий на экспорт драгоценных металлов и сырьевых товаров, 
содержащих драгоценные металлы, и выдачи заключений о возможности (невозможности) и экономической целесообразно-
сти (нецелесообразности) промышленного извлечения драгоценных металлов из сырьевых товаров в РФ.

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта.

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

Олег Пелевин,
Генеральный директор Межрегионального объединения производителей драгоценных
металлов, член Комитета ТПП  РФ по поддержке предпринимательства в сфере добычи,
производства, переработки и обращения драгоценных металлов и драгоценных камней

Из проекта необходимо исключить  документы, подтверждающие правомерность владения
экспортируемыми  драгоценными металлами и сырьевыми товарами, содержащими
драгоценные металлы, так как лицензия на экспорт товаров  оформляется заранее, и документы
на приобретение сырья и выпуск готовой продукции  для экспорта товаров в это время еще
могут отсутствовать в связи с короткими технологическими сроками.

Приобретаемые драгоценные металлы реализуются в течение нескольких дней с даты
их поступления на предприятие. Указанные документы не предусмотрены Правилами выдачи
лицензий и разрешений на экспорт и (или) импорт товаров (Приложение № 7 к Договору
о Евразийском экономическом союзе).

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ
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Производство

Комитет ТПП РФ по техническому регулированию, 
стандартизации и качеству продукции

Предмет деятельности: 
Содействие формированию и развитию системы технического регулирования, обеспечению безопасности и повышению качества
продукции, работ и услуг в Российской Федерации, стимулирование и поддержка предпринимательских инициатив в области
технического регулирования, распространение отечественного и зарубежного опыта в области технического регулирования,
стандартизации и оценки соответствия в условиях рыночной экономики.

Сергей Пугачев,
Председатель Комитета, 
Заместитель исполнительного директора Ассоциации «Национальное объединение строителей»

Реформирование системы технического регулирования существенно ускорилось в рамках Таможенного
союза, а затем и Евразийского экономического союза. Создание профильного Комитета в структуре
Торгово-промышленной палаты Российской Федерации – это адекватная реакция на происходящие
изменения и обеспечение бизнесу еще одной возможности не только получать информацию по
злободневным для него вопросам, но и влиять на принятие решений в сфере технического регулирования
и стандартизации. Работа Комитета сконцентрирована на сборе и анализе предложений от
предпринимателей в проекты нормативных правовых документов, разрабатываемых как в РФ, так и в
ЕАЭС. Взаимодействие с профильными общественными организациями позволяет формировать
консолидированную позицию по вопросам деятельности Комитета и отстаивать ее в федеральных
органах власти и структурах ЕЭК.
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Комитет ТПП РФ по техническому регулированию, стандартизации и качеству продукции

В повестке:
! анализ и обобщение правоприменительной практики технических регламентов Таможенного союза в различных отраслях

народного хозяйства;
! стандартизация процедур предквалификации участников государственных и муниципальных закупок, а также закупок компаний

с государственным участием;
! введение процедуры нотификации, которая направлена на повышение ответственности организаций, осуществляющих работы по

подтверждению соответствия требованиям технических регламентов, исключение неработающих положений ФЗ «О техническом
регулировании» и оптимизацию процедуры обязательного подтверждения соответствия продукции;

! гармонизация законодательства Российской Федерации в сфере технического регулирования и стандартизации с учетом
наилучших мировых практик, международных документов и опыта стран-участников ЕАЭС;

! участие в подготовке нормативных правовых актов по реформированию системы стандартизации в РФ, а также по использованию
потенциала системы саморегулирования в создании инфраструктуры качества.

Позиция комитета
Сегодня на рынке ЕАЭС присутствует значительное количество фальсифицированной продукции, сопровождаемой

сертификатами соответствия, выданными с многочисленными нарушениями и без проведения каких-либо испытаний. Системным
решением этих проблем, должно стать введение процедуры нотификации органов по оценке соответствия. Формирование
законодательной основы нотификации – один из важнейших вопросов системы технического регулирования как в России, так и
в странах ЕАЭС.

В стране должно быть введено право интерпретировать требования технических регламентов и разрешать применять стандарты
организации, технические условия и другие документы производителей, которые соответствуют существенным требованиям
технических регламентов. Но эта норма, несмотря на законодательное закрепление в ФЗ «О техническом регулировании»,
не работает, Для исправления ситуации требуется утвердить полномочия нотифицированных органов по интерпретации требований
регламентов, разработать критерии и порядок нотификации с привлечением представителей отечественной промышленности.
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Здравоохранение

Здравоохранение 
и социальная политика
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Бизнес сегодня: оценка состояния и перспектив развития 
(итоги опроса ТПП РФ, проведенного в период с 01.07.2017 по 30.10.2017).



34

Здравоохранение и социальная политика

Комитет ТПП РФ по предпринимательству в здравоохранении 
и медицинской промышленности

Предмет деятельности
Содействие развитию отечественной системы здравоохранения, повышению конкурентоспособности фармацевтической
и медицинской промышленности, качества медицинского образования и квалификации специалистов отрасли.

Валерий Сергиенко,
Председатель Комитета,
Научный руководитель ФГБУ «Федеральный научно-клинический центр
физико-химической медицины Федерального медико-биологического
агентства», академик РАН

Комитету совместно с ведущими отраслевыми объединениями удалось выстроить эффективный
диалог с регуляторами отрасли – Минздравом России, Минпромторгом России и Росздравнадзором.
Совместное обсуждение проблем отрасли помогает нам найти взаимоприемлемые решения в снижении
административных барьеров, ускорении многих административных процедур, в том числе связанных
с регистрацией и выводом на рынок новых лекарственных препаратов и медицинских изделий,
обеспечивая при этом требования безопасности и качества для здоровья пациентов.

Развивая российское производство, активно используя меры государственной поддержки, работа
Комитета сосредоточена на развитии конкуренции в отрасли. Поскольку продукция нашей отрасли
используется преимущественно в госпитальном сегменте, нам крайне важно обеспечить прозрачность
и неукоснительное соблюдение и государственными заказчиками, и поставщиками предусмотренных
законом требований при проведении государственных закупок.
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Комитет ТПП РФ по предпринимательству в здравоохранении и медицинской промышленности

В повестке:
! импортозамещение в производстве лекарственных препаратов и медицинских изделий;
! задействование потенциала предприятий оборонно-промышленного комплекса в производстве новых высокотехнологичных

видов медицинских изделий;
! повышение качества и конкурентоспособности продукции в соответствии с национальными и международными стандартами;
! введение одноэтапной процедуры государственной регистрации медицинских изделий для некоторых изделий 2а класса

потенциального риска применения;
! совершенствование правоприменительной практики в системе государственных закупок в сфере здравоохранения, повышение

конкуренции и снижение доли закупочных процедур, проводимых с нарушением требований;
! разработка предложений по мерам поддержки российских производителей лекарственных средств и медицинских изделий,

развитию экспорта отечественной продукции;
! повышение инвестиционной привлекательности фармацевтической отрасли, стимулирование локализации производства

иностранных компаний на территории России;
! формирование единого рынка обращения лекарственных средств и медицинских изделий в рамках Евразийского

экономического союза и введение «пилотных» проектов государственной регистрации (перерегистрации) медицинских изделий
по Правилам ЕАЭС.

Комитетом в 2016–2017 годах рассмотрены проекты ООО «Герофарм» и ПАО «Фармимэкс» по созданию мощностей для
производства лекарственных средств для лечения гемофилии и сахарного диабета, потребность в которых еще совсем недавно
более чем на 90% удовлетворялась за счет импорта. В Минпромторг России направлено решение Комитета с рекомендацией
заключить с компаниями специальный инвестиционный контракт.

При активном участии Комитета реализован комплекс мер:
– введены преимущества для медицинских изделий отечественного производства при государственных и муниципальных

закупках (правило «третий лишний»);
– оптимизирована процедура государственной регистрации медицинских изделий (введена одноэтапная процедура

государственной регистрации медицинских изделий для in vitro диагностики, исключено требование о получении
разрешения на проведение клинических испытаний медицинских изделий 1 класса потенциального риска применения,
установлены предельные сроки осуществления Росздравнадзором ряда административных процедур.

РЕЗУЛЬТАТ
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Юрий Калинин,
Член Комитета,
Президент Союза ассоциаций и предприятий медицинской промышленности «Росмедпром»

Анализ правоприменительной практики федерального законодательства о госзакупках лекарственных
препаратов и медицинских изделий для нужд здравоохранения Российской Федерации показывает, что
лечебно-профилактические учреждения и органы здравоохранения не всегда экономно расходуют
выделяемые им бюджетные средства. Например, в 2016 году в онкологическом диспансере осуществлена
закупка таргетных препаратов на сумму около 80 млн рублей, которых хватило для лечения 96 паци-
ентов. Если бы препараты были закуплены с учетом российских и международных рекомендаций, то
можно было бы пролечить еще 114 пациентов. В 2017 году другой медицинской организацией были
объявлены торги в форме электронного аукциона на поставку и монтаж оборудования (цифрового
рентгеновского аппарата экспертного класса для скрининговых и клинических исследований молочной
железы). Анализ технического задания показал, что заказчик намерен приобрести рентгеновский
аппарат производства Финляндии, который не является лучшим на рынке. Аппараты отечественных
производителей превосходят его по многим техническим характеристикам и эксплуатационным
возможностям.  Потребность России в маммографических аппаратах составляет около 2500 штук, на
приобретение которых требуется более 45 млрд рублей. Учитывая, что стоимость российских аппаратов
на 15–20 % ниже, только на закупках маммографов можно сэкономить от 7 до 9 млрд рублей. 

Виктор Дмитриев,
Член Комитета,
Генеральный директор Ассоциации Российских фармацевтических производителей

Мы поддерживаем предпринимаемые государством в лице Минпромторга России меры по под-
держке российского производства лекарственных препаратов. В качестве примера эффективности
правила «третий лишний» можно привести статистику по закупкам одного из препаратов, применяемого
при рассеянном склерозе. В результате замены импортного препарата российским экономия бюджета
здравоохранения составила порядка 1,5 млрд рублей. В 2016 году на аукционах генно-инженерные
инсулины предлагали 7 производителей, в том числе 4 российских, хотя еще в 2010 году российских
производителей на этом рынке не было.

Вместе с тем, мы считаем, что в долгосрочной перспективе необходимо постепенно отходить
от использования запретительных механизмов к системе ценовых преференций, когда производители
лекарственных препаратов смогут конкурировать на равных.

Комитет ТПП РФ по предпринимательству в здравоохранении 
и медицинской промышленности
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Оценка регулирующего воздействия

ОРВ в системе ТПП РФ

Проект постановления Правительства Российской Федерации «О внесении изменений в Правила
формирования перечней лекарственных препаратов для медицинского применения и минимального
ассортимента лекарственных препаратов, необходимых для оказания медицинской помощи»
(период публичного обсуждения с 05.06.2017 по 03.07.2017)

Разделение действующей процедуры экспертизы предложений о включении (исключении) лекарственных препаратов в пе-
речни, состоящей из клинической и клинико-экономической экспертизы, на два этапа путем проведения комплексной оценки
в двух разных организациях.

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта.

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

Виктор Дмитриев,
Генеральный директор Ассоциации Российских фармацевтических производителей, член Комитета ТПП РФ по
предпринимательству в здравоохранении и медицинской промышленности

Согласно предлагаемому порядку экспертные организации, утвержденные Минздравом России, будут отвечать за анализ
информации о сравнительной безопасности и эффективности лекарственного препарата, а ФГБУ «Центр экспертизы и
контроля качества медицинской помощи» (ФГБУ «ЦЭККМП») – за оценку экономических последствий применения
лекарственного препарата и изучение последствий его применения.

Для субъектов обращения лекарственных препаратов есть риск возникновения административных барьеров,
дополнительных финансовых расходов, связанных с оплатой услуг ФГБУ «ЦЭККМП».

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ
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Здравоохранение и социальная политика

Комитет ТПП Ростовской области по вопросам социальной 
политики и предпринимательства в сфере здравоохранения

Предмет деятельности
Содействие установлению эффективного партнерства для решения острых социально-значимых задач.

Леонид Прокопьев,
Председатель Комитета, 
Учредитель ООО «Милосердие»

В 2008 году Россия присоединилась к международной Конвенции о защите прав инвалидов. 
В 2011 году была создана федеральная программа «Доступная среда». Она направлена на благоустройство
городов с тем расчетом, чтобы маломобильные люди могли передвигаться свободно. Наиболее
продвинутые в этом отношении сейчас города – это Сочи (Красная Поляна) и Казань. Мы поставили
перед собой задачу совместно с бизнесом сделать наш город и край – территорией свободных
возможностей абсолютно для всех групп населения.

Максим Рубан,
Член Комитета, 
Заместитель председателя Первомайского регионального отделения Всероссийского 
общества инвалидов

Основные принципы создания доступной среды — это универсальный дизайн и принципы
разумного приспособления. Иногда из-за неправильно или плохо обустроенного оборудования может
пострадать человек, получить увечья. За такую трагедию руководителя учреждения, допустившего
нарушение норм, может ожидать штраф до 1 млн рублей. 

Чтобы такого не произошло, а именно, чтобы все архитектурные решения для маломобильных слоев
населения выполнялись строго по закону, необходимы сертификация и паспортизация объектов.
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Комитет ТПП Ростовской области по вопросам социальной политики 
и предпринимательства в сфере здравоохранения

В повестке:
! оказание всесторонней информационной и экспертной помощи министерствам и ведомствам  Ростовской области,

относящимися к социальной сфере при осуществлении закупочной деятельности на основании Федерального закона № 44-ФЗ;
! подготовка предложений по совершенствованию действующего законодательства Ростовской области, проведение независимой

экспертизы проектов нормативно-правовых актов в области здравоохранения  и социальной сфере; 
! практическая помощь в реализации Государственной программы  «Доступная среда».

Позиция комитета
Для реализации федеральной государственной программы «Доступная среда» в полном объеме необходимо консолидировать

усилия всех общественных объединений, представителей органов исполнительной власти и предпринимателей.  
Экспертиза и паспортизация всех объектов общественного пользования должна проводиться в соответствии с требованиями

федерального закона.  Необходимо создание карты доступности объектов для инвалидов. Люди с ограниченными возможностями
смогут получить своеобразный «навигатор» услуг,  а организация – возможность заявить о себе, как о территории, открытой для всех
групп населения. Это особенно важно при подготовке к таким масштабным международным событиям, как Чемпионат мира
по футболу 2018.

! по итогам двухлетней деятельности Комитет стал площадкой для консолидации всех экспертов, задействованных в реализации
государственной программы  «Доступная среда». Комитет организует работу по всему спектру услуг для организаций, которые
хотят не формально выполнить все требования;  

! по инициативе членов Комитета организована первая в регионе образовательная программа «Доступная среда».  Обучающий курс
проходит на базе Центра дополнительного профессионального образования ТПП Ростовской области; 

! организована работа по осуществлению строительной экспертизы и паспортизации вновь возводимых объектов или объектов
с капремонтом на предмет соответствия требований программы «Доступная среда».

РЕЗУЛЬТАТ
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Комитет ТПП РФ по предпринимательству в сфере спорта

Предмет деятельности
Установление конструктивного диалога между предпринимателями, деловым и спортивным сообществом, федеральными и регио-
нальными органами власти, Олимпийским комитетом России, федерациями и ассоциациями по видам спорта для создания
благоприятных условий развития бизнеса в спорте, спортивного менеджмента, маркетинга и спонсорства, агентской деятельности
и спортивного права.

Вячеслав Копьев,
Председатель Комитета,
Советник Председателя Совета директоров ПАО «АФК «Система», 
Вице-президент Европейской федерации регби

Настало время более внимательно посмотреть на проблемы спорта с точки зрения его развития
как бизнеса, разработать новые модели финансирования спорта через применение механизмов
государственно-частного партнерства, заполнение законодательных пробелов в области деятельности лиг
и клубов, регламентирование маркетинга и рекламы в сфере спорта, обеспечение защиты интересов
ассоциаций и организаций, представляющих негосударственные спортивные сооружения,
стимулирование отечественного производства и реализации товаров для спорта, а также подготовку
высокопрофессиональных кадров для индустрии спорта и формирование независимых институтов
оценки квалификации работников спортивной отрасли.

Алексей Ковылов,
Член Комитета, 
Президент Ассоциации Коммуникационных Агентств России (АКАР)

Комитет ТПП РФ по предпринимательству в сфере спорта и АКАР готовы помогать спортивным
организациям в плане консультаций и рекомендаций, разработки методологии и продвижения
профессиональных кадров в спортивные ассоциации, поскольку только так мы сможем наладить
функционирование сферы маркетинга в спортивных организациях.
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Комитет ТПП РФ по предпринимательству в сфере спорта

В повестке:
! Законодательные меры по стимулированию предпринимательской активности:

– содействие в подготовке и экспертизе законопроектов по внедрению механизмов государственно-частного (ГЧП) и
муниципально-частного партнерства (МЧП), регулированию деятельности профессиональных спортивных клубов и лиг,
стимулированию спонсорской активности беттинговых компаний, производства спортивного инвентаря и оборудования;

– исключение неоправданных ограничений конкуренции между потенциальными участниками проектов ГЧП/НЧП закрепление
правового механизма защиты финансовых интересов инициатора заключения концессионного соглашения.

! Подготовка кадров для спортивной отрасли (создание отраслевого объединения работодателей и формирование на его основе
Совета по профессиональным квалификациям в сфере спорта). 

! Поддержка отечественного производства спортивного оборудования и спортинвентаря - участие в разработке совместно
с Минспортом России и Минпромторгом России программы импортозамещения спортивного инвентаря до 2025 года.

! Формирование информационно-коммуникационной среды, обеспечивающей эффективное взаимодействие предпринимателей
в сфере спорта – поддержка интеграционных инициатив субъектов спортивного рынка (профессиональных спортсменов,
спортивных организаций, маркетинговых агентств, товаропроизводителей и др.).

Александр Чернозубов,
Член Комитета, 
Президент Национального фонда развития массового спорта

Механизм краудфандинга (народное финансирование) и внедрения «паспорта спортсмена» могут стать
настоящим прорывом в деле привлечения частных инвестиций в российский спорт и поддержки
профессиональных спортсменов.

Позиция комитета
Необходимо расширять возможности привлечения внебюджетных источников за счет стимулирования предпринимательской
инициативы  и спонсорской активности путем широкого внедрения механизмов государственно-частного партнерства,
предоставления налоговых льгот и субсидирования процентных ставок по кредитам на развитие спорта и материально-технической
базы, а также развития системы саморегулируемых организаций в спортивной индустрии и повышения их роли в подготовке
квалифицированных кадров для отрасли.
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Комитет по делам молодежи и работе с молодыми 
предпринимателями при ТПП Нижегородской области

Предмет деятельности
Содействие разработке основных направлений реализации государственной молодежной политики в Нижегородской области.

Антон Турченко,
Председатель Комитета, 
Директор по развитию компании «Теком»

Большинство самых известных и успешных предпринимателей выбрали свой путь в бизнес еще в
молодости. Поэтому мы четко осознаем, что молодые предприниматели – это будущее нашей страны!
Они – перспектива роста и развития экономики! Но именно молодые предприниматели наиболее
уязвимы: нет опыта, нет связей, не понятно, какие подводные камни могут встретиться. Своей задачей
считаем помощь им в создании проектов, налаживании взаимодействия с органами власти, получении
необходимой информации и опыта.

Дмитрий Копылов,
Секретарь Комитета, 
Руководитель стартап-площадки «Комплекс-Старт», 
Директор по развитию «Комплекс-Групп»

За время моей работы по развитию предпринимательства в Нижегородской области очень остро
проявилась проблема отсутствия налаженных коммуникаций между бизнесом, правительственными
структурами, общественными организациями, молодыми предпринимателями. Как итог этого –
рассогласованность программ поддержки и реальных потребностей, отсутствие целостной и
гармоничной системы развития предпринимательских проектов. Создание площадки для налаживания
взаимодействия между всеми участниками процесса – одной из основных задач Комитета.
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Комитет по делам молодежи и работе 
с молодыми предпринимателями при ТПП  Нижегородской области

В повестке
Создание действующей на постоянной основе коммуникационной площадки для обмена опытом и идеями.

Позиция комитета
Полезным и перспективным может быть тиражирование нашего опыта  -  практики проведения мероприятий «Точка входа» –
на другие регионы России. Опыт проведения более чем десяти мероприятий показал их востребованность и актуальность для
развития молодежного предпринимательства и всех заинтересованных сторон.

Реализуется проект «Точка входа». Цель проекта – оказание содействия начинающим и действующим предпринимателям города
на безвозмездной основе воплотить свои идеи в жизнь и добиться желаемого результата.

РЕЗУЛЬТАТ
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АПК и пищевая промышленность
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Бизнес сегодня: оценка состояния и перспектив развития 
(итоги опроса ТПП РФ, проведенного в период с 01.07.2017 по 30.10.2017).
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АПК и пищевая промышленность

Комитет ТПП РФ по развитию 
агропромышленного комплекса

Предмет деятельности
Содействие формированию благоприятных условий для развития агропромышленного комплекса в Российской Федерации,
совершенствованию действующего законодательства и принятию эффективных мер, направленных на защиту отечественного
производителя, развитие предпринимательства, поддержку новых экономических структур в АПК, распространению
отечественного и зарубежного опыта, оказание практической помощи отраслевым объединениям предпринимателей
и предприятиям агропромышленного комплекса.

Виктор Семенов,
Председатель Комитета, 
Председатель Совета Ассоциации отраслевых союзов АПК (АССАГРОСС)

Государство в условиях продовольственного эмбарго предложило очень серьезную и расширенную
программу поддержки аграрного сектора. И если вчера оно поддерживало только птицеводство и свино-
водство, то сегодня эта поддержка стала более широкой, практически покрывает все направления АПК. 

Сегодня мы идем серьезными темпами в развитии плодоводства, овощеводства, картофелеводства.
Таких инновационных темпов развития в России никогда не было даже в лучшие советские годы. Это
реальный «агроренессанс».

Павел Грудинин,
Заместитель председателя Комитета,
Директор ЗАО «Совхоз имени Ленина»

Нагрузка на бизнес увеличивается, поэтому мы не можем конкурировать по ценам с другими
производителями той же продукции в мире. Устранение административных барьеров — вот главная
проблема, которая мешает АПК России развиваться в условиях глобальной конкуренции.
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Комитет ТПП РФ по развитию агропромышленного комплекса

В повестке:
Законодательные меры, направленные на поддержку экспорта продукции российских агропромышленных предприятий:
! закрепление понятия защищенных географических указаний (ГУ) в российском законодательстве;
! включение вопросов развития пищевых продуктов, имеющих защищенные ГУ, в Стратегию экспорта продукции АПК и

подпрограмму «Развитие экспорта сельскохозяйственной продукции и продовольствия» Государственной программы развития
сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия на 2013–2020 годы;

! содействие продвижению пищевых продуктов с наименованием места происхождения товара (НМПТ) на внутренний и внешний
рынок;

! дополнение федеральной целевой программы «Устойчивое развитие сельских территорий на 2014–2017 годы и на период
до 2020 года» вопросами финансовой и нефинансовой поддержки производства продуктов, имеющих ГУ/НМПТ;

! разработка общего логотипа для российских товаров, имеющих ГУ/НМПТ, и выработка механизмов продвижения за рубеж
отечественных товаров с указанным логотипом;

! сокращение времени регистрации продуктов с НМПТ до 6 месяцев, стоимости регистрации для фермеров, фермерских и других
кооперативов – в 10 раз;

! заключение двусторонних соглашений о НМПТ с зарубежными странами;
! привлечение объединений производителей и экспортеров к вопросам продвижения НМПТ, в том числе на внешний рынок.

В настоящее время многие страны уделяют внимание развитию производства и экспорта пищевых продуктов, имеющих
защищенные ГУ.  

В российском законодательстве отсутствует само понятие товара, имеющего защищенное ГУ. В ГК РФ закреплено более узкое
понятие – «наименование места происхождения товара» (НМПТ), которое предполагает наличие у товара определенных свойств,
связанных с тем, что он произведен в данной местности. В России существует перечень товаров с НМПТ, однако какой-либо
поддержки со стороны государства их производители на настоящий момент не имеют. 

На сегодняшний день в России производителям пищевых продуктов выдано только 99 официальных свидетельств
о присвоении НМПТ. Долгая (до года и более) и дорогостоящая (около 30 тыс. руб.) процедура регистрации не стимулирует
основную массу производителей к получению свидетельств о НМПТ.

Отечественные производители продуктов с НМПТ не имеют общего логотипа. Между тем, во Франции вопросами разработки
и присвоения подобных логотипов занимается Национальный институт НМПТ, в Испании – объединения производителей
и Генеральный совет Национального института НМПТ, в Италии – Национальный комитет защиты и контроля над использованием
НМПТ, в Мексике – Секретариат торгово-промышленного развития, на Кубе – Государственный комитет по стандартам.

Российские продукты с НМПТ не имеют юридической защиты за рубежом, что создает вероятность недобросовестной
конкуренции со стороны зарубежных поставщиков. В то же время многие иностранные производители, осуществляющие поставки
на российский рынок (итальянские сыры, грузинские вина и т.п.), подобной защитой на территории России обеспечены.
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АПК и пищевая промышленность

Агропродовольственная гильдия Кузбасской ТПП

Анатолий Аришин,
Сопредседатель Гильдии,
Директор ООО «Сельскохозяйственный производственный комплекс «Чистогорский» 
(Новокузнецкий район Кемеровской области)

Есть проблемы «вечные», например, взаимодействие местных сельхозпроизводителей с торговыми
сетями. В Кемеровской области работают в основном федеральные торговые сети, с которыми
поодиночке производителю или фермеру сложно договариваться. Организация альтернативного
пространства сбыта продукции населению (ярмарки, нестационарная торговля, кооперация) –
в повестке дня гильдии.

Есть и другие болевые точки. Например, защита свиноводческих хозяйств от африканской чумы
свиней и усиление контроля на входных пунктах в область и в тех точках, где ведется торговля или
производство продукции из завезенного сырья. 

Среди острых вопросов – налоговые льготы для сельхозпроизводителей.

Олег Жданов,
Член Гильдии, 
Директор ООО «Цех переработки сельскохозяйственной продукции «Вишневый город»
(г. Осинники Кемеровской области)

Первый вопрос для предпринимателей аграрной сферы на примере нашего предприятия – это вопрос
о земле. У предприятий появились права на безвозмездную аренду земель  сельхозназначения на 5 лет.
В Кемеровской области принят закон о землях сельхозназначения, и в него не вошли городские
муниципальные округа, как, например, г. Осинники. Поэтому воспользоваться этим правом мы не можем
в полной мере. В рамках заседаний Агропродовольственной гильдии Кузбасской ТПП мы поднимаем
вопрос о пересмотре этого закона в части внесения в него земель городских территорий, на которых
реально ведется сельскохозяйственная деятельность.



49

Комитет по развитию предпринимательства 
в Агропромышленном комплексе ТПП Московской области

Светлана Тананова,
Председатель Комитета,
Генеральный директор АО «Капитал-ПРОК»

Комитет – это интеграция всего имеющегося на сегодня передового опыта науки, успешной
предпринимательской деятельности членов ТПП Московской области, практического опыта передовых
хозяйств и производителей продукции для агропромышленного комплекса (АПК).

Комитет содействует обмену опытом и специальными знаниями в сфере АПК, является локомотивом
предпринимательской деятельности и инноваций в этой области, площадкой для взаимодействия как
действующих, так и будущих предпринимателей в сфере АПК с государственными структурами,
финансовыми и консалтинговыми организациями. Комитет позволяет формировать и развивать новое
бизнес сообщество (сельских предпринимателей) в сфере АПК Московской области.

В повестке
Комитет реализует следующие проекты:
! «Кластерная модель агропромышленного комплекса» (перспективная модель агропромышленного кластера создания

фермерских хозяйств и их кооперация для эффективного развития сельских территорий);
! «АГРОЭКО» (разрабатывается в рамках новой культурной экологической стратегии «Год экологии 2017»);
! программа «ПРОКЭКСПЕРТ» (нацелена на анализ эффективности работы молочных ферм, позволяет разработать

индивидуальный план повышения эффективности работы хозяйств).
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АПК и пищевая промышленность

Комитет Московской ТПП по поддержке и развитию хлебопечения

Предмет деятельности
Представление и защита обоснованных интересов предпринимателей и их объединений, занятых в области хлебопечения

и кондитерского производства.
Содействие разработке и реализации программ развития предпринимательства в области хлебопечения и мучнисто-

кондитерского производства.

Юрий Кацнельсон,
Председатель Комитета,
Президент НП «Московская гильдия пекарей»

Основная задача комитета – сделать среду для развития бизнеса в этой отрасли более комфортной,
а качественный хлеб и хлебобулочные изделия, производимые в Москве, более доступными.

В повестке
Внесение изменений в Федеральный закон от 22 мая 2003 года N 54-ФЗ «О применении контрольно-кассовой техники при

осуществлении наличных денежных расчетов и (или) расчетов с использованием электронных средств платежа» (Федеральный закон
№ 54-ФЗ) в целях снижения нагрузки на субъектов хлебопечения в связи с новым форматом контрольно-кассовой техники (ККТ).

Позиция комитета
Федеральный закон N 54-ФЗ закрепляет перечень видов деятельности, освобожденные от применения ККТ.  Среди них

«торговля в киосках мороженым, безалкогольными напитками в розлив». 
Целесообразно приравнять торговлю в киосках хлебом и хлебобулочными изделиями к торговле в киосках мороженным и

безалкогольными напитками в розлив, освободив реализацию хлебобулочных изделий в киосках от применения ККТ.
Такой подход позволит решить проблему повсеместного закрытия хлебных киосков (более 10 000 по всей стране) и доступно-

сти хлеба для населения.
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Комитет Московской ТПП по поддержке и развитию хлебопечения

В повестке
Оптимизация заказов и поставок хлебобулочной и мучнисто-кондитерской продукции в торговые сети в целях минимизации
объемов, нереализуемых в пределах допустимого срока продажи. Обеспечение населения России высококачественными продуктами
питания, необходимыми для здорового образа жизни.

Подходы к решению данного вопроса закреплены в Меморандуме о взаимопонимании и сотрудничестве от 09.12.2016. 
(к меморандуму присоединились такие розничные торговые сети, как ГК «Дикси», «Лента», «Магнит», «Метро АГ», “X5 Retail Group”
и др.). Ранее такой подход был отработан с компанией «АШАН Ритейл».

Результаты опроса субъектов хлебопечения в регионах России показали, что за I полугодие 2017 года:
– возвраты снизились в два и более раза как в натуральном, так и в стоимостном выражении;
– по итогам отказа от возврата субъекты хлебопечения России сэкономили не менее 5 млрд руб.
На заседании Общественного совета при Минсельхозе России 13 июля 2017 года принято протокольное решение –

рекомендовать Минсельхозу России одобрить основанный на взаимодействии отраслевых объединений порядок решения задачи
по возврату хлебной продукции с помощью механизмов саморегулирования и направить в органы управления АПК субъектов РФ
информацию по этой практике. В краткосрочной перспективе, данный подход позволит вплотную подойти к решению более
глобальной задачи – сокращению продовольственных потерь, размер которых оценивается в 30% от общего объема производимых
продуктов питания.

РЕЗУЛЬТАТ

В повестке
Внесение изменений в Закон города Москвы «О патентной системе налогообложения» (изменение формулы расчета стоимости

патента для субъектов хлебопечения,  использование дифференцированного подхода при определении стоимости патента
на производство хлебобулочных и мучных кондитерских изделий в зависимости от размера выручки предприятий).

Разъяснительная работа по вопросам применения патентной системы налогообложения для микро- и малого бизнеса.

Стоимость патента в Москве – 300 тыс. руб. Именно поэтому в Российской Федерации данной формой налогообложения за все
время воспользовались всего 676 субъекта хлебопечения – 0,2% от общего числа выданных в Москве патентов. Отсутствие
дифференцированного подхода к определению стоимости патента, с одной стороны, и недостаточное информирование субъектов
хлебопечения о патентной системе налогообложения, с другой, приводят к невостребованности его у потенциальных хлебопеков.

Позиция комитета
Для кратного увеличения количества субъектов хлебопечения, применяющих патент как оптимальную систему налогообложе-

ния, необходимо провести перерасчет стоимости патента для субъектов хлебопечения в зависимости от их реальной выручки.
Это позволит снизить патентные платежи микро- и малых пекарен, что приведет к появлению новых хлебопекарных производств
и повысит территориально-экономическую доступность хлеба для населения.
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АПК и пищевая промышленность

Комитет ТПП Ставропольского края 
по развитию сельского хозяйства

Михаил Чернов,
Председатель Комитета, 
Директор ЗАО «Совхоз имени С.М. Кирова»

Основная задача комитета – цивилизованно отстаивать интересы аграриев края.
Ошибки в законах о земле могут привести к необратимым последствиям деятельности для

предприятий малого и среднего бизнеса в Ставропольском крае. Фермеры – добросовестные
налогоплательщики и участники социальных программ.

В настоящее время в районах края появилось много молодых фермеров, и принятие неправильных
законов вынудит их закрывать свои хозяйства.

В повестке
Закон Ставропольского края «О внесении изменений в статьи 32 и 34 Закона Ставропольского края «О некоторых вопросах

регулирования земельных отношений» от 09 апреля 2015 г. № 36-КЗ.
Согласно изменениям существенно увеличился  предельно минимальный размер образуемых новых земельных участков

из состава земель сельскохозяйственного назначения с 30 га до 2500 га.

Позиция Комитета, выраженная в несогласии с данными изменениями, была доведена до Прокуратуры Ставропольского края. 
На основе проведенного анализа Прокуратурой Ставропольского края вынесен протест, вследствие чего Закон отменен.

РЕЗУЛЬТАТ
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Комитет ТПП Ставропольского края 
по недропользованию и розливу минеральных вод 

Предмет деятельности 
Комитет призван защищать интересы предприятий по розливу природных лечебных минеральных вод типа «Ессентуки»,
санаторно-курортных лечебных учреждений. Работа направлена на развитие территории Кавказских Минеральных Вод.

Ярослав Струговщик,
Председатель Комитета,
Генеральный директор ЗАО «Водная компания «Старый источник»

В период экономических ограничений, принятых в отношении Российской Федерации, негативно
влияющих на экономику и производственный комплекс нашего государства, нельзя допустить принятия
Технического регламента ЕАЭС «О безопасности питьевой воды, расфасованной в емкости», нормы
которого приведут к дополнительным социально-экономическим, финансовым и иным последствиям
как для Кавказских Минеральных Вод, Ставропольского края, так и для Российской Федерации в целом.

В повестке
Технический регламент ЕАЭС «О безопасности питьевой воды, расфасованной в емкости».

Позиция Комитета по проекту Технического регламента ЕАЭС, в которой отмечены несоответствие проекта действующему
законодательству и негативные для Российской Федерации социально-экономические и финансовые последствия, легла в основу
консолидированной позиции Правительства Ставропольского края и доведена до Председателя Правительства Российской
Федерации и Совета Федерации.

РЕЗУЛЬТАТ
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Энергетика и ТЭК

Комитет ТПП РФ по энергетической стратегии 
и развитию топливно-энергетического комплекса

Предмет деятельности
Содействие выработке основ и реализации энергетической стратегии России, развитию отечественного топливно-энергетического
комплекса, созданию условий для его интегрирования в мировую хозяйственную систему, для привлечения инвестиций в топливно-
энергетический комплекс (ТЭК).

Юрий Шафраник,
Председатель Комитета,
Председатель Совета Союза нефтегазопромышленников России

Топливно-энергетический комплекс России – это стержень национальной экономики,
обеспечивающий жизнедеятельность всех отраслей народного хозяйства, консолидацию регионов,
формирование значительной части бюджетных доходов и основной доли валютных поступлений
страны. Особая роль ТЭК как своеобразного «локомотива экономических преобразований» в России
определяется тем, что именно здесь создается симбиоз передовых научных и технологических
достижений, человеческого капитала, а также консолидации значительного числа смежных отраслей. 

В энергетической сфере произошли коренные изменения на базе новых технологических
прорывов, радикального технологического совершенствования на всех направлениях:

– новые технологии разведки и добычи нефти и газа (в том числе добычи тяжелой нефти, и как
одно из следствий – «сланцевая революция»)  привели к росту извлекаемых запасов, в результате
чего на мировом рынке «диктат» производителя сменился «диктатом» потребителя
углеводородов;

– снижение затрат на производство возобновляемых источников энергии и забота о чистоте
окружающей среды привели к сокращению потребности в ископаемом топливе;

– рост производства сжиженного природного газа и объемов его транспортировки сделал рынок
природного газа мобильным и межрегиональным;

– совершенствование технологий энергосбережения опровергло прогнозы постоянного роста
энергопотребления.

Все эти факторы влияют – конечно, в разной степени – на характер отношений ведущих игроков
энергетических рынков (как производителей, так и потребителей). Значение названных факторов будет
нарастать, а под их воздействием формируется новая архитектура мировой экономики и новая карта
мирового энергетического пространства. 

Мир сегодня крайне обеспокоен ценой на нефть, но цель «беспокоящихся» – борьба за рынки.
Поэтому наша задача – борьба не за цену, а за удержание рынков, еще лучше – завоевание рынков. А для
этого необходимо снижать производственные затраты, повышать эффективность компаний, применять
авангардные технологии. Тогда, кстати, неизбежно будет расти и круг желающих сотрудничать с нами.
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Комитет ТПП РФ по энергетической стратегии и развитию топливно-энергетического комплекса

В повестке:
! совершенствование системы налогообложения нефтегазового сектора;
! создание комплекса норм гражданского и публичного права, регламентирующего систему горных отношений, возникающих на

всех этапах и стадиях изучения, освоения и использования ресурсов недр;
! совершенствование законодательной и нормативно-правовой базы для создания, функционирования и государственной

поддержки научных и технологических полигонов по разработке, испытанию и внедрению эффективных и экологически
безопасных технологий поиска, разведки, разработки и освоения трудноизвлекаемых запасов углеводородного сырья и твердых
полезных ископаемых;

! сокращение объемов факельного сжигания и рассеивания в атмосфере попутного нефтяного газа;
! сдерживание роста тарифов на электро- и тепловую энергию, а также выработка эффективного механизма формирования

тарифов, которые учитывают интересы производителей и потребителей, снижают вероятность формирования цепи посредников
между производителем, транспортировщиком и потребителем энергии;  

! создание законодательных условий для развития малого предпринимательства в нефтегазовом секторе;
! снижение импортозависимости в секторе, подготовка профессиональных кадров.

Позиция комитета
Реализация предложений, над которыми работает Комитет, позволит создать рыночную конкуренцию среди компаний сектора ТЭК
в России, а также укрепить их позиции на международном арене. Кроме того, развитие сектора мобилизует промышленные пред-
приятия производить современное оборудование, не уступающее зарубежным аналогам. Реализация предложений по выработке
предсказуемой и устойчивой тарифной политики положительно скажется на всех отраслях народного хозяйства и даст дополни-
тельный импульс к развитию производственного сектора.

Генадий Шмаль,
Заместитель председателя Комитета,
Президент Союза нефтегазопромышленников России

Следует признать, что пока не удается убедить чиновников в том, что нам необходимо принять
закон о малом бизнесе в нефтяной и газовой отрасли. Нам говорят: «Есть у нас общий закон, который
касается этой сферы». А мы объясняем: «Он к нашим малым компаниям не подходит, потому что даже
малая компания, добывающая 100 тыс. тонн нефти в год, имеет уже миллиардные обороты, большие
инвестиции». 

Еще одна из проблем сегодня, которая не может не волновать, – налог на добычу полезных
ископаемых, который, по сути, налогом не является. Какой же это налог, если вы, еще не реализовав свою
нефть, уже обязаны заплатить в бюджет? Это, скорее, арендная плата за пользование недрами. При
обсуждении «налогового маневра» я назвал его «налоговым зигзагом», потому что он является удавкой
на шее всех малых компаний. Я считаю, что к этому делу необходимо активно подключать региональные
власти – губернаторов, законодательные собрания. Мы должны выступить единым фронтом в плане
закона о малом бизнесе в нефтяной и газовой промышленности.
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Энергетика и ТЭК

Комитет Алтайской ТПП по энергетике

Предмет деятельности: 
! содействие развитию ТЭК в Алтайском крае и созданию благоприятных условий для привлечения в него инвестиций, развитию

торгово-экономических и научно-технических связей с деловыми кругами России и зарубежных стран;
! участие в разрешении актуальных вопросов на потребительском рынке энергоресурсов, в сфере ценообразования, правового

регулирования, модернизации ТЭК, внедрения новых энергосберегающих технологий и оборудования, использования
альтернативных источников энергоснабжения и др.

Александр Карасев,
Председатель Комитета

Проблема энергосбережения в настоящее время остро стоит во всех без исключения отраслях
экономики региона. Ни одна отрасль не может обойтись без газа, электрической и тепловой энергии.
Однако постоянный рост цен на энергоносители приводит и к росту цен на товары, что невыгодно для
производителей, особенно в условиях падения потребительского спроса. Снижение цен на
энергоресурсы является, скорее, исключением, чем правилом в рыночной экономике. Однако это
не единственный путь сокращения затрат. 

В настоящее время реальным способом снижения себестоимости  продукции является проведение
энергосберегающих мероприятий, которые обеспечивают практическую экономию средств на газ,
электрическую и тепловую энергию. Такой подход важен как для развития экономики Алтайского края
в целом, так и для производителей, и потребителей в частности. Поэтому повышение эффективности
использования топливно-энергетических ресурсов и создание необходимых условий для перевода
экономики на энергосберегающий путь развития является сегодня одним из  приоритетных
направлений деятельности Комитета, которое реализуется совместно с органами власти.

В повестке
Мероприятия, направленные на внедрение энергосберегающих технологий, пропаганду мировых новинок в области

энергосбережения на территории Алтайского края, снижение энергопотребления организациями и гражданами края через
распространение передового опыта в области энергетики. 

Работа в составе межотраслевого совета потребителей по вопросам деятельности субъектов естественных монополий
в Алтайском крае:

– участие в формировании документов стратегического планирования Алтайского края;
– подготовка заключений на проекты инвестиционных программ субъектов естественных монополий с учетом защиты интересов

потребителей; 
– осуществление общественного контроля формирования и реализации инвестиционных программ субъектов естественных

монополий, тарифного регулирования субъектов естественных монополий; 
– обеспечение взаимодействия потребителей с субъектами естественных монополий, с органами исполнительной власти Алтайского края и др.
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Комитет Алтайской ТПП по энергетике

Дмитрий Кузьмин,
Член Комитета, 
Директор КАУ «Региональный институт развития энергоэффективности и альтернативной
энергетики»

В нынешней экономической ситуации снижение затрат за потребляемые энергетические ресурсы
актуально как для коммерческих организаций, так и для учреждений бюджетной сферы. Управлением
Алтайского края по промышленности и энергетике совместно с Региональным институтом развития
энергоэффективности и альтернативной энергетики проводится плановая работа в рамках
государственной программы Алтайского края «Энергоэффективность и развитие электроэнергетики»
на 2015–2020 годы. Программой предусмотрены мероприятия как технические, направленные на
утепление зданий, реконструкцию систем отопления, горячего водоснабжения, внутреннего и уличного
освещения, приобретение энергоэффективного оборудования, так и организационные, связанные
с разработкой программ энергосбережения, внесением информации в ГИС «Энергоэффективность»,
анализом договоров энергоснабжения. Внесение изменений в договоры с энергоснабжающими
организациями в части уменьшения тарифа, снижения потерь является одной из существенных статей
экономии в бюджетных учреждениях.

При участии Комитета на безвозмездной основе обследован ряд социальных бюджетных учреждений на предмет наличия
переплаты по договорам электроснабжения.

Совместными усилиями Правительства края и Комитета подготовлен проект типового энергосервисного договора. Суть
договора: заказчик заменяет оборудование на объекте за счет энергосервисной компании, которая выступает инвестором; 
инвестор предлагает различные технологические решения по модернизации систем освещения, вентиляции, теплоэнергии или
водоснабжения, прогнозируя определенный процент экономии, которая будет достигнута в результате принятых мер; если
экономия ресурса достигнута, то за счет нее возмещаются затраты энергосервисной компании.

В результате аудита выявлена возможность снижения финансовых расходов на оплату электроэнергии на многих
обследованных объектах, ряд бюджетных организаций заключили энергосервисные контракты, реализовали комплекс
рекомендованных организационно-технических мероприятий. Результат по экономии финансовых средств подтвердил
предварительные расчеты.

РЕЗУЛЬТАТ
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Транспорт

Комитет ТПП РФ по транспорту и экспедированию

Предмет деятельности
Содействие развитию авиационного, автомобильного, железнодорожного, морского и речного транспорта, формированию
современной транспортной, логистической и дорожной инфраструктуры, созданию системы транспортной безопасности,
установлению эффективного диалога между бизнес-сообществом и органами государственной власти.

Виталий Ефимов,
Председатель Комитета,
Президент Союза транспортников России,
Первый заместитель председателя Комитета Государственной Думы по транспорту 
и строительству

Формирование и совершенствование законодательной базы транспортного комплекса является одной
приоритетных задач комитета. Участие в подготовке новых проектов законов и иных нормативных
правовых актов служит основным способом реализации интересов бизнеса, государственной политики
в области функционирования и развития транспортно-дорожного комплекса Российской Федерации.

Александр Зайцев,
Член Комитета, 
Президент Ассоциации портов и судовладельцев речного транспорта

Административные барьеры становятся главным сдерживающим фактором не только в развитии
предприятий, но и для их текущей деятельности. За предприятиями реального сектора экономики, в том
числе речными портами и судоходными компаниями, надзирают около 40 государственных органов.
Участие членов комитета в реформе контрольно-надзорной деятельности и во внедрении риск-
ориентированного подхода при проверках – залог обеспечения интересов бизнеса  в сфере транспорта.

В повестке
Совершенствование контрольно-надзорной деятельности в сфере транспорта в рамках приоритетной программы «Реформа
контрольной и надзорной деятельности».
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Комитет ТПП РФ по транспорту и экспедированию

В повестке
Совершенствование системы транспортной безопасности. Внесение изменений в Федеральный закон «О транспортной

безопасности».
Реализация принципа, согласно которому:
– авиационная безопасность – это отдельная сфера безопасности;
– закон о транспортной безопасности должен закреплять общие требования, а специальные требования, свойственные

специфике каждого вида транспорта, должны стать предметом подзаконных актов, изданных в соответствии с законом.

В повестке
Решение проблем развития железнодорожного транспорта.
! Нормативное закрепление основных положений Стандарта ГОСТ 22235-2010, обеспечивающих сохранность вагонного парка

при производстве погрузочно-разгрузочных и маневровых работ.
! Внесение изменений в Федеральный закон  «О транспортной безопасности»  и  Технический регламент Таможенного союза

«О безопасности железнодорожного подвижного состава» ТР ТС 001/2011. 
! Подготовка отдельного приказа Минтранса России, утверждающего порядок (правила) выполнения погрузочно-разгрузочных

и маневровых работ, включение Стандарта ГОСТ 22235-2010 в статус поддерживающего ТР ТС 001/2010 «О безопасности
железнодорожной инфраструктуры».

! Выработка мер, обеспечивающих:
– обновление подвижного состава и стабильную работу железнодорожного транспорта необщего пользования;
– выведение маневровых локомотивов, эксплуатирующихся на путях необщего пользования из-под действия Технического

регламента и установление для них оптимального срока службы, с учетом продления назначенного срока службы, до 50 лет
от даты постройки (или срока службы, полученного по результатам расчетных данных и проведенных научно-исследовательских
работ).

Владимир Тасун,
Член Комитета, 
Президент Российской ассоциации эксплуатантов воздушного транспорта

Проблема реализации Федерального закона «О транспортной безопасности» свидетельствует
о необходимости серьезных законодательных изменений. Обеспечение безопасности на транспорте –
задача многогранная. Гражданская авиация существенно отличается от других отраслей. Поэтому,
принимая единые правила без учета специфики отдельных сфер, мы не достигаем цели. На сегодняшний
день закон, призванный решить всю проблематику транспортной безопасности, не работает. Более того,
он  создает серьезную проблему для эксплуатантов воздушного транспорта, так как приводит
к необходимости параллельно работать в правовом поле авиационной и транспортной безопасности.
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Александр Кукушкин,
Член Комитета, 
Президент Ассоциации организаций промышленного железнодорожного транспорта

Требования Технического регламента Таможенного союза «О безопасности железнодорожного
подвижного состава» ТР ТС 001/2011 придают процессу обновления парка подвижного состава
стрессовый характер. ТР ТС обязывает продлевать назначенный срок службы локомотив только после
проведения модернизации и обязательной сертификации. Опасение вызывает тот факт, что под действие
указанного Технического регламента подпадают и маневровые локомотивы, эксплуатируемые на железно-
дорожных путях необщего пользования и не обращающиеся на территории Таможенного союза.

Евгений Реутов,
Председатель подкомитета по железнодорожному транспорту, 
Заместитель исполнительного директора НП производителей и пользователей 
железнодорожного подвижного состава «Объединение вагоностроителей»

Обеспечение устойчивой работы железнодорожного транспорта и удовлетворение потребностей
экономики России в перевозках грузов в значительной степени зависит от технического состояния
грузовых вагонов, что во многом достигается за счет их сохранности при производстве погрузочно-
разгрузочных и маневровых работ. На подъездных путях промышленных предприятий, морских
и речных портов и железнодорожных станций допускаются многочисленные повреждения вагонного
парка из-за грубых нарушений в содержании подъездных и станционных путей, погрузочно-
разгрузочных машин и механизмов, применения грейферной выгрузки, несоблюдения технологии
и правил производства грузовых операций и маневровых работ.

Комитет ТПП РФ по транспорту и экспедированию
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ОРВ в системе ТПП РФ

Проект федерального закона «О внесении изменений в статью 21 Федерального закона «О таможенном
регулировании в Российской Федерации» (период публичного обсуждения с 26.12.2016 по 27.01.2017)

Предоставление таможенным органам права самостоятельно останавливать автомобильные транспортные средства
снаряженной массой 3,5 и более тонн, осуществляющие перевозку товаров, находящихся под таможенным контролем, в целях
проверки соблюдения актов ЕАЭС и законодательства РФ, без привлечения сотрудников органов внутренних дел, не только
в пределах зон таможенного контроля, созданных вдоль государственной границы РФ, но и в регионах деятельности
таможенных органов, определяемых Правительством Российской Федерации, для проведения таможенного контроля.

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта вследствие
того, что ряд существенных замечаний, в том числе позиция  ТПП России, разработчиком не были учтены.

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

Действующая и предлагаемая законопроектом нормы фактически распространяются на неограниченный круг лиц,
включая физических лиц, и позволяют при отсутствии у автомобильных транспортных средств очевидных признаков
«перевозки товаров, находящихся под таможенным контролем» осуществлять таможенный контроль в отношении всех
участников дорожного движения по территории Российской Федерации. 

Наделение таможенных органов правом самостоятельно останавливать автомобильные транспортные средства в иных
местах, определяемых Правительством Российской Федерации, увеличит риск совершения противоправных действий
со стороны третьих лиц в процессе перевозки товаров и имеет коррупционную составляющую, что противоречит задаче по
сокращению контрольно-надзорных функций и необходимости соблюдения баланса интересов государства и субъектов,
деятельность которых подлежит такому контролю.

Ассоциация международных автомобильных перевозчиков,
Комитет ТПП РФ по транспорту и экспедированию

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ
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ОРВ в системе ТПП РФ

Проект приказа Минтранса России «О внесении изменений в Порядок выдачи специального разрешения на
движение по автомобильным дорогам транспортного средства, осуществляющего перевозку опасных грузов,
утвержденный приказом Министерства транспорта Российской Федерации от 4 июля 2011 г. № 179»
(период публичного обсуждения с 30.12.2016 по 02.02.2017)

Дополнение оснований для  приостановления и/или аннулирования специального разрешения на движение по автомобиль-
ным дорогам транспортного средства, осуществляющего перевозку опасных грузов.

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта.

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

Олег Старовойтов,
Президент Российского автотранспортного союза, член Комитета ТПП РФ 
по транспорту и экспедированию

Из текста проекта приказа неясно, за какие именно нарушения и при каких условиях
уполномоченный орган принимает решение о приостановлении специального разрешения. 

Правовая неопределенность может привести к тому, что решение о приостановлении
специального разрешения будет приниматься уполномоченным органом по своему усмотрению.

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ
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ОРВ в системе ТПП РФ

Проект приказа Минтранса России «Об утверждении Порядка осуществления весового и габаритного контроля
транспортных средств, в том числе порядка организации пунктов весового и габаритного контроля
транспортных средств» (период публичного обсуждения с 10.02.2017 по 17.02.2017)

Определение порядка осуществления весового и габаритного контроля транспортных средств, в том числе порядка организа-
ции пунктов весового и габаритного контроля транспортных средств, связанного с введением автоматизированных систем ве-
согабаритного контроля. Использование специальных технических средств фото- и видеофиксации, работающих в
автоматическом режиме, для фиксации административных правонарушений в сфере перевозки крупногабаритных и тяжело-
весных грузов по автомобильным дорогам общего пользования федерального значения.

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта.

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

Проект не учитывает существенную специфику наливных (динамических) грузов – смещение и раскачивание таких грузов
при любом движении  транспортного средства, что искажает результаты взвешивания и приводит к фиксации ложных
правонарушений (размер штрафа составляет от 150 до 500 тыс. руб. за перегрузку хотя бы по одной из осей).
Необходимо определить особый порядок проведения взвешивания транспортных средств, перевозящих наливные грузы.
Целесообразность внесения изменений в действующий порядок обоснована следующим:
! пункты весового контроля на территории Российской Федерации оборудованы весами, не предназначенными для

взвешивания наливных грузов;
! автоматические комплексы весогабаритного контроля не предназначены для контроля веса транспортных средств,

перевозящих наливные грузы, поскольку текущее  состояние дорожного полотна не гарантирует не смещения наливного
груза во время движения.

Ассоциация международных автомобильных перевозчиков,
Национальная ассоциация перевозчиков нефтепродуктов,

Национальный союз производителей молока,
АО «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» (члены ТПП РФ)

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ
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Комитет ТПП Ростовской области 
по развитию транспортно-логистического комплекса

Предмет деятельности
Организация профессионального взаимодействия между предпринимательским, экспертным и научным сообществом, органами
государственной власти и местного самоуправления в сфере развития и функционирования транспорта в Ростовской области, в том
числе по вопросам: 
– разработки и согласования концепций, стратегий и программ развития транспортно-логистического комплекса региона;
– совершенствования нормативно-правовой базы в транспортной сфере;
– оценки эффективности, транспортной и экологической безопасности, социальных аспектов реализации проектов

и организационно-технических решений в области развития и деятельности региональной транспортной системы.

Александр Потеряхин,
Председатель Комитета,
Генеральный директор ООО «Южное инвестиционное агентство», 
Почетный транспортник России

Основная задача комитета – рассмотрение вопросов взаимодействия и координации смежных
отраслей транспорта с позиций реализации стратегий социально-экономического развития Юга России
и Ростовской области, формирования «транспортных каркасов» территорий. 

Особое место в деятельности Комитета занимают проблемы развития и повышения эффективности
транспортной системы Ростова-на-Дону в рамках формирующейся городской агломерации. 

Необходимы активизация и координация усилий бизнеса, власти, экспертного сообщества
и общественности, направленных на поиск экономичных и эффективных проектных
и организационно-технических решений, в основе которых использование территориально-
пространственного планирования, городской логистики, системного управления дорожным движением
и концентрация ресурсов на ключевых и реальных направлениях и объектах развития транспортно-
логистического комплекса агломерации.

В повестке:
! внедрение современных логистических технологий и развитии транспортной инфраструктуры в Ростовской области;
! кадровое обеспечение развития транспортного комплекса Ростовской области; 
! подготовка транспортной инфраструктуры и организация транспортного обслуживания матчей Чемпионата мира по футболу

в 2018 году в городе Ростове-на-Дону.



69

Комитет ТПП Ростовской области по развитию транспортно-логистического комплекса

Позиция комитета
Для реализации в Ростове-на-Дону новой муниципальной  градостроительной, транспортной и инвестиционной политики,
обеспечивающей оптимальный баланс в перспективном развитии города между интересами транспортной отрасли и его жителей,
необходимо разработать и утвердить Концепцию развития транспортной системы города до 2020 года, а затем и соответствующую
муниципальную программу, в рамках которой должен быть реализован комплекс проектов и системных мероприятий, в том числе
направленных на повышение эффективности управления дорожным движением в городской агломерации. В их числе: оптимизация
городской маршрутной сети; обновление парка общественного транспорта; повышение числа и эффективности использования
выделенных полос общественного транспорта на магистральных улицах города; полноценная эксплуатация и развитие системы
парковочного пространства в центре города; внедрение системы безналичной оплаты проезда в общественном транспорте;
развитие проекта «Городская электричка»; создание городского центра управления пассажирскими перевозками.

В повестке
Перспектива строительства Багаевского гидроузла на реке Дон.

По итогам профессионального обсуждения Комитетом направлены рекомендации в адрес профильных органов власти
о необходимости доработки проекта строительства гидроузла, которые в числе других были учтены: проектируемая глубина
водохранилища снижена на 0,8 м, что позволяет практически в два раза сократить площадь затопления и в три раза – подтопления
в зоне будущего водохранилища.

РЕЗУЛЬТАТ

В повестке
Монополизация крупными агрегаторами коммуникаций между пассажиром и водителем через мобильные приложения 

(в условиях глобальных изменений технологий и организации таксомоторного бизнеса). 
Сохранение в отрасли конкурентной среды, обеспечение безопасности, ответственности и следования профессиональным

стандартам качества таксомоторных перевозок в Ростовской агломерации.

Результатом совместной деятельности Комитета, органов законодательной и исполнительной власти стало принятие 
в 2016 году Областного закона «О регулировании отдельных отношений в сфере перевозки пассажиров и багажа легковым такси 
на территории Ростовской области».

РЕЗУЛЬТАТ
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Комитет ТПП Нижегородской области по транспорту 
и экспедированию

Анатолий Добродий,
Председатель Комитета, 
Руководитель Филиала Ассоциации международных автомобильных перевозчиков (АСМАП)
по Приволжскому федеральному округу

В зоне особого внимания комитета находится самая динамичная его сфера – автомобильный транспорт.
Профессия водителя является на сегодняшний день самой распространенной в России, 
и от того, как фунционируют предприятия в данной отрасли, зависит благосостояние многих
российских семей.

В повестке:
! система взимания платы «Платон»; 
! автоматические стационарные посты весогабаритного контроля (АСПВГ) в Нижегородской области;
! налог на движимое имущество транспортных предприятий.

! Итогом изучения вопроса ввода в эксплуатацию системы взимании платы в счет возмещения вреда, причиняемого
автомобильным дорогам общего пользования федерального значения транспортными средствами, имеющими разрешенную
максимальную массу свыше 12 тонн - «Платон»,  стала инициатива по снижению размеров штрафов и ставки платы за один
километр. Данные предложения были реализованы на федеральном уровне.

! С начала 2017 года на дорогах Нижегородской области начали работать автоматические стационарные посты весогабаритного
контроля (АСПВГ). Работа АСПВГ привела к многочисленным штрафам, размер которых ставит под угрозу само существование
автотранспортных предприятий. С участием Комитета была проведена проверка корректности работы оборудования. По итогам
были направлены обращения по устранению многочисленных недостатков данной системы.

! Комитетом были рассмотрены изменения в порядке взимания налога на движимое имущество для транспортных предприятий. В
Законодательное собрание Нижегородской области было направлено обращение и представлен расчет по сохранению льготного
режима налогообложения для транспортных предприятий, выполняющих международные автомобильные перевозки.

РЕЗУЛЬТАТ



71

Комитет по транспорту и таможенной политике Калининградской ТПП

Предмет деятельности
Содействие социально-экономическому развитию Калининградской области, развитию транспортной отрасли региона для
превращения Калининградской области в международный транзитный транспортно-логистический узел.

Леонид Степанюк,
Председатель Комитета, Вице-президент холдинга DSV, 
Член Правления Калининградской ТПП, Депутат Калининградской Областной Думы

Комитет был создан в 2011 году как первый комитет в Калининградской ТПП. В этот период
транспортно-логистической комплекс (ТЛК) области оказался на самой низкой точке развития. 
А в 2012 году транспортная отрасль была исключена из числа пяти приоритетных. Но особенности
эксклавного положения области требовали развития ТЛК, адекватного соседним странам.

Основными целями комитета по этим причинам стали консолидация транспортного сообщества
на площадке ТПП, решение задач по развитию отрасли, возвращению ее в разряд приоритетных.

В том числе благодаря работе комитета ситуация в ТЛК изменилась: строится новый аэропорт,
начинается строительство нового РО-РО и пассажирского порта, строится глубоководный терминал СПГ,
в г. Черняховске будет реализован проект крупного железнодорожного хаба, модернизируются и строятся
новые многосторонние автомобильные пункты пропуска, развивается паромное сообщение, ускоренным
темпом строятся современные автострады.

В повестке:
! обеспечение в регулировании  учета особенностей региона, прежде всего, как янтарного края;
! обеспечение транспортной доступности Калининградской области (устойчивое паромное сообщение «Балтийск-Усть-Луга»

и авиационное сообщение между Калининградом и другими российскими регионами; погранично-таможенные контрольные
процедуры в ходе движения скорого поезда № 29 «Калининград-Москва-Калининград»; строительство железнодорожных
паромов; морские контейнерные перевозки между Калининградской и Ленинградской областями, проект «Балтийский Экспресс»,
паромные линии и терминалы Росморпорта) и др.

! Консолидированное мнение калининградского бизнеса по проекту Таможенного кодекса ЕАЭС было доведено до сведения
Правительства региона и ЕЭК в виде рекомендаций. В новом Таможенном Кодексе ЕАЭС закреплены предложения, учитывающие
особенности Калининградской области. 

! Принято решение о переподчинении Калининградской областной таможни центральному аппарату ФТС (в значительной мере
при содействии Комитета). 

! По инициативе Председателя Комитета создана совместная рабочая группа ЕЭК и Правительства Калининградской области по
решению проблем жизнеобеспечения эксклавного региона.

РЕЗУЛЬТАТ
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Транспорт

Комиссия по вопросам, связанным с предпринимательской 
деятельностью в Новороссийском транспортном узле (НТУ)

Предмет деятельности
Организация площадки эффективного взаимодействия между всеми субъектами, участвующими в функционировании НТУ, в том

числе:
! обсуждение правовых и нормативных актов, регламентирующих деятельность хозяйствующих субъектов на территории НТУ;
! поиск путей урегулирования конфликта интересов между субъектами хозяйствующей деятельности, в том числе в отношениях

с государственными и муниципальными органами;
! проведение общественных обсуждений по выбору оптимальных схем взаимодействия хозяйствующих субъектов в условиях

НТУ (включая логистику, транспортные, стивидорные, экспедиторские, агентские и другие услуги); 
! формирование общих правил поведения хозяйствующих субъектов на территории НТУ (обычаев, кодексов поведения и пр.).

Игорь Жаринов,
Председатель Комиссии,
Президент Союза «Новороссийская торгово-промышленная палата»

Комиссия по вопросам, связанным с предпринимательской деятельностью в Новороссийском
транспортном узле (НТУ), работает при Новороссийской ТПП уже много лет. Ее создание обусловлено,
конечно, интересами тех, кто работает в Новороссийском морском торговом порту – а это и Палата
непосредственно, и ее члены. Как правило, инициативы решения той или иной проблемы выдвигают
наши предприятия, они же активно участвуют в работе Комиссии. На заседаниях рассматривались
разные вопросы, в том числе о сокращении сроков оформления грузов в морском порту, о перспективах
перехода на электронный документооборот в НТУ, о правомерности возложения на экспедиторов
обязанности по проверке достоверности предоставляемой клиентом информации о контрагенте и
свойствах груза, предусмотренной поправками к ФЗ «О транспортно-экспедиционной деятельности»
и другие. Все решения Комиссии оформляются в виде обращений в соответствующие органы
исполнительной и законодательной власти. Это реально действующий инструмент представления через
систему торгово-промышленных палат на всех уровнях интересов бизнес-сообщества.



73

Комиссия по вопросам, связанным с предпринимательской деятельностью 
в Новороссийском транспортном узле (НТУ)

В повестке
Проблема правоприменения отдельных норм российского налогового законодательства. 

Федеральным законом № 309-ФЗ были внесены изменения в статью 164 Налогового кодекса РФ, в результате которых нулевой
ставкой НДС стали облагаться услуги по международной перевозке товаров, а также транспортно-экспедиционные услуги,
оказываемые на основании договора транспортной экспедиции при организации международной перевозки. В итоге многим
предприятиям, оказывающим услуги транспортной экспедиции, в том числе и предприятиям - резидентам Таможенного союза
ЕАЭС, налоговые органы стали отказывать в возмещении НДС. Основной довод ИФНС состоял в том, что нулевая ставка НДС в
данном случае могла применяться, когда экспедитор перевозит товар заказчика лично либо заключает договор перевозки в
интересах заказчика с третьим лицом.

Судебная практика, сложившаяся по заявленным налогоплательщиками искам, носила противоречивый характер, что негативно
сказывалось на правоприменении.

Роман Коржов,
Директор ООО «Транспорт и услуги» – члена Союза НТПП

Благодаря поддержке Новороссийской ТПП и ТПП России нам удалось принять участие в обсуждениях проекта Постановления
Пленума Высшего Арбитражного суда Российской Федерации по обзору судебной практики, донести до судейского и юридического
сообщества проблему новороссийских экспедиторов и предложить пути ее решения.

Принято Постановление Пленума Высшего Арбитражного Суда Российской Федерации «О некоторых вопросах, возникающих
у арбитражных судов при рассмотрении дел, связанных с взиманием НДС» №33,  устранившее в интересах прав налогоплательщи-
ков двоякое толкование правовых норм (пункт 18 постановления).

РЕЗУЛЬТАТ
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Бизнес сегодня: оценка состояния и перспектив развития 
(итоги опроса ТПП РФ, проведенного в период с 01.07.2017 по 30.10.2017).
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Строительство

Комитет ТПП РФ по предпринимательству в сфере строительства

Предмет деятельности
Содействие развитию строительного комплекса, инфраструктуры обслуживания предпринимательства в сфере строительства,
обсуждение и анализ проблем, относящихся к  сфере строительства, в том числе по концептуальным основам и конкретным
мероприятиям по развитию инвестирования, строительства, архитектуры, градостроительства, производства строительных
материалов в Российской Федерации на перспективу.

Ефим Басин,
Председатель Комитета, 
Президент Ассоциации «Саморегулируемая организация «Межрегиональное объединение
строителей»

«Градостроительство – это  скелет экономического развития любого государства» – это утверждение
Лауреата Нобелевской премии  В.В.Леонтьева актуально и сегодня. Смена парадигмы развития
градостроительства в ХХI веке ориентирована на развитие  и использование современных
информационных технологий; переход к экономике «знаний», основанной на приоритетном развитии
инновационных технологий; новом подходе к оценке использования своей ресурсной базы,
отражающей современные мировые тенденции; новые организационные структуры, базирующиеся
на развитии интеграционных процессов. Первыми на эти вызовы всегда  реагирует профессиональное
сообщество и именно оно должно инициировать и предлагать власти возможные пути решения.  Чтобы
получить действенный результат необходимо слушать и слышать друг друга.
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Комитет ТПП РФ по предпринимательству в сфере строительства

В повестке:
! проблемы развития науки и системы профессиональных кадров для строительной отрасли (реформа образования и переход на

уровневую систему подготовки кадров для строительной отрасли); 
! проработка совместно с Рейтинговым агентством строительного комплекса (РАСК) расчета «индекса конкурентоспособности

строительной отрасли в регионах» в целях увеличения прозрачности в сфере строительного бизнеса и создания
систематизированного подхода к получению информации для всех заинтересованных участников строительного рынка (расчет
представляет собой количественную оценку состояния и динамики развития строительной отрасли каждого из регионов России,
федеральных округов и страны в целом; в основе расчета - рейтинговая оценка компаний региона, опрос профессионалов
отрасли и анализ конъюнктуры рынка).

Выработаны и направлены в Минобрнауки России и Минстрой России предложения по формированию модели подготовки
и реализации программ дополнительного профессионального образования (повышения квалификации, профессиональной
подготовки) в условиях перехода на уровневую систему подготовки кадров для строительной отрасли на основе профессиональных
стандартов.

По результатам мониторинга, проведенного в субъектах РФ, выявлен только один случай, когда и в соответствии
с административным регламентом, и в соответствии с контрольными данными застройщиков в полном объеме соблюдается
градостроительное законодательство в части перечня документов, предоставляемых для прохождения процедуры «Предоставление
градостроительного плана земельного участка» – г. Астрахань. Исследование показало массовое несоблюдение на местном уровне
требований Градостроительного кодекса РФ.

Отчет по «индексу конкурентоспособности строительной отрасли в регионах» направлен в федеральные органы
исполнительной власти.

РЕЗУЛЬТАТ
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Строительство

Комитет ТПП Ростовской области 
по градостроительной деятельности

Предмет деятельности
Обеспечение коммуникаций между бизнес-сообществом, органами региональной и муниципальной власти в сфере
территориального развития Ростовской области, в том числе по вопросам:
! разработки генеральных планов развития территорий;
! разработки и согласования нормативов градостроительного проектирования;
! обеспечения открытости процессов принятия градостроительных решений;
! обсуждения градостроительных инициатив.

Геннадий Наумов,
Председатель Комитета, 
Президент центра недвижимости «Нирлан»

Комитет рассматривает актуальные вопросы градостроительной деятельности, связанные
с разработкой и реализацией региональных «правил игры» в строительной отрасли.

Учитывая, что строительный комплекс является зеркалом инвестиционного развития территории,
успешное решение проблем нормотворчества, территориального планирования и практики применения
Земельного и Градостроительного кодексов во многом определяет конкурентоспособность
муниципалитетов и региона.

В повестке:
! вопросы развития Ростовской городской агломерации, интеграции инженерной и транспортной инфраструктуры,

формирование районов комплексной застройки;
! анализ нормативных актов и региональной практики саморегулирования в строительной отрасли Ростовской области;
! организация парковочного пространства в крупных городах – опыт мировых и национальных мегаполисов, вопросы

градостроительного нормирования;
! продвижение градостроительного проекта организации в Ростове-на-Дону, Аксайском и Мясниковском районах линейного

природного парка;
! участие в разработке нормативов градостроительного проектирования в рамках разработки генерального плана и др.
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Комитет ТПП Ростовской области по градостроительной деятельности

! В рамках рабочей группы Комитета создана и принята к реализации Концепция проекта «Реабилитация реки Темерник
с обустройством береговых полос в общегородской экологический парк». Эта инициатива  получила поддержку Правительства
Ростовской области и формализована в виде «Дорожной карты по реализации проекта». В настоящее время разрабатывается
проект планировки и межевания линейного парка, ведутся топографические исследования.

! Комитетом, при участии ведущих ученых региональных ВУЗов, разработаны предложения по совершенствованию системы
организации дорожного движения в Ростове-на-Дону и изменению подходов к градостроительному нормированию в части
обязательств по созданию парковочных мест застройщиками. Комитетом инициировано изменение подхода к установлению
нормативов градостроительного проектирования в рамках общей работы по подготовке нового Генерального плана города
Ростова-на-Дону (подготовлены предложения, касающиеся широкого круга проблем: от порядка установления санитарно-
защитных зон - до формирования зеленых насаждений).

РЕЗУЛЬТАТ

Позиция комитета:
! Территориальное планирование должно строиться с учетом унаследованных потенциалов и сложившихся тенденций социально-

экономического развития. Преодоление центростремительных тенденций расселения и формирование полицентрических
(кластерных) подходов к развитию территорий должно стать приоритетом в градостроительной политике. Важнейшим
стимулом для реализации такого подхода становится формирование современного транспортного каркаса, удовлетворяющего
потребностям внутри- и межрегионального экономического развития.

! Изменение федерального законодательства и ужесточение требований к системе саморегулирования способствуют централи-
зации этой компетенции и резкому сокращению числа региональных операторов.  Органам областной власти и строительному
бизнесу необходимо предпринять все меры для того, чтобы поддержать действующие на территории Ростовской области
саморегулируемые организации. Это позволит сохранить стабильность и темпы роста в данной отрасли региональной
экономики.

! Оптимальная организация дорожного движения и преодоление пробок в крупных городах должны достигаться не за счет
увеличения числа парковочных мест или развития улично-дорожной сети, а за счет ограничений на въезд для личного
транспорта при одновременном развитии общественного транспорта.

! Необходимо придание внутригородским малым рекам формата природных улиц города, нуждающихся в градостроительной
защите. Требуется закрепление в генеральном плане развития города до 2025 года отдельных регламентов,  планов зонирования
и застройки для береговых полос в пределах зон санитарной защиты водоемов.

! Требуется кардинальное изменение подходов к разработке нормативов градостроительного проектирования на региональном
и муниципальных уровнях, с целью обеспечения комплексного подхода к развитию территорий, учитывающего особенности
исторической застройки, культурные и экономические традиции, возможности инженерной и транспортной инфраструктуры.
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Бизнес сегодня: оценка состояния и перспектив развития 
(итоги опроса ТПП РФ, проведенного в период с 01.07.2017 по 30.10.2017).
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Недвижимость и ЖКХ

Комитет ТПП РФ по предпринимательству
в сфере экономики недвижимости

Предмет деятельности
Содействие установлению эффективного диалога между бизнес-сообществом, органами государственной власти и местного
самоуправления в сфере земельно-имущественного комплекса, в том числе по вопросам:

– государственной регистрации прав на недвижимое имущество;
– государственного кадастрового учета недвижимости; 
– государственной кадастровой оценки; 
– налогообложения недвижимости.

Александр Каньшин,
Председатель Комитета,
Генеральный директор ЗАО «Пассаж «ОКТЯБРЬСКОЕ ПОЛЕ»

Комитет рассматривает фундаментальные для развития экономики вопросы недвижимости. Любой, даже
самый инновационный бизнес, привязан к земле, объектам, имуществу в том или ином виде.
Недвижимость – это одна из ключевых основ экономики, поэтому наша задача состоит в том, чтобы
профессионально содействовать диалогу между органами власти и бизнесом для поиска оптимальных
механизмов справедливого налообложения недвижимости, проведения качественной государственной
кадастровой оценки, совершенствования системы регистрации и кадастрового учета недвижимости,
а также развития института эффективного владения и управления недвижимостью.

Марина Карпова,
Заместитель председателя Комитета,
Омбудсмен по вопросам, связанным с ликвидацией нарушений прав предпринимателей
в сфере кадастров, земельных отношений и имущественных прав, при Уполномоченном
при Президенте Российской Федерации по защите прав предпринимателей

Мы регулярно получаем информацию со всех уголков нашей страны о том, что органы местной власти
совершенно произвольно устанавливают арендную плату за земельные участки. Излишним будет
пояснять, какое колоссальное значение это имеет для  предпринимательского сообщества и развития
инвестиционного климата в нашей стране.



83

Комитет ТПП РФ по предпринимательству в сфере экономики недвижимости

В повестке
Законодательные меры, необходимые для установления экономически обоснованной арендной платы за земельные участки,

находящиеся в государственной и муниципальной собственности.
Ввиду отсутствия в законодательстве требования проводить необходимый экономический анализ для обоснования ставок

аренды, как правило, ни регионы, ни муниципалитеты его не проводят.

Позиция Комитета
Единая методика расчета арендной платы может обеспечить учет региональных и местных особенностей законными и

экономически обоснованными способами, поскольку применяемые ставки могут быть, например, привязаны к кадастровой
стоимости (определяемой по единой методике, но учитывающей все ценообразующие факторы для земельного участка,
расположенного в данном муниципальном образовании). 

Такой подход позволит увеличить поступления в бюджеты, в том числе за счет собираемости арендных платежей, а также
вовлечения новых земельных участков в хозяйственный оборот.

Комитетом проанализированы нормативные правовые акты субъектов РФ, входящих в Центральный федеральный округ
(18 субъектов, 26,7% населения России). Выявлены следующие факты:

– прямая зависимость арендной платы за земельные участки от кадастровой стоимости установлена только в 39% случаев;
– в 28% случаев к кадастровой стоимости применяются различные дополнительные элементы, формулы расчета,

необоснованные экономически, которые и обуславливают в результате регулярное повышение арендной платы. 
Разработка единой методики не только не нарушит интересы субъектов РФ и муниципальных образований, но и может быть

осуществлена без значительных затрат. Данная позиция доведена до Правительства Российской Федерации.
Правительство Российской Федерации приняло 05 мая 2017 года Постановление №531 «О внесении изменений в

Постановление Правительства Российской Федерации» от 16 июля 2009г №582», которое учитывает позицию Комитета и вносит
важные изменения в ранее принятые нормативные акты. В частности, Постановление предписывает разработать до 1 января
2018 года методические рекомендации, которые устанавливают порядок применения основных принципов определения арендной
платы за земельные участки. 

Комитет держит на контроле разработку и утверждение данных методических рекомендаций, а также работает в направлении приня-
тия положительного решения о разработке единой методики определения арендной платы, которая будет носить обязательный характер.

РЕЗУЛЬТАТ
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ОРВ в системе ТПП РФ

Проект приказа Министерства экономического развития Российской Федерации «Порядок рассмотрения
обращений о предоставлении разъяснений об определении кадастровой стоимости, в том числе форма
предоставления таких разъяснений» (период публичного обсуждения с 29.12.2016 по 18.01.2017)

Установление порядка рассмотрения обращений о предоставлении разъяснений об определении кадастровой стоимости, в том
числе формы предоставления таких разъяснений.

Приказ Минэкономразвития России от 30.06.2017 N 317 «Об утверждении Порядка рассмотрения обращений
о предоставлении разъяснений, связанных с определением кадастровой стоимости, в том числе формы
предоставления таких разъяснений» (Зарегистрировано в Минюсте России 22.09.2017 N 48280). 
Позиция ТПП РФ учтена.

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

Александр Каньшин,
Председатель Комитета ТПП РФ 
по предпринимательству в сфере экономики недвижимости

Необходимо дополнить проект следующими положениями: 
– о праве подачи обращения в электронном виде (в проекте описываются требования исключительно к документам

на бумажных носителях);
– о необходимости включения в разъяснения сведений об объекте недвижимости, использованных при определении

кадастровой стоимости, ценообразующих факторах, выбранных подходах и методах к оценке (сведения не должны
содержать отсылок к каким-либо частям отчета).

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ
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Комитет по поддержке предпринимательства 
в сфере недвижимого имущества и земельных отношений 
при Омской ТПП

Александр Дмитренко,
Председатель Комитета,
Директор ООО «Юридическая компания «ОМЭКС-ЛЕКС»

Одним из примеров отстаивания Комитетом интересов предпринимателей Омской области
является работа, которая была проделана в связи с принятием Постановления Правительства Омской
области № 108-п. Анализ данного документа выявил  противоречие его Конституции Российской
Федерации, Земельному кодексу РФ, Основным принципам определения арендной платы при аренде
земельных участков, находящихся в государственной и муниципальной собственности, утвержденным
Постановлением Правительства Российской Федерации от 16 июля 2009 г. № 582. 

Мы собрали информацию, свидетельствующую о том, что реализация Постановления негативно
сказывается на предпринимательском климате в регионе. Внесли предложения о необходимости
внесения  поправок, предусматривающих в том числе дифференцированные ставки арендной платы.

При участии Комитета для решения данной проблемы была создана рабочая группа при
Министерстве имущественных отношений Омской области, которая консолидировала предложения
предпринимательского сообщества по внесению изменений в Постановление № 108-п. Выработанная
позиция была доведена до Губернатора Омской области. При участии Комитета было подано заявление
в Верховный суд Российской Федерации об оспаривании нормативного правового акта.

В повестке
Вопрос о снятии негативных последствий Постановления Правительства Омской области «О порядке определения размера
арендной платы за земельные участки, находящиеся в собственности Омской области,  и земельные участки, государственная
собственность на которые не разграничена, предоставленные в аренду без торгов» от 29 апреля 2015 года № 108-п.

Верховный суд Российской Федерации 2 ноября 2017 года отменил решение Омского областного суда и признал Постановление
Правительства Омской области № 108-п, вступившее в силу в мае 2015 года, недействующим.

РЕЗУЛЬТАТ
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Комитет ТПП РФ по предпринимательству в сфере жилищного 
и коммунального хозяйства

Предмет деятельности
Содействие реформированию, модернизации, повышению качества и эффективности управления сферой жилищного
и коммунального хозяйства; развитию институтов государственно-частного партнерства, в том числе для повышения
энергоэффективности и энергосбережения в жилищном и коммунальном хозяйстве; становлению рыночной экономики
Российской Федерации на основе создания благоприятных условий для развития предпринимательской деятельности, в том числе
за счет развития института саморегулирования деятельности управляющих компаний; совершенствованию действующей и
формируемой нормативно-правовой базы регулирования правоотношений в сфере жилищного и коммунального хозяйства;
развитию инфраструктуры обслуживания предпринимательства в сфере жилищного и коммунального хозяйства, налаживанию
устойчивых деловых связей между предпринимательскими кругами Российской Федерации и зарубежных стран.

Андрей Широков,
Председатель Комитета, 
Президент Фонда содействия реализации региональных проектов и программ, 
Президент Ассоциации «Национальное объединение управляющих недвижимостью», 
Член Общественного совета при Минстрое России, доктор юридических наук

Жилищно-коммунальный комплекс России не должен выступать в роли социального института –
это одно из принципиальных условий продуктивной модернизации данной сферы. Функции «собеса»
должны быть закреплены за органами публичной власти и полностью исполняться ими. Не меняя
стратегическую линию в управлении жилищным фондом, мы не просто не сократим бюджетные траты,
мы их повысим, так как без надлежащей эксплуатации многоквартирных домов они очень быстро
перейдут в разряд ветхого и аварийного жилья. Одной из самых проблемных точек реформирования
жилищной сферы являются многочисленные правки Жилищного кодекса РФ, но многоквартирный дом
так и не стал еще объектом недвижимости, не определена ни его остаточная, ни восстановительная
стоимость, непонятно, что именно капитализируется, когда вкладываются огромные средства в
капитальный ремонт общего имущества в многоквартирных домах. 

Комитет особое внимание уделяет экономическим аспектам деятельности организаций,
управляющих общим имуществом собственников помещений в многоквартирных домах, анализу
ошибок законодательства и НПА, подготовке предложений для их совершенствования и формирования
условий для рентабельной деятельности всего предпринимательского сообщества как в жилищной
сфере, так и в сфере производства и поставки всех видов коммунальных ресурсов.
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В повестке:
! экспертиза нормативных правовых актов в области жилищно-коммунального и гражданского законодательства, касающегося, в

первую очередь, экономики многоквартирного дома, введения платы на общедомовые нужды, реновации многоквартирных
домов, обращения с отходами, управления муниципальными образованиями, оптимизации работы управляющих организаций и
товариществ собственников жилья, обеспечения безопасности при эксплуатации внутридомового и внутриквартирного газового
оборудования;

! анализ практики предпринимательской деятельности организаций, управляющих общим имуществом собственников
помещений в многоквартирных домах, а также организаций коммунальной сферы городов страны - поставщиков коммунальных
ресурсов в многоквартирные дома;

! анализ практики установления тарифов на коммунальные ресурсы и платы за содержание и ремонт помещений в домах;
! участие в подготовке и реализации «Стратегии развития жилищно-коммунального хозяйства в Российской Федерации 

до 2020 года» и др.

Позиция Комитета
Основная часть проблем реформирования жилищной сферы экономики определяется двумя ключевыми недостатками –

многоквартирные дома (МКД) не признаются законодательством в качестве объектов недвижимости, а органы публичной власти
еще не могут добиться формирования экономически обоснованных тарифов на все виды коммунальных ресурсов. При этом
ограничиваются объемы социальной поддержки малодоходных домохозяйств при расчете и выплате жилищных субсидий
и бюджетных компенсаций для оплаты коммунальных услуг, что приводит к искажению основ экономических отношений
в жилищной сфере, к ограничению возможностей модернизации коммунальной инфраструктуры. Кроме того, значительный круг
ошибок законодательства и нормативных правовых актов в части организации энергоснабжения ведет к ограничению
возможностей для энергосбережения в жилищной сфере, к отсутствию реальных стимулов для энегосбережения как у
ресурсоснабжающих организаций, так и управляющих организаций, собственников.

Необходимо создание института профессиональных управляющих недвижимостью, требуется повышение квалификации
кадров и оценка соответствия управляющих жилой недвижимостью потребностям отрасли и заказчика, проведение
квалифицированных исследований проблем, подготовка программ, стандартов и методик в сфере управления МКД, а также
развитие института консолидированной защиты предпринимательских и социально-трудовых прав и интересов управляющих
организаций, в первую очередь, руководителей организаций в сфере муниципального хозяйства. Нуждается также в
совершенствовании институт объединений собственников в жилищной сфере.

Результатом такой работы должны стать: повышение качества управления общим имуществом в МКД, совершенствование
правоотношений управляющих организаций и собственников жилья, ликвидация проблемы формирования долгов управляющих
организаций по оплате коммунальных ресурсов, организация современных методов контроля качества коммунальных ресурсов
и услуг, достижение массовых реальных результатов энергосбережения в жилищной сфере, введение института стимулирования
энергосбережения как в жилищной, так и в коммунальной сфере экономики страны.
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В повестке
Решение проблем обеспечения безопасности при эксплуатации внутридомового и внутриквартирного газового оборудования

при предоставлении населению коммунальной услуги по газоснабжению.
Согласно действующему законодательству РФ предоставление коммунальной услуги по газоснабжению осуществляется при

обязательном обеспечении управляющими организациями (ТСЖ, кооперативами), собственниками (нанимателями) помещений
в многоквартирных домах, собственниками жилых домов надлежащего технического состояния и безопасной эксплуатации
внутридомового газового оборудования и внутриквартирного газового оборудования посредством заключения договора о
техническом обслуживании и ремонте внутридомового газового оборудования и (или) внутриквартирного газового оборудования
со специализированной организацией.

Постановлением Правительства Российской Федерации от 14.05.2013 №410 были утверждены Правила пользования газом в
части обеспечения безопасности при использовании и содержании внутридомового и внутриквартирного газового оборудования
при предоставлении коммунальной услуги по газоснабжению (Правила № 410), которыми за газораспределительной организацией
была закреплена монополизация рынка в сфере технического обслуживания и ремонта внутридомового и внутриквартирного
газового оборудования.

На протяжении 2016-2017 годов проходило формирование изменений к Правилам №410. Подкомитет по газовому хозяйству
сопровождал ход формирования изменений и готовил заключения, указывающие на противоречия разрабатываемых проектов
изменений действующему законодательству РФ, которые направлялись в Правительство Российской Федерации, представлялись
в ходе проводимых ведомственных и межведомственных совещаний, а также в рамках рабочей группы по вопросам обеспечения
безопасности при использовании и содержании внутридомового и внутриквартирного газового оборудования при предоставлении
коммунальной услуги по газоснабжению при Совете Федерации.

Утверждены изменения в акты Правительства Российской Федерации по вопросам обеспечения безопасности при
использовании и содержании внутридомового и внутриквартирного газового оборудования (в том числе, в Правила № 410),
которые вступили в законную силу в сентябре 2017 года:

– устранена монополизация рынка в сфере технического обслуживания и ремонта внутридомового и внутриквартирного
газового оборудования;

– закреплено за газораспределительной организацией осуществление аварийно-диспетчерского обеспечения; установлена
периодичность технического обслуживания внутридомового и внутриквартирного газового оборудования 1 раз в год и др.

По результатам многолетней работы, созданы условия для здоровой конкуренции в сфере технического обслуживания
и ремонта внутридомового и внутриквартирного газового оборудования.

РЕЗУЛЬТАТ

Комитет ТПП РФ по предпринимательству в сфере жилищного 
и коммунального хозяйства
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Оценка регулирующего воздействия

ОРВ в системе ТПП РФ

Проект постановления Правительства Российской Федерации «О внесении изменений в некоторые акты
Правительства Российской Федерации по вопросам лицензирования отдельных видов деятельности»
(период публичного обсуждения с 14.04.2017 по 16.05.2017)

Устранение излишних административных ограничений при лицензировании деятельности по монтажу, техническому
обслуживанию и ремонту средств обеспечения пожарной безопасности зданий и сооружений (вентиляционных каналов
и дымоходов).

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта.

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

Александр Мачулин,
Председатель подкомитета по газовому хозяйству Комитета ТПП РФ 
по предпринимательству в сфере жилищного и коммунального хозяйства,
Генеральный директор ООО «Промгазэнергосервис»

Анализ причин возникновения пожаров и угроз населению показывает, что наряду
с авариями на сетях газопотребления, в результате которых происходит гибель людей и
наносится материальный ущерб, в значительной степени проявились нарушения эксплуатации
вентиляционных каналов и дымоходов. Отравления продуктами сгорания газа, дров, угля в домах
приняли системный характер. 

Отмена лицензирования деятельности организаций по устройству (кладке, монтажу)
ремонту, очистке дымоходов преждевременна и нецелесообразна. Последствиями такой отмены
может стать увеличение количества пожаров ввиду привлечения к таким работам
неквалифицированного персонала.

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ
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Бизнес сегодня: оценка состояния и перспектив развития 
(итоги опроса ТПП РФ, проведенного в период с 01.07.2017 по 30.10.2017).
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Торговля и потребительский рынок

Комитет ТПП РФ по развитию потребительского рынка

Предмет деятельности: 
! содействие развитию цивилизованного потребительского рынка, руководствуясь интересами России и опираясь на передовой

мировой опыт торговли; 
! привлечение законодательных и исполнительных органов власти к решению проблем развития внутреннего рынка

потребительских товаров; 
! формирование условий для повышения конкурентоспособности отечественных товаров и услуг и др.

Александр Борисов,
Председатель Комитета,
Генеральный директор Московской международной бизнес-ассоциации (ММБА)

Мировой экономический опыт свидетельствует о том, что только контрциклическая политика,
направленная сначала на социальную поддержку населения и стимулирование внутреннего спроса,
а затем на помощь национальным производителям, удовлетворяющим оживляющийся спрос, способна
дать реальный импульс возобновлению экономического роста.
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Комитет ТПП РФ по развитию потребительского рынка

Илья Ломакин-Румянцев,
Председатель подкомитета по торговле Комитета,
Председатель Президиума Ассоциации компаний розничной торговли (АКОРТ)

Российский потребительский рынок все еще недостаточно зрел, слабо консолидирован и
уравновешен. В неравномерном развитии отдельных сегментов потребительского рынка кроются
основные причины конфликтов, регулярно возникающих между поставщиками товаров и
предприятиями торговли. 

Ключевой вопрос развития малого предпринимательства – предоставление всех тех сервисных
услуг, которые сегодня крупные торговые сети могут предложить фермеру. Последний, в свою очередь,
может пользоваться, например, холодильными установками, системой охраны крупных торговых сетей.

В повестке:
! формирование практик взаимодействия, основанных на принципах добросовестности, при заключении и исполнении

договоров между предприятиями торговли и поставщиками (производителями) промышленных и продовольственных товаров
и обеспечение баланса их коммерческих интересов;

! совместное разрешение споров между предприятиями торговли и поставщиками (производителями) промышленных
и продовольственных товаров;

! повышение эффективности взаимодействия между торговыми сетями и поставщиками и оптимизация издержек по всей цепочке
поставок; 

! создание условий для соблюдения всеми участниками рынка этических правил использования рыночной силы и содействие
развитию конкуренции на рынке;

! содействие в удовлетворении потребностей покупателей в качественных потребительских товарах.
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Торговля и потребительский рынок

Комитет по торговле Санкт-Петербургской ТПП

Предмет деятельности: 
! развитие торговой деятельности;
! продовольственная безопасность Санкт-Петербурга;
! содействие разрешению споров в сфере торговли в досудебном порядке (медиация);
! содействие развитию системы образования и подготовки кадров для организаций торговли и др.

Ольга Волкова,
Председатель Комитета,
Заместитель директора X5 Retail Group по связям с государственными органами власти

Торговля – это один из наиболее динамично развивающихся секторов российской экономики
и крупнейший работодатель. Комитет по торговле Санкт-Петербургской ТПП стал одним из первых
в Российской Федерации инструментом саморегулирования, коллективной защиты интересов его
участников, что позволяет нам вести диалог с государственными органами с максимально возможной
эффективностью. Комитет является совещательным органом, повестка дня которого открыта всем
заинтересованным членам ТПП. К нам приходят не только руководители торговых организаций, 
но и производители, перевозчики и т.д. Комитет рассматривает вопросы регулирования не только
в экономической сфере, но и вопросы социальной ответственности бизнеса.
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Комитет по торговле Санкт-Петербургской ТПП

Позиция комитета
Не допустить введения данного запрета по следующим основаниям: 
– в законодательстве отсутствует понятие «федеральные торговые сети», что создает неопределенность в толковании запрета;
– ограничение деятельности отдельных торговых сетей может привести к искажению конкурентной среды и будет

способствовать монополизации положения участников рынка, которые заняли существенную долю на рынке;
– следствием запрета станет высвобождение  коммерческих площадей, в покупку или аренду которых малые формы торговли

инвестировать не смогут, а для торговых сетей, развитие которых будет ограничено, такие инвестиции станут
невозможными;

– доля торговой сети в границах административно-территориального образования рассчитывается на основании
информации, размещаемой на сайте Росстата, при этом статформы Росстата не разделяются на федеральные или
региональные торговые сети;

– запрет может привести к снижению инвестиционной привлекательности субъектов РФ и их муниципальных образований
для торговых предприятий;

– последствием запрета может стать сокращение доходов в бюджеты всех уровней (по экспертным данным за 2015 год,
пять крупнейших ритейлеров России заплатили в региональные и местные бюджеты только налога на прибыль и НДФЛ
более 50 млрд руб.);

– отсутствует оценка социально-экономических последствий данного запрета.

В качестве альтернативы запрету Комитет видит развитие инструментов саморегулирования. Позиция Комитета доведена
до Минэкономразвития России.

В повестке
Предполагаемое введение запрета на увеличение доли каждой федеральной торговой сети, осуществляющей розничную торговлю
продовольственными товарами на территории субъекта РФ, в случае если совокупная доля таких торговых сетей превышает 50 %
объема всех реализованных продовольственных товаров в денежном выражении за предыдущий финансовый год в границах этого
субъекта РФ.



96

Туризм



97

??



98

Туризм

Комитет ТПП РФ по предпринимательству в сфере туризма

Предмет деятельности
Содействие формированию благоприятных условий для развития предпринимательства в сфере туризма в Российской Федерации,
совершенствованию действующего законодательства и принятию эффективных нормативно-правовых актов, направленных
на защиту отечественного производителя товаров и услуг, поддержку новых экономических структур в сфере туризма,
распространению отечественного и зарубежного опыта их организации и деятельности в условиях рыночной экономики, 
а также оказанию практической помощи отраслевым организациям и предпринимателям в осуществляемой ими работе.

Юрий Барзыкин,
Председатель Комитета, 
Вице-президент Российского Союза туриндустрии

Решение большинства ключевых проблем туристской  отрасли лежит в плоскости правового
регулирования общих экономических и социальных отношений, частью которых являются отношения,
связанные с развитием туризма. Причем, без решения проблемы в целом повышение эффективности
регулирования правоотношений в сфере туризма маловероятно. 

Первоочередной задачей с точки зрения создания в России конкурентоспособной индустрии
туризма является не столько принятие специальных законов, сколько учет интересов индустрии туризма
в рамках общего законодательного процесса. 

Обеспечение конкурентоспособности отечественного турпродукта связано, в первую очередь,
с решением таких общеэкономических задач, как: 

– улучшение инвестиционного климата в стране;
– повышение эффективности налогового, таможенного и тарифного регулирования в целях

стимулирования структурной перестройки экономики; 
– повышение эффективности расходования на социальные нужды средств государственного

бюджета всех уровней;
– развитие транспорта;
– снижение административных барьеров доступа на рынок и борьба с коррупцией;
– повышение эффективности антимонопольного регулирования;
– улучшение имиджа России на международной арене.
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Комитет ТПП РФ по предпринимательству в сфере туризма

Виктор Тополкараев,
Член Комитета,
Генеральный директор НТК «Интурист»

Многим закон не нравится, но чтобы понять, чего нам удалось избежать, надо видеть его первый вариант.
Была проделана огромная работа. В любом случае, от коллективной безответственности, когда
большинство туроператоров оплачивало ошибки или сознательные банкротства отельных участников
рынка, мы перешли к персональной ответственности, когда каждый отвечает за себя.

В повестке:
! защита  прав и интересов туристов как потребителей;
! меры государственной поддержки  предпринимательства в  сфере туризма;
! снижение налогового бремени, совершенствование таможенного и тарифного  регулирования, упрощение визового режима; 
! кадровое обеспечение отрасли и др.

Внесение изменений в Федеральный закон  «Об основах туристской деятельности в Российской Федерации» в части:
! устранения правовых пробелов, касающихся ответственности туроператоров, осуществляющих деятельность в сфере выездного

туризма; 
! конкретизации вопросов ведения Ростуризмом реестра туроператоров; 
! приостановления операций по счетам фонда персональной ответственности туроператора; 
! размещения денежных средств фонда персональной ответственности туроператора, осуществляющего деятельность в сфере

выездного туризма.

Позиция Комитета
Основное предназначение средств фонда персональной ответственности туроператора – это выплаты туристам в целях

возмещения реального ущерба, возникшего в результате неисполнения туроператором обязательств по договору о реализации
туристского продукта в сфере выездного туризма. Законодательное закрепление нормы расходов, которую не должны превышать
административно-управленческие расходы резервного фонда, считаем важным для туриндустрии. 

Целесообразно включить в договор о реализации туристского продукта, заключаемый между туристом и турагентом, указание
на туроператора, сформировавшего туристский продукт.

Важно на законодательном уровне регламентировать  важный для бизнеса вопрос, предусматривающий освобождение
туроператора, осуществляющего деятельность в сфере выездного туризма, в случае достижения фондом персональной
ответственности максимального размера от уплаты взносов в фонд и от финансового обеспечения ответственности (в виде
договора страхования ответственности туроператора либо банковской гарантии), а также порядок продления срока освобождения.
Закрепление такого положения позволит снизить финансовую нагрузку на туроператоров, а также устранить пробелы законода-
тельного регулирования в сфере ответственности туроператоров, осуществляющих деятельность в сфере выездного туризма.



100

Туризм

Комитет по туризму Кузбасской ТПП

Юрий Голуб,
Сопредседатель Комитета,
Генеральный директор  ООО «Интурсервис»

Одним из приоритетных направлений Комитета стало объединение бизнеса и образовательных
организаций в  подготовке современных и высококвалифицированных специалистов для нашей
туристической отрасли. С 2012 по 2014 годы в высокий туристический сезон  в сотрудничестве
с компанией «Пегас-Туристик» была организована четырехмесячная стажировка в отелях Турции лучших
студентов вузов Кузбасса по специальности «Сервис, туризм и гостиничное дело». При этом для самих
ребят это не стоило ни копейки. Всю финансовую сторону взяли на себя наши турецкие партнеры
(авиаперелет, проживание, питание, оформление рабочей визы и страховки и даже небольшую
заработную плату). 

Всего через эту систему прошло около 60 кузбасских  студентов. Они получили опыт практической
работы в пятизвездочных отелях, показали отличные знания в своих дипломных проектах (говорю это
как научный руководитель этих выпускных работ). И после получения диплома они не потерялись и не
растворились, трудоустроившись в Кузбассе. В совокупности все они стали той «критической массой»,
которая заставила отельеров регионального рынка пересмотреть кадровую политику и принимать на
работу выпускников местных вузов. 

Среди проблем, требующих решения, – и это должно стать программой на перспективную
деятельность нашего комитета, – выработка законодательных предложений, направленных на
удешевление и конкурентоспособность внутренних туристических продуктов. Кемеровская область,
в которой туризм становится ведущей отраслью,  заинтересована в более благоприятных условиях
ведения предпринимательства в сфере туризма.

В повестке
Совершенствование  законодательства РФ в части развития внутреннего и въездного туризма.  Главным  объектом рассмотрения
выступает Федеральный закон «Об основах туристской деятельности в Российской Федерации».

Позиция Комитета
В соответствии с трендом развития внутреннего российского  и въездного туризма необходим  подробный анализ и формирование
новых предложений по повышению качества внутренних турпродуктов, их конкурентоспособности.  Немаловажной представляется
проблема формирования современной инфраструктуры внутреннего туризма Кемеровской области, который сейчас начал развиваться
по кластерному типу.   В этом ряду особое внимание  должно отводиться  кадровой подготовке специалистов для отрасли.
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Комитет ТПП Нижегородской области 
по туризму и индустрии гостеприимства 

Татьяна Смайл,
Председатель Комитета,
Консультант аппарата ТПП Нижегородской области

Комитет рассматривает вопросы развития прямых деловых связей с другими регионами и зарубежными
странами  для организации деловых и индивидуальных поездок с использованием бизнес-потенциала
нижегородских предпринимателей и игроков туристского рынка с целью формирования въездного и
внутреннего туристского потока, а также для минимизации зависимости нижегородских потребителей
от «коллапсов» массового туризма и банкротств московских туроператоров.

В повестке:
! Организация бизнес-миссий в сфере туриндустрии. 
! Продвижение туристского потенциала Нижегородской области и брендинг как новая технология продвижения туристской и

инвестиционной привлекательности территорий, развития въездного и внутреннего туризма Нижегородской области.

Позиция комитета
Необходимо устанавливать прямые бизнес-связи между игроками туристского рынка региона и других стран и территорий.

Такая стратегия позволит как формировать новые предложения для деловых и экскурсионных поездок из Нижегородской области
и обеспечить поток  въездного туризма в регион, так и получать маркетинговую информацию и практические рекомендации
по развитию нижегородской туристской отрасли в плане подготовки к Чемпионату мира по футболу в 2018 году.

Участникам внутреннего и въездного туристического рынка необходимо приобретать профессиональные знания в области
технологий брендинга и использования его инструментов в продвижении туристических продуктов на площадках системы ТПП
России, а также   активно участвовать в мероприятиях по тематике развития внутреннего и въездного туризма в регионах России.

Установлены прямые деловые и информационные контакты с административными и туристическими организациями сферы
туризма ряда иностранных государств и подписаны соглашения о сотрудничестве:

! с Литовской Республикой (организованы деловые визиты и бизнес-миссии,  инфо-туры для журналистов и «Дни культуры
Литвы в Нижнем Новгороде»); 

! с Республикой Сербской  (организованы презентация туристского потенциала Нижегородской области в столице
Республики Сербской, визит в Нижний Новгород делегации деловых кругов Республики Сербской, достигнуты
договоренности о проведении  образовательных семинаров.

РЕЗУЛЬТАТ
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Выставки, ярмарки, конгрессы

Комитет ТПП РФ по выставочно-ярмарочной 
и конгрессной деятельности

Предмет деятельности
! содействие развитию внешнеэкономических связей компаний и регионов Российской Федерации, повышению эффективности

экспорта отечественной продукции, удовлетворению растущего спроса российских организаций на услуги выставочно-ярмарочной
сферы, развитию внутреннего рынка Российской Федерации, наполнению его качественными конкурентоспособными товарами;  

! формирование скоординированного подхода к планированию по срокам и тематике приоритетных выставочных мероприятий, прово-
димых в России и за рубежом, общей идеологии формируемых на них экспозиций – в первую очередь, национальных и региональных;

! совершенствование имеющихся методик экономического анализа выставочно-ярмарочной деятельности, обобщение стати-
стики по выставочным организациям, анализ текущего состояния этой сферы деятельности и подготовка прогноза ее развития; 

! выработка мер по развитию материально-технической базы выставочных структур и приведению ее в соответствие
международным требованиям и др.

Всероссийская конференция по выставочно-ярмарочной и конгрессной деятельност (организуется с 2004 года ТПП РФ при под-
держке профильного Комитета), с 2007 года проводится совместно с Международным форумом выставочной индустрии 5рEXPO.
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Комитет ТПП РФ по выставочно-ярмарочной и конгрессной деятельности

Сергей Беднов,
Председатель Комитета,  
Генеральный директор АО «Экспоцентр»

Во всем мире выставки признаются одним из наиболее эффективных средств продвижения товаров
и услуг на внутренний и зарубежные рынки. Но надо иметь в виду, что международные выставки сегодня –
это не только торговые площадки. Бизнес все больше рассматривает деловые встречи на выставках как
наиболее эффективное, экономически целесообразное средство коммуникаций. Участие в выставке дает
ему возможность одновременно решать множество задач – коммерческих, производственных,
инвестиционных, коммуникационных, информационных, маркетинговых, имиджевых. 

В современной России масштабные отраслевые выставки приобретают еще большее значение.
В условиях санкционного давления и экономической нестабильности выставочная деятельность
является действенным инструментом для сохранения роста деловой активности, международного
торгово-экономического сотрудничества.

Участие в крупных международных выставках как в России, так и за рубежом дает возможность отечест-
венным предприятиям найти иностранных партнеров и выйти на международные рынки. Все это поднимает
престиж российского предпринимательства, формирует положительный образ нашей страны в мире.

Выставки нацелены на решение и таких приоритетных на сегодняшний день государственных
задач, как диверсификация экспорта и импортозамещение. Международные отраслевые смотры
помогают продвигать отечественные компании, которые реально способны и готовы заниматься
импортозамещением и поставлять готовую продукцию на экспорт.

Возрастает значение выставочно-конгрессной индустрии в регионах России. Сегодня очевидна
необходимость ее развития для подъема местных экономик и развития межрегиональных связей.
На крупные выставки и конгрессы съезжаются тысячи экспонентов и посетителей. Они приносят
немалые дополнительные доходы в местные бюджеты.

Усиливается роль выставок как двигателя экономики, катализатора технического прогресса.
Современный выставочный бизнес динамично развивается, вырабатываются актуальные подходы,
появляются новые инструменты.
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Выставки, ярмарки, конгрессы

В повестке:
! использование механизма выставочно-ярмарочной и конгрессной деятельности в целях продвижения несырьевого экспорта;
! создание и продвижение брендов российских товаров и услуг;
! разработка профессиональных стандартов для специалистов по организации выставочных и конгрессных мероприятий,

организация системы подготовки кадров;
! развитие ярмарочной деятельности как инструмент поддержки МСП;
! развитие выставочной и конгрессной деятельности в российских регионах;
! разработка проекта федерального закона «О выставочно-ярмарочной и конгрессной деятельности в Российской Федерации»,

который был предусмотрен планом Правительства Российской Федерации по реализации Концепции развития выставочно-
ярмарочной и конгрессной деятельности в Российской Федерации.

Позиция Комитета
Законопроект важен не только для тех, кто организует выставки и пользуется услугами выставочных компаний, но и для

экономики страны в целом. Выставки – основной механизм продвижения товаров и услуг, которые производятся в стране,
на внутренний и внешние рынки. Он особенно важен в нынешних условиях. Именно сейчас выставочные услуги могут стать
флагманом, который будет продвигать отдельные отрасли экономики и налаживать производство и продвижение продуктов и услуг.

Принятие такого закона будет способствовать:
– устойчивому социально-экономическому и инновационному развитию государства; 
– поддержке развития экономики страны в целом и регионов в частности, в том числе повышению конкурентоспособности

и вовлеченности российских предприятий во внешнеэкономическую деятельность; продвижению российских товаров, услуг
и результатов научно-исследовательской и образовательной деятельности на внутренний и внешние рынки; 

– выпуску конкурентоспособной продукции, имеющей экспортную перспективу продвижения на рынок лучших отечественных
товаров; 

– реализации отраслевых программ импортозамещения; 
– занятости населения за счет создания новых рабочих мест; 
– формированию положительного имиджа Российской Федерации.

! Под эгидой Комитета осуществлен сбор предложений по содержательному наполнению законопроекта со стороны
региональных органов исполнительной власти, торгово-промышленных палат, отраслевых объединений предпринимателей,
выставочного сообщества. Всего были получены предложения от 500 организаций и компаний. Предложения были обобщены
и сформированы в виде основных положений концепции федерального закона.

! В целях развития выставочно-ярмарочной и конгрессной деятельности в регионах Российской Федерации проведены
расширенные выездные заседания Комитета в Санкт-Петербурге, Симферополе, Вологде, Красноярске и других городах.

РЕЗУЛЬТАТ
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Реклама

Комитет ТПП Нижегородской области по рекламе

Предмет деятельности: 
Содействие формированию цивилизованного рекламного рынка Нижегородской области на основе совершенствования

законодательства в области рекламы, консолидации российских деловых кругов рекламной отрасли, поддержания устойчивых
деловых связей между ведущими субъектами рекламного бизнеса Нижегородской области, России и зарубежных стран. 

Создание на базе системы ТПП РФ комплексной рекламной поддержки отечественных производителей, развитие современной
рекламной инфраструктуры.

Сергей Стешов,
Председатель Комитета, Консультант аппарата ТПП Нижегородской области

На сегодняшний день рекламный рынок достиг такого уровня развития, что рекламодатели и
рекламопроизводители, в первую очередь, думают о потребителях рекламируемых ими товаров/услуг.
При этом главной задачей выступает улучшение качества и условий их жизни. Тем не менее, для
поступательного развития рекламного рынка необходимо сокращать запретительные меры
законодательства, переходить от законодательного регулирования к саморегулированию отрасли.

Ошибки законодателя приводят к ощутимым для общества, часто трудно преодолимым последствиям.
Актуальным представляется их исключение на стадии правотворческого процесса. Этому будет способствовать
дополнение правотворческого процесса последующим самоконтролем и многоуровневым, тесным контактом
нормотворческих органов при разработке нормативных предписаний ограничительного или запретительного
характера с субъектами рекламной деятельности. Активный мониторинг в сфере рекламного законодательства
способен привести к скорейшему прекращению действия ложных, ошибочных норм.

Марина Баранова,
Член Комитета, 
Профессор кафедры теории и истории государства и права Нижегородской Академии МВД РФ,
Доктор юридических наук

Правовая регламентация рекламной деятельности в России очень динамична, отражает изменяющиеся
реалии современной жизни, и именно в силу этого богата не только позитивными достижениями, но и
дефектами. Дефекты регламентации снижают эффективность реализации действующего рекламного
законодательства и негативно влияют на уровень правовой культуры субъектов рекламного процесса,
особенно потребителей рекламы. Одним из эффективных способов противодействия нарушению прав
граждан ненадлежащей рекламой является механизм введения ограничений.
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Комитет ТПП Нижегородской области по рекламе

В повестке
Совершенствование нормативного регулирования рекламной деятельности (проблема ограничений в рекламном праве).
Саморегулирование и межведомственное взаимодействие.

Позиция Комитета
Направленные на достижение, полезного для общества результата ограничения порой приводят к неожиданным и

незапрограммированным последствиям. Так, в рекламной сфере можно говорить о биполярности результатов ограничений.
Показательна негативная сторона ряда вызвавших общественный резонанс ограничений, введенных в разное время: рекламы пива,
алкогольной продукции, азартных игр, оружия, медикаментов, медицинских услуг, эфирного рекламного времени и т.д. Следствием
этого стало удорожание рекламного времени, рекламного продукта и, как следствие, самого объекта рекламирования.
Невозможность в прежнем объеме рекламировать конкретную марку или продукт в целом привело к появлению рекламы
«зонтичных брендов», укреплению позиции монополистов, вытеснению с рекламного пространства социальной рекламы.

Представляется необходимым институционализация наблюдения за исполнением законодательства с целью своевременной
корректировки результатов текущей нормотворческой деятельности. 

В сфере нормативно-правового регулирования целесообразно:
– внести изменения в Технический регламент Таможенного союза ТР ТС 022/2011 «Пищевая продукция в части ее

маркировки» в части включения в показатели пищевой ценности пищевой продукции, указываемой в ее маркировке,
количества жиров (в том числе насыщенных жирных кислот), углеводов (в том числе сахаров), поваренной соли
(или натрия); определения требований к минимальному размеру шрифта и фону надписи на этикетке продуктов в
соответствии с нормативами Евросоюза;

– рассмотреть возможность применения при маркировке пищевой продукции цветового кодирования или размещения рисунка
по типу стоп-сигнала для предупреждения о высоком содержании насыщенных жиров, сахаров, соли в продукте питания.

– обеспечить механизм, при котором предложения по введению в российское законодательство о рекламе специальных
требований и ограничений в отношении рекламы отдельных видов пищевых продуктов на основе использования
зарубежного опыта должны иметь научное обоснование, учитывать значительные природно-климатические особенности,
различия в структуре питания и продовольственной (продуктовой) корзины, а также учитывать накопленный опыт
саморегулирования как эффективного инструмента создания новых правил на рекламном рынке.

– информировать граждан о вреде курения и последствиях табакокурения, а также наличии вредных и опасных для организма
человека компонентов в продуктах питания. Привлечь все возможности распространения рекламы для донесения
информации до граждан о вышеперечисленных факторах, пропагандировать детский спорт и физическую культуру
посредством социальной рекламы с привлечением всех средств ее распространения;

– рассмотреть возможность поддержки распространения практики саморегулирования в специально оговоренных случаях
вместо государственного регулирования рекламной деятельности (апробации данного предложения на примере нескольких
пилотных регионов страны, в том числе Нижегородской области).
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Реклама

Комитет по рекламе при Омской ТПП

Предмет деятельности
Содействие формированию цивилизованного рекламного рынка на основе совершенствования действующей нормативно-правовой
базы в области рекламы, консолидации деловых кругов для дальнейшего развития рекламной отрасли в Омской области,
лоббированию интересов предпринимателей, осуществляющих свою деятельность в данном сегменте экономики, поддержанию
устойчивых деловых связей между ведущими субъектами рекламного бизнеса России, созданию системы рекламной поддержки
отечественных производителей, повышению эффективности продвижения российских товаров в регионе и в РФ в целом, развитие
современной рекламной инфраструктуры.

Александр Бачинский,
Председатель Комитета,
Член Совета директоров ГК «СТА»

Реклама в современном мире уже представляет собой не просто бизнес, а значительно более широкое
явление, охватывающее или по меньшей мере оказывающее влияние почти на все сферы жизни общества:
производственную (реклама выступает как инструмент для сбыта произведенного товара), социальную
(реклама выполняет коммуникативную функцию, соединяя интересы различных групп общества),
нравственно-правовую (цивилизованная реклама служит инструментом пропаганды этических
и правовых норм в торгово-экономической деятельности) и  культурно-образовательную.

В повестке
Изменение единой схемы размещения рекламных конструкций на территории Омска  в связи с изменением соответствую-

щего ГОСТа.
Внесение изменений в законодательство о рекламе, предполагающих обязательную долю рекламных конструкций, договоры

по которым могут быть заключены только с субъектами малого предпринимательства (не менее 30 %), а также изменение порядка
проведения торгов на размещение рекламных конструкций.
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Оценка регулирующего воздействия

ОРВ в системе ТПП РФ

Проект федерального закона «О внесении изменений в статью 21 Федерального закона «О рекламе»
(период публичного обсуждения с 30.06.2017 по 27.07.2017)

Распространение исключения из запрета рекламы в периодических печатных изданиях, в теле- и радиопрограммах
алкогольной продукции, определенной ФЗ «О рекламе», наравне с вином и игристым вином (шампанским), произведенными в
РФ из выращенного на территории России винограда, вина и игристого вина (шампанского), произведенных в государствах –
членах ЕАЭС из винограда, выращенного на территории РФ и государств – членов ЕАЭС.

Позиция ТПП РФ учтена в полном объеме в заключении Минэкономразвития России на проект нормативного
правового акта.

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

Сергей Пискарев,
Председатель Комитета ТПП РФ по предпринимательству в сфере рекламы
Заместитель генерального директора ООО «НРА»

Отсутствует механизм подтверждения факта производства вина и игристого вина
(шампанского) из сырья (винограда), выращенного на территории государства – члена
Евразийского экономического союза. 

Предлагаемые изменения могут вызвать затруднения при получении информации,
подтверждающей факт производства вина и игристого вина (шампанского) на территории
государств – членов ЕАЭС, а также при получении сведений, подтверждающих факт
производства указанной продукции из сырья (винограда), выращенного на территории ЕАЭС.
Факт того, что товар ввезен из государства – члена ЕАЭС, не является гарантией его производства
в этом государстве.

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ
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Бизнес сегодня: оценка состояния и перспектив развития 
(итоги опроса ТПП РФ, проведенного в период с 01.07.2017 по 30.10.2017).



116

Образование, наука и техника, инновации, IT-технологии

Комитет ТПП РФ по содействию профессиональному 
и бизнес-образованию

Предмет деятельности
Содействие развитию системы образования и подготовки кадров для предпринимательской деятельности в Российской Федерации,
участие в разработке и реализации государственных и межгосударственных программ в этой области, в том числе:
! участие в экспертизе и подготовке нормативных правовых актов в сфере образовательной деятельности;
! мониторинг состояния, тенденций и динамики развития предпринимательства и потребности в подготовке и переподготовке

кадров, факторов в области образования, сдерживающих развитие предпринимательства;
! анализ программ подготовки кадров для предпринимательской деятельности с целью их оптимизации, выработка рекомендаций

по совершенствованию деятельности образовательных учреждений, учебных центров, направлениям их развития;
! участие в профессионально-общественной аккредитации образовательных программ.

Виктор Гришин,
Председатель Комитета, 
Ректор Российского экономического университета имени Г.В. Плеханова

Развитие предпринимательской деятельности – одна из стратегических целей социально-экономического
развития Российской Федерации. Отсутствие сформированной системы образования и подготовки кадров
для предпринимательской деятельности тормозит ее развитие в России. Необходимость подключить
ведущие университеты страны для подготовки кадров как для малого и среднего бизнеса, так и для нужд
ТПП РФ и торгово-промышленных палат в регионах страны назрела давно. При этом использование
широких возможностей современных образовательных технологий, в частности дистанционных,
позволит распространить имеющиеся знания и подходы в самые отдаленные части страны.  На местах
можно будет с большей степенью объективности и достоверности определять, с учетом мнения
представителей бизнеса, потребность в тех или иных специалистах, прогнозировать изменение спроса
в различных сегментах региональных рынков труда.
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В повестке:
! Вопросы совершенствования системы подготовки кадров для работы в предпринимательской сфере, проблемы повышения

финансовой грамотности предпринимателей. 

! Взаимодействие с государством, бизнесом и образовательными организациями:
– мониторинг количественного и качественного соотношения спроса и предложения рабочей силы, разработка технологии

проведения такого мониторинга;
– разработка, обновление и экспертиза профессиональных стандартов с учетом мнения работодателей;
– участие в формировании государственного заказа на подготовку специалистов через установление контрольных цифр приема

для образовательных организаций на основе анализа состояния региональных рынков труда;
– взаимодействие работодателей с образовательными организациями по вопросам реализации совместных образовательных

программ (в том числе через дуальное и сетевое обучение);
– повышение заинтересованности работодателей в участии как заказчиков  в реализации образовательных программ, научно-

исследовательских работ бакалавров, магистров, аспирантов;
– формирование учебных планов подготовки специалистов, с учетом компетенций, необходимых для сферы

предпринимательства, и рабочих учебных программ;
– стимулирование разработки программ дополнительного образования.

! Обеспечение качества бизнес-образования: 
– участие в независимой оценке знаний обучающихся;
– участие в процедуре проведения профессионально-общественной аккредитации;
– расширение спектра направлений подготовки, в отношении которых ТПП РФ является аккредитующей организацией;
– проведение конкурсов и участие в них, в частности, WorldSkills.

! Использование инструментов влияния: 
– обсуждение и выдвижение предложений по изменениям в законодательство РФ об образовании; 
– введение в перечень должностей педагогических работников профессиональных образовательных организаций должностей

преподавателей-практиков с особым статусом их аттестации и учетом в рамках лицензионных и аккредитационных программ;
– предложения по формированию единого образовательного пространства Евразийского экономического союза: академическая

мобильность, сетевые формы взаимодействия, использование современных, в т.ч.  дистанционных образовательных технологий.
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Тема подготовки кадров для предпринимательской деятельности была поднята в январе 2017 года в рамках «Встреч на Ильинке»
с Министром образования и науки Российской Федерации Ольгой Васильевой, где были затронуты вопросы формирования
предпринимательских компетенций у граждан различных возрастных групп. Вопросы финансового просвещения субъектов малого
и среднего предпринимательства были обсуждены в мае 2017 года на совместном «круглом столе» Комитета ТПП РФ по содействию
профессиональному и бизнес-образованию, Комитета ТПП РФ по финансовым рынкам и кредитным организациям
и Международного института менеджмента объединений предпринимателей. На площадках Комитета по образованию и науке
Государственной Думы и Комитета по науке, образованию и культуре Совета Федерации Комитетом ТПП РФ по содействию
профессиональному и бизнес-образованию сформированы предложения по совершенствованию законодательства. Внесен ряд
предложений.

Правительству Российской Федерации и Минобрнауки России:  
– внести изменения в ФЗ «Об образовании в РФ» в части совершенствования целевого приема на обучение и создание базовых

кафедр; определения оснований для связи между образовательными стандартами по направлениям и специальностям
высшего образования и профессиональными стандартами;

– регламентировать порядок проведения независимой оценки квалификации для выпускников ВУЗов;
– учитывать результаты профессионально-общественной аккредитации при проведении государственной аккредитации;

Органам государственной власти регионов и торгово-промышленным палатам:
– совершенствовать механизмы мониторинга кадровых потребностей;
– обеспечить поддержку инновационных образовательных программ для приоритетных отраслей в регионах;
– развивать систему профессиональной ориентации и консультирования по вопросам развития карьеры;
– содействовать развитию механизмов государственно-частного партнерства в сфере профессионального образования.

РЕЗУЛЬТАТ

Сергей Наумов,
Председатель Подкомитета,
Директор Саратовского социально-экономического института (филиала) РЭУ им. Г.В. Плеханова

Формирование кадрового потенциала для малых и средних предприятий, повышение качества высшего
образования, развитие предпринимательских компетенций у студентов возможно сегодня только при
консолидации усилий бизнес-сообщества и высших учебных заведений  в направлении создания
инновационных форматов взаимодействия. Именно на этих принципах может формироваться новая
модель высшего образования, адаптивная к технологическому динамизму современного бизнеса.

Комитет ТПП РФ по содействию профессиональному 
и бизнес-образованию
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Международный Институт менеджмента объединений 
предпринимателей (МИМОП)

МИМОП был создан в 2007 году по инициативе Евгения Максимовича Примакова. 
МИМОП – это исследовательский и образовательный проект Торгово-промышленной палаты Российской Федерации в сфере

дополнительного профессионального образования. 
Важнейшим направлением деятельности института является участие в реализации государственных общественно значимых

программ и проектов, в том числе инициированных Торгово-промышленной палатой Российской Федерации, ориентируясь на
запросы бизнеса и системы ТПП России.

В процессе подготовки предпринимателей применяются образовательные технологии, основанные на результативных
практиках успешного бизнеса.

Анна Палагина,
Ректор МИМОП ТПП РФ,
доктор экономических наук

В настоящее время корпоративное образование приобретает все большую популярность. Помимо
решения вопросов повышения квалификации сотрудников, с его помощью повышается уровень корпора-
тивной культуры, формируется благоприятный имидж фирмы, утверждаются корпоративные ценности. 

Тренд очевиден: на протяжении последних четырех лет расходы работодателей на обучение
сотрудников продолжают стабильно расти по всему миру. Налицо потребность в развитии человеческого
капитала и готовность бизнеса инвестировать в обучение сотрудников. И эти инвестиции дают хорошую
отдачу, ведь при увеличении расходов на корпоративное образование всего на 10% общая эффективность
работы всей компании вырастает на 9%.

В условиях быстрых изменений, в которых сегодня находятся почти все сферы жизни, теория
и практика не могут усваиваться поэтапно, а должны комбинироваться в рамках общего процесса, осо-
бенно в сфере бизнеса. На смену прежнему формату образования, когда специалиста готовили однажды
и навсегда, приходит lifelong learning – обучение в течение всей жизни. Это вызов бизнес-образованию,
которое должно оставаться актуальным, а также давать знания и навыки в новых, постоянно развиваю-
щихся направлениях. Главное его отличие будет заключаться в том, что упор будет делаться не столько на
конкретные знания, сколько на развитие самой способности человека к учебе. Важно научить его быстро
адаптироваться к изменениям на рынке труда.

Сегодня скорость принятия решений становится главным конкурентным преимуществом государств,
компаний, сообществ. В полной мере это относится и к нашему объединению. Мы обязаны оперативно
реагировать на изменения, новые потребности и вызовы. И делаем мы это, используя современные
технологии «4 Д»: Доверие, Доброжелательность, Договороспособность и Доведение до результата.
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Комитет Кузбасской ТПП по содействию профессиональному 
и бизнес-образованию

Предмет деятельности: 
! развитие профессионального образования с учетом интересов работодателей как потребителей результатов деятельности

образовательных организаций; 
! интеграция бизнеса и профессионального образования, внедрение профессиональных стандартов на предприятиях и др.

Татьяна Земцова,
Председатель Комитета, 
Руководитель техникума информационных технологий, экономики и права 
Кемеровского института (филиала) РЭУ имени Г.В. Плеханова

В 2014 году, когда мы начинали развивать в палате  профессионально-общественную аккредитацию,
ее актуальность  была регламентирована  ст. 96 Федерального  закона  «Об образовании в Российской
Федерации». Наряду с механизмом государственной оценки качества образования, которая базировалась
на федеральных государственных образовательных стандартах (ФГОС), нужна была оценка подготовки
с точки зрения работодателя и рынка труда на основе профессиональных стандартов. 
В  этом вопросе  совпали интересы  работодателей, объединенных Кузбасской  торгово-промышленной
палатой,  и   областного департамента образования и науки.  Уже в 2014 году созданным на базе
Кузбасской ТПП Центром оценки и сертификации профессиональных квалификаций аккредитованы
32 профессиональные программы в 18 организациях среднего профессионального образования.  Сегодня
Центр  имеет регистрацию системы добровольной сертификации в сфере профессионального
образования в Росстандарте.  Профессионально-общественная  аккредитация выступает как необходимый
элемент государственной программы экспертной оценки профессиональных компетенций специалистов.
Ее значимость усиливается с переходом системы среднего профессионального образования на ФГОСы
четвертого поколения, содержащие требования профессиональных стандартов и рынка труда.
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Татьяна Кочина,
Руководитель центра и сертификации профессиональных квалификаций Кузбасской ТПП
(ЦОСПК)

К настоящему времени профессионально-общественная аккредитация  образовательных программ
организаций среднего профессионального образования (СПО) в Кемеровской области приобрела
системный характер. Более того, мы выходим на межрегиональный уровень сотрудничества с палатами, где
пока нет такой услуги, и проводим профессионально-общественную аккредитацию программ колледжей
и техникумов. Есть опыт, когда мы дистанционно в очно-заочной форме аккредитуем профессиональные
образовательные программы в организациях СПО Хакасии, Ямало-Ненецком АО, Калининградской области.

Кузбасская ТПП в числе первых территориальных палат страны  стала развивать такое направление, как профессионально-
общественная аккредитация профессиональных образовательных  программ СПО. 

С 2017 года в рамках соглашения с Московским государственным юридическим университетом им. О.Е. Кутафина палата вошла
в АИС «Мониторинг ПОА». Теперь, наряду с ведением  Единого регионального электронного реестра образовательных программ
СПО, сведения об аккредитованных программах СПО размещаются в Федеральной автоматизированной информационной системе
мониторинга результатов профессионально-общественной аккредитации образовательных программ.

В рамках развития независимой оценки профессиональных квалификаций ЦОСПК с текущего года проводит экзамен по
профессиональным стандартам: «Специалист в сфере закупок» и «Эксперт в сфере закупок».

РЕЗУЛЬТАТ
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Научно-технический совет ТПП РФ

Предмет деятельности: 
! проведение предварительной технико-технологической экспертизы инвестиционных и инновационных проектов/предложений,

поступающих на рассмотрение по линии системы торгово-промышленных палат и в порядке инициативных обращений в ТПП РФ;
! создание системы выявления отраслевых потребностей российской экономики в прогрессивных технологических решениях, их

поиска и экспертного сопровождения процесса внедрения;
! содействие внедрению передовых технологий и привлечению инвестиций в целях модернизации российской экономики и др.

Владимир Речицкий,
Научный руководитель Совета,
Заслуженный изобретатель Российской Федерации, профессор

Мнение большинства специалистов, привлеченных нами уже на первом этапе организации Совета,
сводилось к тому, что стабильность поступления инициативных предложений «с мест» не может стать
единственной основой для подбора заслуживающих инвестиционной поддержки технико-
технологических решений, которые жизненно необходимы для реальной модернизации отечественной
инфраструктуры. Напрашивалась параллельная инициативному потоку процедура системного поиска
необходимых решений по доступным отечественным и мировым базам знаний. В то же время мы
не должны были оценивать поступающие предложения на уровне их поверхностного анализа,
а организовывать для прошедших предварительный фильтр материалов обстоятельную экспертизу
с привлечением профильных экспертов Совета. Что, кстати, мы продолжаем делать и сегодня.

Сергей Аристов,
Статс-секретарь – заместитель Министра транспорта Российской Федерации

Министерству транспорта Российской Федерации известно о серьезных научно-технических исследованиях и наработках в этом
направлении в ТПП России. Регулярные публикации в профильных СМИ членов Совета содержат большое число полезных
практических рекомендаций по модернизации систем мониторинга весогабаритных параметров транспортных средств, а регулярное
участие специалистов Совета в профильных выставках, конференциях и семинарах позволяет оперативно донести результаты работы
данного экспертного общества до специалистов отрасли.

Минтранс России крайне заинтересован в подключении научно-технического и экспертного потенциала Совета к работе по
выработке рекомендаций по созданию систем автоматизированного весогабаритного контроля транспортных средств и подготовке
предложений по корректировке действующего законодательства в данной сфере деятельности.
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В повестке:
! поиск и сопровождение внедрения актуальных технологий в области переработки отходов, энергосбережения, строительства

и новых строительных материалов, метрологической практики в части обеспечения единства измерений и др.;
! выработка практических предложений по созданию систем автоматизированного весогабаритного контроля автотранспорта

на федеральной и региональной дорожной сети Российской Федерации;
! вопросы, связанные с технологиями радиочастотной идентификации и перспективами их применения в различных областях

экономики.

Позиция Совета
Активно начавшийся в России процесс перехода от сложившегося в мировой практике использования автоматических систем

весогабаритного контроля в качестве средств мониторинга автотранспортных потоков к привлечению с их помощью
перезвозчиков к реальной административной ответственности за нарушение законодательно установленных весовых и габаритных
параметров потребовал принципиального пересмотра существующего подхода к практической реализации таких систем.

С учетом последних изменений федерального законодательства и, в частности, соответствующих статей КоАП, никаких
принципиальных препятствий для практической реализации программы автоматического весогабаритного контроля АТС нет.
К сожалению, этого нельзя сказать о ведомственном нормотворчестве, отличающемся фрагментарностью и отсутствием системной
увязки, требующей преодоления традиционных межотраслевых барьеров. Правоприменительная практика использования
комплексов весогабаритного контроля дает убедительные поводы для проведения срочной принципиальной корректировки ряда
как уже действующих, так и готовящихся ведомственных документов.

Необходимо достичь баланса интересов сторон, традиционно расположившихся по разные стороны барьера, – дорожниками
и перевозчиками. Проходящее повсеместно введение автоматического весогабаритного контроля не должно послужить еще одним
поводом для социальных конфликтов в среде перевозчиков.

Дмитрий Кузнецов,
Заместитель директора Департамента государственной политики в области технического 
регулирования, стандартизации и обеспечения единства измерений Минпромторга России

Уникальность Научно-технического совета ТПП России как экспертной площадки для профессионального обсуждения обусловлена
рядом факторов, среди которых – рассмотрение актуальной тематики и вопросов развития промышленности и производственного
сектора, а также грамотный подбор участников и экспертов в рамках проводимых заседаний.
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В 2013 году по просьбе Минтранса России Совет приступил к системному сопровождению отечественной программы создания
систем автоматизированного весогабаритного контроля транспортных средств и подготовке предложений по корректировке
действующего законодательства в данной сфере деятельности. 

В ходе указанной работы профильными специалистами Совета проведен системный поиск и отбор на мировом рынке
технологических решений в части требуемых средств измерений, инициировались и сопровождались в научно-практическом плане
разработки отечественного оборудования для весогабаритного контроля, рассматривались конкретные вопросы в части
метрологического и законодательного обеспечения процесса его эксплуатации. 

Результатом данной работы стала подготовка Концепции внедрения автоматической системы весогабаритного контроля
автотранспорта на дорожной сети Российской Федерации, включающей практические рекомендации по разработке и внедрению
измерительного оборудования и информационных систем при обеспечении максимальной локализации элементной базы и
использовании защищенных патентами отечественных технических решений. 

Проект Концепции был опубликован в отраслевом журнале «Мир дорог» (апрель 2017 г.) с целью обсуждения в профес-
сиональном сообществе и впоследствии одобрен на расширенном тематическом заседании Совета с участием представителей
Минтранса России, Минпромторга России, ГИБДД, Росавтодора, Ространснадзора и других заинтересованных структур. 

По инициативе Совета проект Концепции был направлен в адрес федеральных органов исполнительной и законодательной
власти (Правительство Российской Федерации, Государственную Думу, отраслевые министерства и ведомства), ряд субъектов РФ,
с предложением готовности к дальнейшему взаимодействию с целью ее доработки, корректировки и последующей возможной
реализации.

С участием экспертов Совета подготовлены предложения по внесению изменений в нормативные правовые акты,
регулирующие движение тяжеловесных и (или) крупногабаритных транспортных средств по дорогам страны (в составе рабочей
группы Минтранса России), а также в Постановление Правительства Российской Федерации от 15.04.2011 № 272 «Об утверждении
Правил перевозок грузов автомобильным транспортом». 

Разработаны и направлены в Минтранс России проекты: 
– требований к дорожной одежде в зоне установки датчиков весогабаритных комплексов измерений параметров

транспортных средств в движении и схемы размещения их оборудования;
– перечня измерений, относящихся к сфере государственного регулирования обеспечения единства измерений, выполняемых

при осуществлении весогабаритного контроля транспортных средств, и обязательных метрологических требований к ним, в
том числе показателей точности измерений.

РЕЗУЛЬТАТ

Научно-технический совет ТПП РФ
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Бизнес сегодня: оценка состояния и перспектив развития 
(итоги опроса ТПП РФ, проведенного в период с 01.07.2017 по 30.10.2017).
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Комитет Алтайской ТПП по информационным технологиям

Предмет деятельности: 
Содействие процессам развития рынка информационных технологий, формирование цивилизованных партнерских отношений
между участниками рынка, поддержка и продвижение корпоративных интересов, содействие развитию инфраструктуры IT-отрасли.

Елена Акулова,
Председатель Комитета,
Директор ООО «1С-Галэкс»

Какие бы тренды ни преобладали в экономике, IT-индустрия остается самой быстроразвивающейся
отраслью. Даже в нестабильных условиях состояния экономики IT-решения способствуют развитию
направлений, которые находятся еще в стадии роста. Таким образом, потребности в IT существуют во всех
отраслях и функциональных сферах.

Комитет ставит перед собой решение фундаментальной задачи: цифровизация экономики за счет
совместных усилий  органов власти, бизнеса и IT-экспертов, направленных на решение вопросов по
оптимизации производственных операций, автоматизации бизнес-процессов и повышения
производительности и эффективности НИОКР.

В повестке
Содействие эффективной совместной работе региональной власти и бизнеса по таким фундаментальным элементам, как

адаптация образовательной инфраструктуры, развитие научно-исследовательских центров, организация площадок для обмена
опытом государства с представителями отраслей, пропаганда инноваций и повышение престижности IT-профессий,
инвестирование и развитие перспективных IT-решений.

Обеспечение региона необходимым количеством квалифицированных специалистов по цифровым технологиям за счет
реализации программ популяризации IT среди школьников, эффективного взаимодействия с вузами Алтайского края посредством
внедрения новых подходов к обучению, организации прохождения практик студентами профильных специальностей, обеспечения
комфортных условий труда IT-специалистам, поддержки членами IT-Комитета различных студенческих олимпиад и организации
краевого конкурса «Лучшие проекты информатизации на Алтае».
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Максим Герасимюк,
Начальник управления связи и массовых коммуникаций Алтайского края

Нам необходимо сегодня не просто говорить, а серьезно заниматься цифровой эволюцией, которая, по
сути своей, расширяет возможности каждого жителя страны с точки зрения доступа к полезной,
основополагающей для развития всего общества информации. Задача государственных органов власти
добиться того, чтобы все их услуги оказывались бы в электронном виде не только на словах, но и в
повседневной практике.

В повестке
Решение следующих задач:
– повышение конкурентоспособности региональных информационных продуктов и услуг;
– содействие использованию интеллектуального потенциала региона в решении научно-технических и социально-экономических

задач Алтайского края;
– систематизация имеющегося опыта реализации IT-проектов в Алтайском крае, выявление лучших практик и создание условий

для обмена данными практиками; 
– внедрение инновационных методов развития отраслей экономики региона посредством использования информационных

технологий, в том числе при оказании государственных и муниципальных услуг;
– продвижение и позиционирование высокотехнологичных разработок как способа решения технических и социально-

экономических задач Алтайского края;
– организация процесса выявления системных проблем, способов их решения и точек роста IT-отрасли.

В качестве стратегической площадки для обмена опыта Комитет ежегодно организует Алтайский региональный ИТ-Форум, целью
которого является содействие:
– повышению уровня развития информационного общества;
– повышению качества жизни населения за счет использования информационно-коммуникационных технологий в различных

отраслях промышленности, сельском хозяйстве, социальной сфере, обеспечения безопасности;
– организации обмена передовыми IT-технологиями и практиками;
– продвижению разработок/товаров/услуг IT-разработчиков.

РЕЗУЛЬТАТ

Комитет Алтайской ТПП по информационным технологиям
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Комитет по инновационной деятельности при ТПП Крыма

Александр Слепокуров,
Председатель Комитета, 
Вице-президент Крымской Академии Наук

Инновационное предпринимательство сегодня актуально как никогда, и поддержка этой
деятельности является общей задачей местного сообщества. Есть несколько ключевых задач, решение
которых позволяет начать возрождение и развитие производственного сектора экономики.

Первая – повышение инновационной культуры общества. Это элемент общей культуры, который
отражает не только способность общества и его отдельных членов понимать необходимость
инновационных преобразований во всех сферах экономической и общественной жизни, но и активно
содействовать этим преобразованиям. 

Вторая – трансфер технологий.
Третья и главная задача – создание инновационной инфраструктуры. Предприниматель не сможет

в одиночку освоить производство относительно сложной продукции, ему нужна помощь в разработке
технической документации,  в изготовлении и испытании опытных образцов, защите интеллектуальной
собственности, в проведении маркетинговых исследований и т.д. 

Можно создать десяток технопарков, но если не вовлечь в этот процесс имеющийся научный и
научно-технический потенциал, то ничего не изменится, ведь работают не стены зданий с красивыми
названиями, а люди, имеющие инновационный потенциал.
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В повестке
Реализация на базе ТПП Крыма проекта «Технологическая платформа «Устойчивое развитие Крыма», инициированного

научной и деловой общественностью. 
Согласно концепции  Технологическая платформа является не только коллективным органом для выработки проектов

стратегических решений, но и общественным координационным центром по реализации мероприятий в сфере
энергоэффективности, экологии и экологически чистых технологий, машиностроения, сельского хозяйства, строительства и др.
Это площадка для коллективной  выработки стратегий развития региона с использованием имеющегося научного и научно-
технического потенциала.

При содействии Комитета:
! в  работу  технологической платформы «Устойчивое развитие Крыма» сегодня вовлечено более 80 представителей науки, бизнеса

и власти из 16 регионов России и Белоруссии;
! в Крыму  проводится международная научно-практическая конференция «Проблемы и перспективы инновационного развития

экономики»;
! заключены соглашения о сотрудничестве между академиями наук Крыма и Республики Татарстан, НИИ сельского хозяйства

Крыма и ООО «НПЦ «Липосомальные технологии», в рамках которых реализуются конкретные проекты.

РЕЗУЛЬТАТ

Комитет по инновационной деятельности при ТПП Крыма
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Внешнеэкономическая деятельность
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Внешнеэкономическая деятельность

Комитет ТПП РФ по вопросам экономической интеграции 
и внешнеэкономической деятельности

Предмет деятельности
Содействие  устранению барьеров во внешней торговле, развитие механизмов инструментов поддержки экспорта, организация
взаимодействия между институтами государственной власти и участниками внешнеэкономической деятельности в целях решения
текущих проблем, участие в развитии интеграционных процессов с учетом интересов российского бизнеса, содействие развитию
торгово-экономического сотрудничества с государствами – членами СНГ, ЕАЭС.

Андрей Спартак,
Председатель Комитета, 
Директор ОАО «Всероссийский научно-исследовательский конъюнктурный институт»

Повысилась инновационность интеграции, от теории переходят к практике. Наблюдается сближение
действий в цифровой экономике, создании единого окна электронной таможни, цифровых
транспортных коридоров.

На современном этапе интеграция носит в большей степени макрохарактер. Приняты основные
нормативные документы, совершенствуется правовая база ЕАЭС, ведется работа над концепциями
отраслевых политик, согласованием промышленной политики; разрабатываются соответствующие
программные документы в области транспортной политики, функционирования энергетических рынков;
принята «дорожная карта» по взаимодействию в сфере цифровой экономики.

Сейчас очень важно подумать над тем, каким образом можно максимально спуститься на
микроуровень, который является основным драйвером интеграции в долгосрочном плане. Речь идет
о компаниях, не только крупных, но малых и средних, экспертных сообществах, общественных
организациях, населении. Важно, чтобы широким массам стало понятно, зачем нужен интеграционный
проект, какую практическую пользу он принесет.
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Комитет ТПП РФ по вопросам экономической интеграции и внешнеэкономической деятельности

В повестке:
! совершенствование статистики внешней торговли;
! поддержка и развитие несырьевого экспорта в Российской Федерации, оказание содействия торгово-промышленным палатам

в развитии  экспортной деятельности на региональном уровне;
! определение  приоритетов развития интеграции в рамках ЕАЭС на 2018 год  в рамках председательства России  с  учетом

интересов российского бизнеса.

! Выработаны и направлены  в Минэкономразвития России, ФТС России, Росстат, Евразийскую экономическую комиссию
предложения по совершенствованию статистики внешней торговли на федеральном уровне и в рамках Евразийского
экономического союза. Предложения поддержаны Минэкономразвития России и другими организациями. Часть предложений
учтена ФТС России.

! Подготовлены предложения для заседания внутрипартийной Платформы Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» по поддержке
предпринимательской инициативы на тему: «Поддержка и развитие несырьевого экспорта в Российской Федерации».

! Проведено выездное заседание Комитета в г. Орле по вопросам развития внешнеэкономической деятельности региона,
поддержки экспорта по линии государства и системы ТПП России.

! Подготовлены и направлены в Минэкономразвития России предложения по  развитию интеграционных процессов в рамках
ЕАЭС. Предложения направлены на  стимулирование интеграции на микроуровне, развитие промышленной кооперации и
формирование производственных цепочек в ЕАЭС, оптимизацию ветеринарного и карантинного фитосанитарного контроля,
совершенствование наднациональных институтов и механизмов, устранение административных барьеров в торговле России
со странами ЕАЭС.

РЕЗУЛЬТАТ
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Внешнеэкономическая деятельность

Совет ТПП РФ по таможенной политике

Предмет деятельности
Подготовка предложений по вопросам совершенствования таможенного законодательства ЕАЭС и Российской Федерации,
рекомендаций по практике применения таможенного законодательства, участие в экспертизе проектов нормативных правовых актов,
касающихся таможенного законодательства ЕАЭС и Российской Федерации, организация мониторинга правоприменительной
практики таможенного законодательства среди территориальных торгово-промышленных палат и организаций – членов ТПП РФ,
содействие в решении проблем, с которыми сталкиваются участники ВЭД в таможенной сфере.

Георгий Петров,
Председатель Совета, 
Советник Президента ТПП РФ

Можно критически относиться к всевозможным международным рейтингам, которые готовят Всемирный
экономический форум, Всемирный банк, Международный валютный фонд. Но если мы хотим, чтобы
зарубежные инвестиции шли в Российскую Федерацию, нужно помнить, что иностранные инвесторы
обращают внимание на такие  рейтинги. Если говорить о рейтинге ВБ Doing Business, то надо сказать, что
мы продвинулись в этом вопросе по очень многим показателям, переместившись на 35-е место. Но по
показателю «международная торговля» мы пока занимаем только сотое место. Эта задача должна решаться
не только ФТС России. Участники ВЭД также должны активно участвовать в этой работе, в т.ч. в опросах,
проводимых таможенной службой, Общественным советом при ФТС России и  ТПП России с целью
выявления существующих барьеров. Также необходимо работать и с рейтинговыми агентствами, чтобы
общая картина была более объективной.
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Совет ТПП РФ по таможенной политике

В повестке:
! участие в подготовке проекта федерального закона «О таможенном регулировании»;
! совершенствование работы центров электронного декларирования;
! определение издержек бизнеса, возникающих в результате проведения таможенными органами контрольно-надзорных

мероприятий;
! совершенствование механизмов обеспечения исполнения обязанности по уплате таможенных пошлин и налогов и др.

! Советом подготовлены и направлены  в Минфин России замечания и предложения по проекту  федерального закона
«О таможенном регулировании» (основная часть предложений учтена ФТС России).

! Вопрос развития центров электронного декларирования рассмотрен на заседании Совета, по итогам обсуждения направлено
обращение в ФТС России  с предложением рассмотреть данный вопрос на заседании Экспертно-консультативного совета при
ФТС России (данное предложение ФТС России поддержано, вопрос внесен в повестку очередного заседания ЭКС).

! Советом подготовлен перечень издержек по видам контрольно-надзорной деятельности (перечень направлен Председателю
Общественного совета при ФТС России для информирования ФТС России).

РЕЗУЛЬТАТ
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Внешнеэкономическая деятельность

Комитет Южно-Уральской ТПП 
по внешнеэкономической деятельности 

Алексей Шитиков,
Председатель Комитета,
Генеральный директор ООО «Первая сервисная компания»

Развитие внешнеэкономических связей играет значительную роль в повышении инвестиционной
привлекательности Челябинской области, способствует использованию зарубежного опыта и передовых
технологий в различных сферах хозяйства.

Задача Комитета – содействовать диалогу между органами власти и бизнесом для поиска опти-
мальных механизмов поддержки и развития ВЭД региона, выработке консолидированной позиции
деловых кругов по актуальным проблемам в области внешнеэкономической деятельности, подготовке
предложений и рекомендаций, в том числе для регулирующих и контролирующих органов, по практи-
ческим аспектам ведения ВЭД.

В повестке:
! законодательные меры, необходимые для упрощения процедуры подтверждения нулевой ставки НДС при экспорте товаров; 
! оказание финансовой поддержки в рамках участия МСП в международных выставках за пределами РФ.

Согласно ежегодному опросу предприятий Челябинской области, проводимому Комитетом ЮУТПП по ВЭД, основные проблемы,
с которыми сталкиваются участники ВЭД, касаются взаимодействия с налоговыми органами, в частности в рамках подтверждения
нулевой ставки НДС при экспорте, а именно: 

– слишком объемный пакет повторяющихся документов, необходимость предоставлять бумажные копии документов,
имеющихся в электронном виде;

– длительные сроки возврата НДС;
– отсутствие конкретики в требовании о принятии всех необходимых мер по проверке контрагента.
Таким образом, экспортер не может воспользоваться возвратом НДС как преимуществом в конкуренции с производителями из

других стран (например, сделать скидку на продукцию, отталкиваясь от суммы возврата). Кроме того, даже при удачном исходе
процедуры подтверждения нулевой ставки НДС, деньги «заморожены» на долгое время.

Еще одним сдерживающим фактором развития внешнеэкономической деятельности является высокий уровень затрат на участие
в международных выставках за пределами РФ. Незначительный объем государственного субсидирования этого направления делает
фактически недоступным продвижение продукции, прежде всего, средних и малых предприятий на иностранные рынки посредством
международных выставок, проходящих за рубежом.
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Комитет Южно-Уральской ТПП по внешнеэкономической деятельности

Александр Клышкань,
Член Комитета ЮУТПП по внешнеэкономической деятельности,
Директор департамента консалтинга АФ АВУАР

Сейчас все данные об экспортных поставках имеются в информационной базе Федеральной таможенной
службы, сведения из которой передаются в ИФНС, но даже при этом налогоплательщики-экспортеры
должны в ИФНС ставить отметки и доказывать, что они осуществили экспортную поставку
и соответственно имеют право на возмещение НДС. Данная процедура должна быть упрощена за счет
межведомственного информационного взаимодействия ФТС и ФНС.

Направлены следующие предложения в государственные органы. 

! В процессе подтверждения правомерности применения нулевой ставки НДС при экспорте: 
– максимально конкретизировать требования о принятии всех необходимых мер по проявлению должной осмотрительности

при выборе контрагента и предоставлении соответствующих документов;
– исключить требование о предоставлении заявления о ввозе товаров и уплате косвенных налогов контрагентами из стран ЕАЭС

в бумажном виде, поскольку у налоговых органов страны-экспортера уже имеется соответствующая информация в
электронном виде;

– освободить предприятия от необходимости предоставлять бумажные копии документов, имеющихся в электронном виде,
а также избавить предприятия от необходимости дублировать информацию в программе «Возмещение НДС.
Налогоплательщик 3.0» и электронных таблицах по контрагентам.

! Целесообразно реализовать следующие меры (при законодательной поддержке): 
– обеспечение участнику ВЭД (через сервис «Личный кабинет») доступа к информации об оформленных им таможенных

декларациях и наличии в отношении него отметок таможенного органа на текущую дату;
– исключение обязанности налогоплательщиков предоставлять в ИФНС транспортные, товаросопроводительные документы

для подтверждения нулевой ставки НДС, так как необходимые сведения из этих документов и факт вывоза товаров в режиме
экспорта имеются в базе ФТС;

– исключение права налогового органа, осуществляющего камеральную налоговую проверку, истребовать у налогоплательщика
документы, сведения из которых включены в базу ФТС;

– разработать конкретный перечень кодов ТНВЭД для получения возмещения по товарам (работам, услугам), используемым для
осуществления операций, облагаемых НДС по ставке 0% (группа сырьевых товаров).

! В целях стимулирования экспорта соответствующим органам необходимо рассмотреть возможность увеличения объемов
финансовой поддержки участникам ВЭД в виде субсидий, бюджетных инвестиций на оплату следующих видов затрат на
участие в международных выставках за пределами РФ: аренды выставочной площади, услуг переводчика, доставки образцов
продукции.

РЕЗУЛЬТАТ



138

Внешнеэкономическая деятельность

Комитет Курской ТПП
по содействию внешнеэкономической деятельности 

Алексей Бойко,
Председатель Комитета,
Начальник отдела таможенного оформления Курского филиала ООО «БИАКСПЛЕН»

Внешнеэкономическая деятельность – это один из важнейших факторов развития национальной
экономики, поэтому наша задача состоит в том, чтобы оказывать помощь организациям и
предпринимателям Курской области, представлять  и защищать их интересы по вопросам, связанным
с осуществлением внешнеэкономической деятельности, содействовать развитию всех видов
предпринимательской деятельности с учетом экономических интересов Курской области,
организовывать взаимодействие между субъектами предпринимательской деятельности и
государственными структурами для выработки позиции по теоретическим и практическим вопросам
внешнеэкономической деятельности.

В повестке:
! определение и контроль таможенной стоимости товаров, платежей, меры тарифного и нетарифного регулирования, изменения в

процедурах таможенного оформления и иные процедуры, предусмотренные Федеральным законом «О таможенном
регулировании в Российской Федерации»;

! практические вопросы внедрения перспективных таможенных технологий;
! административная ответственность за непредставление, несвоевременное представление в таможенный орган статистических

форм учета перемещения товаров и за предоставление статформ, содержащих недостоверные сведения и порядок использования
ЕАИС таможенных органов при таможенном контроле, таможенном декларировании и выпуске (отказе в выпуске) товаров,
помещаемых под таможенную процедуру таможенного транзита, в электронной форме и др.

При активном взаимодействии с ТПП РФ, руководством Центрального таможенного управления, Администрацией Курской области,
Курской ТПП, ведущих предприятий-экспортеров (членов Комитета) было принято решение о создании в пределах г. Курска отдела
таможенного оформления и таможенного контроля №2 Курского таможенного поста, который в настоящее время функционирует.

РЕЗУЛЬТАТ
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Оценка регулирующего воздействия

Проект решения Евразийской экономической комиссии «О внесении изменений в Единые санитарно-
эпидемиологические и гигиенические требования к продукции (товарам), подлежащей санитарно-
эпидемиологическому надзору (контролю), утвержденные Решением Комиссии Таможенного союза 
от 28 мая 2010 г. № 299» (28.12.2016–31.01.2017)

Внесение изменений в допустимые уровни показателя «Массовая доля фосфорнокислых соединений в средствах, содержащих
фосфаты».

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта, закрепляю-
щее целесообразность установления переходного периода до вступления в силу проекта решения до 2 лет.

Петр Бобровский,
Исполнительный директор  Ассоциации производителей парфюмерии, косметики 
и бытовой химии - члена ТПП РФ

Целесообразно дополнить проект решения положением о введении переходного периода
(на срок 1,5–2 года с даты вступления решения в силу), в течение которого может
реализовываться продукция, произведенная по ныне действующим нормам.

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

ОРВ в системе ТПП РФ
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Финансы и инвестиции

Комитет ТПП РФ по финансовым рынкам 
и кредитным организациям

Предмет деятельности: 
! содействие развитию рыночной экономики России на основе создания благоприятных условий формирования эффективных

финансовых рынков,  совершенствованию действующей и формируемой нормативно-правовой базы, формированию развитого
национального финансового рынка и интеграции его в международный финансовый рынок, а также координации деятельности
и согласованию интересов профессиональных банковских, биржевых, страховых и иных финансовых объединений в разработке
и реализации стратегии развития финансового рынка России;

! налаживание устойчивых деловых связей между финансовыми кругами России и зарубежных стран;
! организация взаимодействия между институтами государственной власти и участниками банковского, фондового, страхового

и иных секторов финансового рынка; 
! оказание содействия организациям российского финансового рынка в защите их законных интересов в России и за рубежом и др.

Владимир Гамза,
Председатель Комитета,
Партнер Группы экономико-правового консалтинга «Аудит Груп»

Учитывая, что Комитет охватывает своим вниманием не только банковскую систему, но практически все
сектора финансового рынка России, мы постоянно ведем многоаспектную работу как по решению
проблем развития банковских и финансовых институтов и инструментов, так и по активизации
использования возможностей финансового сектора в обеспечении экономического роста и развития
российского бизнеса.

Анатолий Гавриленко,
Заместитель Председателя Комитета,
Президент Российского Биржевого Союза (РБС)
Председатель Совета директоров НП «РТС»

Многогранная работа обеспечивается функционированием в составе Комитета отраслевых подкомитетов:
по финансовым рынкам, по коллективным инвестициям и проектному финансированию, по
страхованию, по платежным системам и информационной безопасности, по лизингу, по развитию
инновационного предпринимательства, по развитию финансовой грамотности.
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Комитет ТПП РФ по финансовым рынкам и кредитным организациям

Андрей Емелин,
Заместитель Председателя Комитета,
Председатель Национального совета финансового рынка

Качественную работу Комитета обеспечивают его высококвалифицированные участники, в основном,
руководители отраслевых финансовых бизнес-ассоциаций и авторитетные на финансовом рынке
эксперты.

В повестке:
! совершенствование регулирования механизмов проектного финансирования (активное участие в экспертной работе

в Государственной Думе ФС РФ по законопроекту, направленному на совершенствование проектного финансирования,
синдицированного кредитования и секьюритизации кредитных активов);

! формирование правовой основы саморегулирования лизинговой отрасли (системная работа по внесению предложений
в проект реформы лизинговой отрасли, подготовленный Банком России);

! разработка основ регулирования финансовых инноваций (системные предложения по основам регулирования финансовых
инноваций, прежде всего инструментов финтеха, блокчейна и криптовалюты);

! совершенствование механизмов и инструментов финансирования и кредитования (предложения по развитию механизмов
и инструментов финансирования предпринимательской деятельности во всех секторах финансового рынка, включая
государственные программы и институты развития) и др.

Экспертами Комитета подготовлены:
! предложения к проектам федерального закона «О финансовом уполномоченном по правам потребителей услуг финансовых

организаций», поправок в законодательство о национальной платежной системе, защите прав потребителей, Банке России,
сделках по синдицированному кредиту, противодействии хищению денежных средств;

! заключения на Концепцию повышения финансовой устойчивости бюджетов субъектов Российской Федерации и
муниципальных образований Проекта Отчета «О состоянии и основных направлениях совершенствования российского
законодательства в сфере государственной региональной политики в Российской Федерации», проект Годового отчета Банка
России за 2016 год;

! предложения по совершенствованию антимонопольного регулирования и защиты конкуренции на финансовых рынках
к докладу ФАС России о состоянии конкуренции в Российской Федерации и замечания по проекту «Принципы Стратегии
экономического развития России до 2025 года».

РЕЗУЛЬТАТ
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Финансы и инвестиции

Комитет Московской ТПП по вопросам разрешения долговых
споров и укрепления платежной дисциплины субъектов 
предпринимательской деятельности

Предмет деятельности: 
! снижение уровня внутрирегиональной просроченной задолженности (долгов) путем устранения причин возникновения

задолженности, а также совершенствование системы по профилактике и предупреждению долгов в г. Москве;
! повышение финансово-правовой грамотности предпринимателей – членов МТПП;
! повышение эффективности внесудебной работы, содействие развитию институтов медиации, третейского суда при разрешении

долговых конфликтов и др.

Олег Московский,
Председатель Комитета,
Генеральный директор ООО Консалтинговой компании «Московский Мир»

Отсутствие системного мониторинга, анализа объема и структуры просроченной задолженности
привело к отсутствию механизмов предупреждения и профилактики долгов, что негативно сказывается
на участниках рынка. Разрешение долговых конфликтов в экономике предстает как комплексная
многоплановая проблема, для решения которой необходимо выработать комплекс взаимосвязанных
правовых, финансовых и общественных механизмов. 

Рынок долгов – это молодой хаотичный рынок, активно набирающий обороты с 2008 года.
Основными участниками данного рынка являются аудиторские,  юридические, консалтинговые
компании, арбитражные управляющие, компании по экономической безопасности, банки, предприятия
энергетики, ЖКХ и, соответственно, специалисты по взысканию задолженности. Очень важно, чтобы все
заинтересованные  эксперты стали объединяться на площадке МТПП и  обмениваться информацией
о реальной ситуации с долгами, судебной практикой, законодательными инициативами и другими
полезными инструментами и механизмами в рамках долговой проблематики.

В повестке:
! создание площадки для прямого диалога между крупными промышленными компаниями-заказчиками и кредиторами,

поставщиками/подрядчиками, являющимися субъектами малого и среднего предпринимательства (коллегиальное обсуждение,
повышение прозрачности взаимоотношений, предотвращение конфликтных ситуаций, экономических споров, предупреждение
и профилактика мошеннических схем);

! проработка рекомендаций по разрешению долговых конфликтов в досудебном порядке и др.
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Комитет Московской ТПП по вопросам разрешения долговых споров 
и укрепления платежной дисциплины субъектов предпринимательской деятельности

Дмитрий Жданухин,
Заместитель Председателя Комитета, 
Президент Ассоциации Корпоративного Коллекторства

Эффективное разрешение долговых споров требует системности и отказа от стереотипов. Бизнес
и общество уже давно показывают, что обычные юридические варианты взыскания долгов, включая
банкротство, часто слишком дороги и длительны. В этих условиях именно через общественные
объединения актуально распространение новых методик решения долговых проблем и укрепления
платежной дисциплины. Без диалога нестандартные методики встречают слишком большое сопротивление
у тех участников рынка, которые стремятся сохранить свою монополию на разрешение долговых споров. 

Также общественная поддержка важна, когда долговые проблемы связаны с крупными
организациями, которые злоупотребляют разницей «весовых категорий» и навязывают схемы,
затрудняющие юридическое взыскание. В некоторых случаях возможность вывода ситуации в публичную
плоскость позволяет «выровнять» силы и запустить переговоры.

Илья Жарский,
Председатель Подкомитета по делам о несостоятельности (банкротстве),
Управляющий партнер Экспертной группы «VETA»

Растущий рынок долгов способствует росту числа компаний, использующих процедуру банкротства для
ухода от возврата этих долгов. Особенно активно число банкротств растет, например, в строительной
сфере. На этом фоне добросовестные кредиторы испытывают серьезные трудности с получением денег
от недобросовестных банкротящихся должников. Деятельность Комитета направлена на повышение
финансово-правовой грамотности предпринимателей – членов МТПП, защиту их интересов. Для этого
Подкомитет регулярно организует мероприятия и выпускает информационные материалы.

Позиция комитета
Ситуация с долгами в экономике страны имеет нарастающий характер. Отсутствие государственной стратегии по разрешению

долговой проблематики снижает инвестиционный и деловой климат в России. Исследование, экспертная оценка и обобщение основных
причин образования долговой нагрузки на предприятиях г. Москвы, а также объединение усилий различных групп экспертов позволит
создать эффективные механизмы, способствующие решению первоочередных задач по выходу из кризиса неплатежей. 

Результатом такой работы должны стать:
– наведение порядка на рынке взыскания и управления задолженностью; 
– повышение информированности предпринимателей по вопросу снижения коммерческих рисков и долговой нагрузки;
– обобщение основных причин образования долговой нагрузки на предприятиях малого и среднего бизнеса г. Москвы, а также

содействие в разработке и продвижении обучающих программ для специалистов;
– развитие новой специальности: долговой управляющий, долговой эксперт, долговой инспектор;
– создание «советов поставщиков - подрядчиков» на крупных предприятиях и при осуществлении крупных инвестиционных проектов.
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Комитет ТПП РФ по государственно-частному партнерству

Предмет деятельности
Установление конструктивного диалога между предпринимателями, деловым и научным сообществом, торгово-промышленными
палатами, федеральными и региональными органами государственной власти для содействия созданию благоприятных условий
развития государственно-частного партнерства в различных сферах предпринимательства в Российской Федерации.

Павел Селезнев,
Председатель Комитета, 
Председатель Правления АНО «Национальный Центр ГЧП»

На сегодняшний день государственно-частное партнерство является одним из наиболее эффективных
инструментов для роста инвестиций, привлекаемых в развитие национальной инфраструктуры. Комитет
по ГЧП создан в первую очередь для формирования и продвижения законодательных инициатив,
необходимых для развития института государственно-частного партнерства в Российской Федерации
и запуска новых проектов. Помимо постоянных членов Комитета, в его работе регулярно принимают
участие представители федеральных и региональных органов власти. Предложения, которые
вырабатываются в рамках работы Комитета, неоднократно находили свое отражение в нормативно-
правовых актах, регулирующих реализацию проектов ГЧП в Российской Федерации.

В повестке:
! Комплексная актуализация концессионного законодательства и законодательства о ГЧП / МЧП в целях увеличения притока

частных инвестиций и компетенций в инфраструктурные проекты Российской Федерации.
! Среди ключевых проблем, находящихся в фокусе внимания Комитета:

– отсутствие единого, комплексного документа стратегического планирования, определяющего приоритеты и цели развития
сферы ГЧП, утверждающего перечень мероприятий по развитию сферы ГЧП с указанием сроков и ожидаемых результатов их
реализации, планируемые показатели эффективности, прогноз конечных результатов реализации мероприятий по развитию
сферы ГЧП;

– недостаточность бюджетного софинансирования реализации ГЧП-проектов, не предполагающих прибыльность инвестора
от их реализации (в частности, в социальной сфере);

– недостаточность бюджетного финансирования развития инфраструктуры образования, здравоохранения, физической
культуры, спорта и других объектов социальной сферы;

– низкий уровень информирования потенциальных инвесторов о планируемых к реализации объектов на основании
концессионных соглашений и соглашений о ГЧП/МЧП;
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– низкий уровень заинтересованности потенциальных инвесторов в разработке и направлении частной инициативы в рамках
ГЧП/ МЧП проектов (в том числе, в связи с возможностью необоснованного отклонения частной инициативы ввиду
неоднозначности формулировок оснований для отказа в ее рассмотрении);

– нерешенность вопроса о последствиях недостижения критериев, полученных по итогам оценки эффективности проекта
ГЧП/МЧП;

– невозможность реализации концессионных проектов в отношении отдельных потенциально инвестиционно
привлекательных объектов недвижимости;

– повышенные коммерческие риски инвесторов в концессионных проектах социальной сферы;
– недостаточная развитость подзаконной базы в части реализации концессионных проектов в отдельных сферах экономики и др.

Позиция комитета
Оценка состояния сферы ГЧП свидетельствует о том, что пока преждевременно говорить о формировании на федеральном,

региональном и местном уровнях всей необходимой нормативно-правовой среды для успешной реализации инфраструктурных
проектов в России и выстраивании эффективной системы управления проектами ГЧП. Сегодня существует значительное количество
пробелов и противоречий в законодательном регулировании концессионных проектов и проектов ГЧП / МЧП, порождающих
принятие ошибочных решений и создающих трудности в практике правоприменения. Существующие административные барьеры
создают обременительные условия для бизнеса и вызывают отток инвестиций из ряда отраслей экономики. Практика
правоприменения по ряду вопросов остается противоречивой и непоследовательной, что, в свою очередь, дестабилизирует рынок
инфраструктурных проектов и снижает перспективы их успешной реализации.

Проблемные аспекты правового регулирования сферы ГЧП требуют не просто внимания, а тщательного анализа и выработки
мер по их разрешению. В этой связи Комитетом на постоянной основе проводится анализ законодательства РФ, решений ФАС России
и ее территориальных органов, решений арбитражных судов РФ. 

В целях решения обозначенных проблем необходимо реализовать комплекс мер правового характера:
– определение приоритетного проекта (программы) Правительства Российской Федерации, направленного на создание

стимулов и условий для ускоренного развития инфраструктуры посредством применения механизмов ГЧП,
– внесение изменений в 224-ФЗ (установление необходимости разработки порядка компенсации расходов инициатора на разработку

«частной инициативы», в случае заключения соглашения с иным лицом; смягчение формулировок по основаниям для отклонения
проектов ГЧП, подготовленных в порядке частной инициативы, а также обязательная публикация публичными партнерами перечней
объектов, в отношении которых планируется заключение соглашений о ГЧП (по аналогии с положениями Федерального закона
«О концессионных соглашениях»); исключение требования о наличии в решении о реализации проекта ГЧП значений критериев
эффективности проекта и показателей его сравнительного преимущества, а также исключение из перечня существенных условий
соглашения о ГЧП критериев эффективности проекта, определенных уполномоченных органом; определение в подзаконных
правовых актах, принятых во исполнение 224-ФЗ, срока и предмета предоставляемой частным инвестором в установленных случаях
банковской гарантии; принятие постановления Правительства Российской Федерации о формировании адресного (пообъектного)
распределения иных межбюджетных трансфертов на реализацию мероприятий региональных программ в сфере здравоохранения,
образования, социальной защиты, спорта и культуры, реализуемых с применением механизмов ГЧП; обязательного раскрытие
информации о существенных условиях заключенных концессионных соглашений на официальном сайте Российской Федерации в
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» для размещения информации о проведении торгов – www.torgi.gov.ru);

– доработка Методики определения сравнительного преимущества проектов ГЧП в части установления рекомендуемых
(базовых) значений вероятных отклонений затрат в случае наступления рисковых событий;
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– внесение изменений в Федеральный закон «О концессионных соглашениях» (обязательное раскрытие информации
о существенных условиях заключенных концессионных соглашений на официальном сайте Российской Федерации;
регламентация процедуры направления концеденту заявки о готовности к участию в конкурсе на заключение концессионного
соглашения от иных лиц на этапе размещения «частной концессионной инициативы» на официальном сайте Российской
Федерации; определение порядка компенсации расходов, понесенных инициатором проекта на подготовку частной
концессионной инициативы, в случае заключения концессионного соглашения с иным лицом; предоставление возможности
заключения концессионных соглашений в отношении имущественных комплексов, предназначенных для осуществления
деятельности в сфере промышленности);

– внесение изменений в Федеральный закон «О контрактной системе в сфере закупок, работ, услуг для обеспечения
государственных и муниципальных нужд» в части предоставления государственным заказчикам права осуществлять закупки
товаров, работ, услуг концессионера и частного партнера как у единственного поставщика – если соответствующее
обязательство по поставке товаров, работ, услуг концессионером и частным партнером предусмотрено соглашением; 

– актуализация правовых актов в части «увязки» сроков концессионных соглашений и тарифных соглашений в сфере
здравоохранения с целью снижения коммерческих рисков инвесторов в ГЧП-проектах в здравоохранении;

– утверждение перечня объектов производства, первичной и (или) последующей (промышленной) переработки, хранения
сельскохозяйственной продукции, в отношении которых возможно заключение концессионных соглашений, а также
критериев отнесения объектов производства, первичной и (или) последующей (промышленной) переработки, хранения
сельскохозяйственной продукции, в отношении которых возможно заключение концессионных соглашений, и др.

Подготовлены и направлены в Правительство Российской Федерации предложения по решению проблемных вопросов
рассматриваемой сферы (по совершенствованию федеральных законов о концессионных соглашениях, о государственно-частном
партнерстве, о контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд,
по разработке и принятию новых правовых актов в этой сфере). 

В настоящее время Правительством Российской Федерации и подведомственными ему федеральными органами исполнительной
власти осуществляется рассмотрение предложений Комитета. Минэкономразвития России готовится пакет комплексных поправок
в концессионное законодательство и законодательство о ГЧП/МЧП.

Комитетом осуществляется отслеживание хода рассмотрения направленных в Правительство Российской Федерации
предложений и их включения в советующие проекты правовых актов.

РЕЗУЛЬТАТ

Комитет ТПП РФ по государственно-частному партнерству
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Оценка регулирующего воздействия

Проект приказа Минфина России «Об установлении максимальной суммы одной банковской гарантии и
максимальной суммы всех одновременно действующих банковских гарантий, выданных одним банком либо
одной иной кредитной организацией, для принятия банковских гарантий таможенными органами в целях
обеспечения уплаты таможенных пошлин, налогов» (период публичного обсуждения с 03.05.2017 по 18.05.2017)

Повышение стабильности рынка таможенных гарантий и расширение использования банковских гарантий крупнейших
российских банков как надежного обеспечительного инструмента.

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта, в котором 
рекомендуется исключить все положения, устанавливающие дополнительные критерии и требования к банкам
(иным кредитным организациям).

Михаил Вышегородцев,
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в г. Москва, 
член Совета Московской ТПП

Проектом предлагается учитывать кредитный рейтинг банка исключительно по
классификации АКРА АО. Такое положение ограничивает конкуренцию.   

В реестр аккредитованных кредитно-рейтинговых агентств ЦБ РФ внесено два агентства –
АКРА АО и Рейтинговое агентство «Эксперт РА». Наличие как минимум двух агентств, чьи
рейтинги используются в указанных в проекте приказа целях, позволит регулятору объективно
с точки зрения конкуренции оценивать соответствие банков установленным требованиям.

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

ОРВ в системе ТПП РФ
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Финансы и инвестиции

Совет ТПП РФ по инвестиционной политике

Предмет деятельности: 
! содействие динамичному развитию реального сектора российской экономики на базе притока инвестиций;
! всестороннее улучшение инвестиционного климата в стране;
! развитие организационно-технических и информационных возможностей для инвестиций в российскую экономику;
! содействие интеграции России в международный рынок капиталов;
! улучшение образа России как объекта вложения капитала;
! содействие решению проблем отдельных инвесторов, осуществляющих инвестиции в России; 
! продвижение отдельных российских инвестиционных проектов и др.

Антон Данилов-Данильян,
Председатель Совета,
Председатель Общественного совета при Минпромторге России,
Председатель Экспертного совета Фонда развития промышленности

В своей работе мы делаем акцент на совершенствовании законодательства в инвестиционной сфере.
И должен сказать, что за 10 лет существования Совета, все наши инициативы так или иначе были
претворены в жизнь: это и «дедушкина оговорка», и специальный инвестиционный контракт, которые
нашли отражение в законе «О промышленной политике в Российской Федерации», и развитие
государственно-частного партнерства, подспорьем которому в 2015 году стало принятие
соответствующего федерального закона. Мы утвердили предложение по распространению практики
земельных залоговых фондов, что является важнейшим, на наш взгляд, элементом для привлечения
инвестиций в муниципальные образования.

В повестке
Совершенствование нормативно-правового регулирования механизмов проектного финансирования.

90% активов всего финансового рынка – это банки, и только лишь 3 процента активов кредитных организаций составляют
инвестиционные вложения. Это подчеркивает тот факт, что тема проектного финансирования и инвестиционного кредитования
в России является чрезвычайно актуальной, и без ее решения об опережающем экономическом развитии говорить не приходится.
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Совет ТПП РФ по инвестиционной политике

Владимир Гамза,
Член Совета,
Исполнительный директор Торгово-промышленного инновационного фонда,
Заместитель проректора по науке Финансового университета при Правительстве Российской
Федерации

Совершенно очевидно, что основными участниками проектного финансирования должны стать
институты развития. Их задача – не заниматься субсидированием и лоббированием. Их основная задача –
это проектное финансирование.

Позиция совета
Рынок проектного финансирования в России все еще слабо развит, несмотря на поддержку со стороны государства и положительные
изменения в юридической сфере. Однако процесс реализации инвестиционных проектов на условиях проектного финансирования
обладает рядом преимуществ, по сравнению с другими способами финансирования. Механизм проектного финансирования особо
привлекателен в кризисный период и потенциально может выступать в качестве одного из способов поддержки экономического
роста. Усовершенствование юридической базы проектного финансирования призвано привлечь дополнительное число инвесторов,
готовых поддерживать проектное финансирование.

! По итогам совместного заседания Совета ТПП РФ по инвестиционной политике и Комитета ТПП РФ по финансовым рынкам
и кредитным организациям подготовлены предложения по совершенствованию нормативно-правового регулирования
механизмов проектного финансирования и стимулирования финансово-банковских структур и институтов  развития
к реализации инвестиционных проектов с использованием этих мер.

! В 2017 году членами Совета проведена экспертиза и подготовлены предложения в проекты нормативных правовых актов в сферах
налогообложения (в том числе о перечне инвестиционных проектов, реализация которых дает право субъектам деятельности
в сфере промышленности на получение до 2025 года льгот по налогам и сборам), административной ответственности,
государственных закупок,  валютного регулирования и валютного контроля. 

РЕЗУЛЬТАТ
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Финансы и инвестиции

Комитет Южно-Уральской ТПП по инвестиционной политике

Сергей Колобов,
Председатель Комитета, Генеральный директор ООО «ПрофКапиталСервис»

В рамках работы по содействию привлечению инвестиций в экономику региона, созданию и развитию
элементов инвестиционной инфраструктуры и продвижению проектов комитет ЮУТПП решает три
важнейшие задачи, выраженные в содействии:
– инвесторам в поиске привлекательных инвестиционных проектов на территории Челябинской области;
– предприятиям и предпринимателям в продвижении их проектов и привлечение необходимых для их

реализации инвестиций; 
– органам власти в формировании благоприятного инвестиционного климата и создании на

территории области условий, способствующих росту инвестиций и развитию экономики.

Дмитрий Довженко,
Председатель постоянной комиссии по бюджету и налогам Челябинской городской Думы

Существующая сегодня схема взаимодействия МСП-банка с бизнесом через банки-агенты, следствием
которой является существенное удорожание кредитных ресурсов для конечного получателя, а также
возможность отказа в предоставлении займа предприятиям, удовлетворяющим всем требованиям
программы, в случаях, когда внутренняя экономическая ситуация в банке-партнере не позволяет ему
увеличивать резервы по вновь выданным кредитам, не в полной мере позволяет эффективно решать
поставленные перед этим институтом задачи и, очевидно, нуждается в совершенствовании.

Игорь Лашманов,
Член Комитета,
Председатель Челябинского регионального общественного движения «Развитие Региона»

Очевидно, что объекты недвижимости промышленного назначения являются сегодня одним из основных
ресурсов промпредприятий для формирования обеспечения по привлекаемым заемным средствам.
В связи с этим, более гибкий подход ФРП к приему таких объектов в качестве залога, в рамках своих
кредитных программ, несомненно, окажет благотворное влияние на инвестиционную активность
в промышленной сфере, и будет способствовать росту производства.



153

Комитет Южно-Уральской ТПП по инвестиционной политике

В повестке:
! рассмотрение и отбор инвестиционных проектов предприятий и предпринимателей Челябинской области; 
! проведение цикла информационных семинаров, в рамках которых рассматриваются возможности привлечения инвестиций

федеральных и региональных институтов развития, частных инвесторов, кредитных организаций и институтов фондового рынка; 
! подготовка предложений по улучшению инвестиционного климата в регионе.

Алексей Шумаков,
Член Комитета 
Профессор, декан экономического факультета Челябинского Государственного Университета

Проблема обеспечения гарантии инвесторам стабильности условий и режима осуществления
инвестиционной деятельности в Челябинской области весьма актуальна. Достижение цели улучшения
инвестиционного климата связано не только с принятием необходимых законов, но и с практикой, в том
числе культурой их исполнения.

Позиция комитета
В целях повышения доступности и снижения стоимости инвестиционных ресурсов, предоставляемых в рамках программ

государственной программы поддержки МСП, целесообразно рассмотреть вопрос открытия подразделений (представительств)
АО «МСП-Банк», в городах с населением, превышающим 1 млн человек.

В целях совершенствования процедуры отбора проектов  в рамках программ ФРП, целесообразно  рассмотреть возможность
снижения требований к необходимому объему софинансирования со стороны инициатора проекта, размеру и виду обеспечения,
и величине проектных показателей.

С учетом рекомендаций Комитета подготовлены поправки в нормативные правовые акты Челябинской области, в том числе
в Закон Челябинской области «О стимулировании инвестиционной деятельности в Челябинской области» в части расширения и
конкретизации прав инвесторов и механизмов их реализации и защиты, а также созданы на региональном уровне:

– Фонд развития промышленности Челябинской области;
– Многофункциональный центр для бизнеса – организация, координирующая на своей площадке предоставление в режиме

«одного окна» всех существующих на региональном, муниципальном и федеральном уровнях, видов и инструментов
поддержки инвестиций и бизнеса (планируется заключение соглашения о сотрудничестве между многофункциональным
центром и Южно-Уральской торгово-промышленной палатой);

– Микрофинансовая организация Челябинской области – Фонд «Центр микрофинансирования Челябинской области».

РЕЗУЛЬТАТ



154

Финансы и инвестиции

Комитет ТПП Ростовской области по инвестиционной деятельности

Предмет деятельности
Организация профессионального взаимодействия между предпринимательским, экспертным и научным сообществом, органами

государственной власти и местного самоуправления, государственными институтами развития и частными инвесторами в сфере
развития инвестиционной и предпринимательской деятельности на территории Ростовской области, в том числе по вопросам: 

! разработки и согласования концепций, стратегий и программ экономического, инвестиционного и инновационного
развития региона;

! совершенствования нормативно-правовой базы, регламентирующей деятельность субъектов предпринимательства в
инвестиционной сфере;

! оценки эффективности региональных инвестиционных проектов и создание условий для их реализации.

Сергей Шнейдер,
Председатель Комитета,
Вице-президент ТПП Ростовской области

Важное место в деятельности Комитета занимают проблемы формирования благоприятного
делового и инвестиционного климата Ростовской области и создания эффективной инвестопроводящей
сети региона.

В соответствии с рекомендациями экспертов Комитета и принятыми решениями в 2014 году в ТПП
Ростовской области начала формироваться система инфраструктурной поддержки инвестиционной и
инновационной деятельности предприятий региона. Было создано управление инвестиций и инноваций,
информационно-консультативный пункт для субъектов инновационной деятельности, региональный
центр субконтрактации, экспертный совет по оценке эффективности инвестиционных проектов, центр
сопровождения конкурсных процедур, на регулярной основе функционирует система проведения
инвестиционных сессий  и межрегиональных бирж субконтрактациий на базе взаимодействия широкого
круга стратегических партнеров палаты.
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Комитет ТПП Ростовской области по инвестиционной деятельности

В повестке:
! взаимодействие с государственными и муниципальными институтами поддержки малого и среднего бизнеса;
! разработка инвестиционных программ организаций коммунального комплекса;
! экспертное сопровождение инвестиционной деятельности;
! последствия для экономики отрасли отмены налоговой льготы на движимое имущество организаций и др. 

! За два года функционирования инвестпроводящей системы ТПП Ростовской области через нее прошло более 250 инвести-
ционных заявок, было отобрано и представлено экспертному и инвестиционному сообществу  72 региональных проекта из
разных отраслей экономики, 15 из них получили разного вида поддержку от содействия в локализации проекта до привлечения
стратегического инвестора.

! В рамках договоров на комплексное сопровождение 5 региональных проектов были представлены на презентационных сессиях
в ТПП РФ, 3 предприятия получили поддержку федерального Фонда промышленного развития, четыре организации получили
гранты Фонда содействия инновациям, ряд предприятий приобрел стратегических партнеров и т.д.

! Направлены консолидированные предложения в Правительство Ростовской области по сохранению или поэтапной отмене
федеральной льготы  на движимое имущество организаций. Отмена в соответствии с принятым Федеральным Законом № 401–ФЗ
льготы существенно увеличит налоговую нагрузку на предприятия Ростовской области, проводящие технологическую
модернизацию производства.

РЕЗУЛЬТАТ
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Налоги, тарифы, учет и аудит
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Налоги, тарифы, учет и аудит

Экспертный совет ТПП РФ по совершенствованию 
налогового законодательства и правоприменительной практики

Предмет деятельности: 
! открытое обсуждение проблем предпринимателей в сфере налогообложения, их освещение в СМИ;
! подготовка предложений по совершенствованию налогового законодательства и правоприменительной практики;
! анализ судебной практики рассмотрения дел по налоговым спорам;
! разработка проектов нормативных правовых актов по вопросам налогообложения;
! подготовка и проведение ежегодного Всероссийского налогового форума ТПП РФ, иных мероприятий по актуальным вопросам

налогообложения и др.

Вадим Чубаров,
Председатель Совета,
Вице-президент ТПП РФ, 
Заслуженный юрист Российской Федерации, доктор юридических наук

Сегодня налоговая политика является одним из важнейших институтов регулирования экономики.
При этом наша налоговая система ежегодно претерпевает значительные изменения, в Налоговый кодекс
РФ вносятся десятки поправок, некоторые из которых имеют для бизнеса принципиальный характер для
инвестирования в дальнейшее развитие.

Именно стабильность налоговой системы может стать ключевым фактором для развития и роста
экономики страны как в краткосрочной, так и в долгосрочной перспективе.

Павел Гагарин,
Руководитель рабочей группы ТПП РФ по управлению налоговыми рисками, 
Председатель совета директоров АКГ «Градиент Альфа»

Управление налоговыми рисками является важнейшим элементом современного налогового
планирования. Это позволяет бизнесу видеть горизонты своей деятельности, не опасаясь претензий
со стороны налоговых органов. Этим вопросам Совет уделяет существенное внимание, вырабатывает
практические рекомендации.
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Экспертный совет ТПП РФ по совершенствованию 
налогового законодательства и правоприменительной практики

В повестке:
! участие в подготовке долгосрочного плана реформ, направленного на рост российской экономики, который включает в себя

налоговые меры, а также меры направленные на систематизацию неналоговых платежей;
! совершенствование налогового законодательства, в том числе корректировка ставок отдельных видов платежей, меры по

сокращению административной нагрузки на бизнес, связанной с подготовкой налоговой отчетности и участии в контрольных
мероприятиях налоговых органов; 

! участие в работе созданных при Комитете Государственной Думы по бюджету и налогам под председательством Андрея Макарова
рабочих групп по отдельным вопросам налогообложения: по фискальной нагрузке, по налоговым льготам и преференциям,
по совершенствованию налогового администрирования и отчетности, по отдельным налогам и по налогообложению холдингов; 

! создание механизмов, позволяющих упорядочить систему уплаты неналоговых платежей, создать единые принципы введения,
изменения и администрирования парафискалитетов.

! Подготовлены  и направлены в Комитет Государственной Думы по бюджету и налогам, Минфин и Минэкономразвития России
предложения по совершенствованию налогового законодательства и сохранению налоговых условий на долгосрочный период по
различным направлениям. В частности, предложено в рамках проведения налоговой реформы сохранить действующие налоговые
условия, при этом сосредоточить внимание на точечных изменениях налогового законодательства, позволяющих сократить
административные издержки предпринимателей на подготовку и сдачу налоговой отчетности, скорректировать порядок
применения норм законодательства по отдельным налогам. 

! В органы государственной власти направлены предложения по проекту федерального закона о регулировании неналоговых
платежей. В частности, предложено закрепление в законодательстве норм, устанавливающих полномочия органов государственной
власти по введению платежей, а также сроков и порядка изменения как самих платежей, так и форм отчетности по ним.

! Проведено экономико-юридическое исследование проблемы неналоговых платежей, которое было представлено высшему
руководству страны. 

! Минфином России и Минэкономразвития России при участии членов налогового Совета совместно с ТПП РФ разработан проект
федерального закона «О регулировании обязательных платежей юридических лиц и индивидуальных предпринимателей».

РЕЗУЛЬТАТ

Всероссийский налоговый форум (при участии Экспертного совета ТПП РФ по совершенствованию  налогового законодательства 
и правоприменительной практики, ежегодное мероприятие, проводится с 2005 года)
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Комиссия Уральской ТПП по бухгалтерскому учету, аудиту, 
налогам и правовой защите предпринимателей

Предмет деятельности
Содействие формированию благоприятных условий развития услуг в сфере бухгалтерского, налогового учета и аудита,
формирования цивилизованных партнерских отношений между его участниками, поддержки и продвижения корпоративных
интересов. 

Ирина Мамина,
Председатель Комиссии, 
Генеральный директор ООО «АКП Маминой», аттестованный аудитор

Все предприятия, независимо от сферы деятельности, ведут учет и платят налоги. Многие
предприятия обязаны проводить аудит. Нам нужно поддержать бизнес: вовремя донести важные
изменения в законодательстве с мнением и рекомендациями экспертов, отстоять интересы бизнесменов
в их спорах с налоговыми органами.

Деятельность комиссии – это важное связующее звено между законодателем и предпринимателем.

В повестке
Порядок ведения раздельного учета результатов финансово-хозяйственной деятельности в сфере гособоронзаказа.

Позиция комиссии
С одной стороны, законодательные изменения в части гособоронзаказа направлены на усиление контроля, повышение уровня
прозрачности и ответственности, но, в конечном итоге, ведут к повышению рисков предприятий, потому что соблюсти все правила
крайне непросто, особенно для тех, кто выпускает не только продукцию для оборонного сектора, но и «мирные» товары. Любое
предприятие – это единый организм, из которого, согласно закону, нужно вычленить деятельность, связанную с «оборонкой».
Постановка на предприятии системы раздельного учета и грамотное  управление движением финансовых средств по спецсчетам на
практике становится непростой задачей. Любая ошибка чревата срывом поставки и негативными последствиями для производителя. 
Процедура ведения раздельного учета нуждается в тщательной проработке. К этой работе необходимо привлечь практикующих
консультантов, главных бухгалтеров и руководителей крупных оборонных предприятий. Важно  на законодательном уровне
урегулировать «несостыковки» и «тонкие места», подготовить методические рекомендации по ведению раздельного учета затрат и
формированию финансовых результатов в бухгалтерском и налоговом учете.
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Комиссия Уральской ТПП по бухгалтерскому учету, аудиту, налогам и правовой защите предпринимателей

В повестке
Применение контрольно-кассовой техники, переход на онлайн-кассы.

Позиция комиссии
Необходимо проработать вопросы:
– целесообразности применения ККТ при безналичных электронных средствах платежа (за исключением расчетов

платежными банковскими картами и расчетов в интернет-магазине), когда денежные средства зачисляются физическим
лицом непосредственно на расчетный счет организации (ИП);

– устраненения противоречия между законодательством о персональных данных и нормативных требованиях о применении ККТ
(вопрос ответственности по законодательству о персональных данных при исполнении требований законодательства о ККТ);

– исключения реквизита «НДС» из кассового чека, т.к. вычеты и начисления НДС регулируются положениями гл. 21 НК РФ и
счетами-фактурами, а не документами об оплате;

– нормативного закрепления порядка замены ККТ при поломке, аварии, возобновления работы с использованием «заменной»
кассы (вопрос административной ответственности в таких ситуациях) и др.

В повестке
Административные барьеры в сфере внешнеэкономической деятельности.
Участие в работе по дорожной карте «Поддержка доступа на рынки зарубежных стран и поддержка экспорта» в составе

совместной рабочей группы АСИ, УТУ, Уральской ТПП.

Позиция комиссии
Часто количество документов, необходимых к предоставлению в ИФНС, измеряются десятками тысяч листов. По одному из таких

случаев организации пришлось представить более 6000 копий документов.
Необходимо решить три основных проблемы:
– трудоемкость составления реестров таможенных деклараций и транспортных, товаросопроводительных документов (реестры

составляются как альтернатива предоставлению копий этих документов);
– длительность получения документов, подтверждающих фактический вывоз товара (отметка на транспортных,

товаросопроводительных документах);
– право ФНС при проверке запрашивать копии документов, и, соответственно, - обязанность налогоплательщика их

представить (целесообразность получения данной информации из реестров таможенных деклараций).
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Проект федерального закона «О внесении изменений в часть первую Налогового кодекса Российской
Федерации (в связи с реализацией международного автоматического обмена информацией о финансовых
счетах и документацией по международным группам компаний)»  
(период публичного обсуждения с 14.03.2017 по 20.03.2017)

Совершенствование порядка определения цен для целей налогообложения и осуществления налогового контроля в связи
с совершением сделок между взаимозависимыми лицами.

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта.

Законопроект устанавливает критерий для предоставления межстрановой отчетности в случае, «если совокупная выручка
международной группы в соответствии с консолидированной финансовой отчетностью составляет не менее 50 млрд руб.».
Однако консолидированная финансовая отчетность может быть составлена по различным стандартам отчетности, и
показатели выручки по различным стандартам отчетности могут отличаться. Указанное положение законопроекта требует
доработки, в том числе, в части закрепления понятия «совокупная выручка», с указанием особенностей ее определения.

Экспертный совет ТПП РФ по совершенствованию 
налогового законодательства и правоприменительной практики

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

ОРВ в системе ТПП РФ
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Оценка регулирующего воздействия

Проект федерального закона «О внесении изменений в статью 43 Закона Российской Федерации «О недрах»
(период публичного обсуждения с 24.01.2017 по 30.03.2017)

Изменение действующего правового механизма взимания регулярных платежей за пользование недрами (кратное
увеличение размера регулярного платежа за пользование недрами в случае продления по инициативе недропользователя
установленных в лицензии на пользование недрами сроков геологического изучения недр).                                                     

Установление штрафных санкций в отношении пользователей недр, которые в силу объективных причин не смогли в
установленные сроки завершить изучение недр.

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта.

Принятие проекта приведет к дополнительным существенным и необоснованным расходам компаний-
недропользователей и иным негативным последствиям для состояния отрасли:                                                                      
– отказу недропользователей от продолжения геологического изучения, особенно в малоизученных районах, где

необходимость выделения лицензионных участков  больших площадей диктуется малой изученностью территории, а
семилетний предельный срок, как правило, недостаточен для полноценного геологического изучения;                               

– увеличению регулярных платежей недропользователей  с 540 руб. до 54 тыс. руб. за кв. км (для крупных компаний,
осуществляющих геологическое изучение участков недр в сложнейших геологических условиях малоизученных
территорий, потери будут выражаться многими миллиардами рублей).                                                  

Проект не учитывает, что в отношении недобросовестных недропользователей (нарушающих установленные
лицензиями сроки проведения работ по геологическому изучению) действующим законодательством предусмотрены
эффективные механизмы воздействия, в частности, возможность ограничения, приостановления или досрочного
прекращения права пользования недрами даже за однократное нарушение сроков завершения геологического изучения.

Союз старателей России, 
ПАО «Газпром нефть» (члены ТПП РФ)

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

ОРВ в системе ТПП РФ
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Интеллектуальная собственность

Совет ТПП РФ по интеллектуальной собственности

Предмет деятельности: 
! формирование, сохранение и развитие интеллектуального потенциала отечественного предпринимательства;
! вовлечение результатов интеллектуальной деятельности в хозяйственный оборот;
! создание условий по обеспечению экономики высококвалифицированными специалистами в области управления

интеллектуальной собственностью;
! формирование концепции государственной политики в области охраны прав интеллектуальной собственности и вовлечения

в хозяйственный оборот результатов интеллектуальной деятельности и др.

Иван Близнец,
Председатель Совета,
Ректор РГАИС,
Действительный государственный советник 3 класса

В современном информационном обществе интеллектуальная собственность получила новое значение,
она стала весьма значимым экономическим ресурсом любой страны. В связи с высокой значимостью
интеллектуальной собственности для обеспечения конкурентоспособности отдельных организаций и
страны в целом на мировой арене особое значение приобретает принятие адекватных мер государственной
поддержки деятельности, связанной с созданием, вовлечением в хозяйственный оборот и защитой
исключительных прав на результаты интеллектуальной деятельности. Весьма остро стоит вопрос по
повышению эффективности коммерциализации прав на объекты интеллектуальной собственности. 

Российский рынок интеллектуальной собственности находится в стадии становления, и его
механизмы еще в недостаточной мере способствуют эффективному распределению нематериальных
ресурсов. Кроме того, в настоящее время на становление и развитие рынка интеллектуальной
собственности большое влияние оказывает отсутствие необходимого числа высококвалифицированных
специалистов в области защиты, охраны и коммерциализации интеллектуальной собственности,
владеющих современными технологиями, способных выявлять и продвигать на мировой рынок
конкурентоспособные разработки.

В повестке:
! развитие наукоемких отраслей промышленности, разработка и освоение новых технологий для производства отечественной

конкурентоспособной продукции и обеспечения интересов национальной экономической безопасности; 
! коммерциализация результатов интеллектуальной деятельности, от разрешения которой зависят конечные результаты

инновационной деятельности (совершенствование законодательства в данной области и государственная поддержка данного
направления);

! разработка профессионального стандарта «Специалист по оценке инновационных проектов».
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Совет ТПП РФ по интеллектуальной собственности

Борис Симонов,
Член Совета,
Научный руководитель кафедры управления инновациями и коммерциализации 
интеллектуальной собственности РГАИС, профессор

Разработка и принятие профессионального стандарта «Специалист по оценке инновационных
проектов» имеет определяющее значение в условиях становления и развития инновационной сферы
экономики, служит ориентиром для подготовки специалистов для организаций, занятых созданием
инновационной инфраструктуры, отбором и экспертизой высокотехнологичных разработок.

Разработчики стандарта проделали огромную работу по сбору, анализу и обобщению информации
в целях ее систематизации в рамках профессионального стандарта. Уверен, что данный стандарт будет
востребован российскими инновационными компаниями.

Позиция совета:
Принятие в Российской Федерации долгосрочной государственной стратегии в сфере интеллектуальной собственности

позволит сформировать единый подход к управлению интеллектуальной собственностью, поспособствует не только выработке
единого подхода к управлению интеллектуальной собственностью но и поможет выявить слабые места в законодательном
регулировании, что необходимо для совершенствования законодательства в данной сфере.

В стратегии необходимо предусмотреть систему мер по поддержке изобретательской деятельности, включая налоговые
каникулы и льготы, таможенные преференции, снижение кредитных ставок для лиц, занятых научно-исследовательскими и опытно-
конструкторскими работами.

Международный форум «Интеллектуальная собственность – ХХI век» (при участии Совета ТПП РФ по интеллектуальной 
собственности, ежегодное мероприятие, проводится с 2005 года)
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Комитет Московской ТПП по обеспечению оборота культурных
ценностей, сохранности культурного наследия и меценатству

Предмет деятельности: 
! создание благоприятных условий для предпринимательства в сфере оборота культурных ценностей; 
! сохранение культурного наследия, разработка и внедрение единой процедуры оборота предметов искусства на основе реализации между-

народных Таможенных конвенций, согласования правил таможенного оформления с заинтересованными службами европейских стран;
! содействие развитию инвестиционных проектов  Москвы в области музейной и выставочной деятельности, в том числе

с использованием средств меценатов, разработке предложений по новым формам самоокупаемости научных исследований в музеях
Москвы, обсуждению и внедрению стандартов оценки произведений искусства, их экспертизе, введению процедур страхования
этих видов деятельности,  что позволит повысить юридическую ответственность исполнителей и снизить криминальные
проявления в сфере исполнения федеральных законов и международных конвенций по защите предметов культурного наследия; 

! организация разработки специализированных учебных программ по подготовке специалистов в смежных областях знаний
по правовым, культурологическим, экономическим аспектам применительно к обращению предметов искусства на основе
применения положений международных Таможенных конвенций 1961 и 1990 годов, защите культурного наследия на основе
применения рекомендаций ЮНЕСКО, Женевской и Бернской конвенций, других аналогичных документов и др.

Александр Елисеев,
Председатель Комитета,
Вице-президент Творческого союза художников России,
Почетный член Российской академии художеств

Воплощение национальной идеи  в нашем государстве невозможно без развития всех направлений
культуры и образования. Значительное внимание стало уделяться вопросам помощи творчеству и
развитию новых форм выставочной деятельности. Важное значение приобретают аспекты нормативно-
правового обеспечения сохранности предметов культуры, как объектов национального достояния,
защиты авторского права и интеллектуальной собственности в деятельности музеев,  творческих союзов
и научных организацй. Наряду с этим без внимания нельзя оставлять правонарушения в сфере оборота
культурных ценностей, что вызывает озабоченность и пристальное внимание в ЮНЕСКО.

В повестке:
! участие в рассмотрении проектов федеральных законов о ввозе и вывозе культурных ценностей, организация разработки

методических рекомендация об интеллектуальных и авторских правах государственных музеев и творческих союзов при
воспроизведении предметов из фондовых собраний;
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Комитет Московской ТПП по обеспечению оборота культурных ценностей, 
сохранности культурного наследия и меценатству

! уточнение разработанного Комитетом документа «Перечень возможных правонарушений в сфере оборота культурных ценностей»
(с учетом опыта сопровождения членами Комитета судебных процессов в Москве и за рубежом по прецедентам распространения
фальшивых предметов искусства); 

! введение в практику страхования и экспертизы положений разработанного и рекомендованного к внедрению Стандарта оценки
произведений искусства;

! совершенствование профессиональной подготовки в системе высшего специального образования (с учетом актуализации
и соответствия современным мировым требованиям подготовки в области искусствознания, теории искусства, методов
исследования предметов искусства, защиты авторского права и интеллектуальной собственности).

Оксана Жукова,
Ззаместитель Председателя Комитета,
Начальник отдела специальных проектов компании «ПРОМЕТ»

Развитие современных технологий в производстве оборудования для деятельности музеев предоставляет
новые возможности не только для обеспечения сохранности государственных и частных коллекций, их
перемещению в выездной выставочной деятельности, оформления выставочных залов на современном
уровне, но и позволяет организовать более комфортный для посетителей доступ к экспозициям. Следует
более комплексно подходить к проводимым работам по реконструкции зданий музеев с учетом новых
требований, что особенно актуально для строений, относящихся к архитектурным памятникам столицы
и других городов России, и требующих бережного отношения.

Позиция комитета
Стандарты по обеспечению требований хранения коллекций подлежат уточнению в части специфики обеспечиваемых

комфортных условий для сохранности каждого из предметов искусства.  
Значительное внимание необходимо уделить распространению опыта оснащения необходимым оборудованием собраний

произведений искусства союзов художников, крупных частных собраний, а также подготовке предложений по разработке
специализированных контейнеров для транспортировки предметов искусства особой ценности и условиям обеспечения контроля
безопасности на транспортном маршруте.

Комитет осуществляет разработку пилот-проектов по оснащению реконструируемых зданий музейных комплексов (ряд предло-
жений находится на рассмотрении в Министерстве культуры Российской Федерации).  

Совместно с компанией «ПРОМЕТ» разработаны проекты оснащения современным музейным оборудованием, которое позволят
организовать на новом уровне хранение и экспозицию предметов из фондов государственного музея Востока.

РЕЗУЛЬТАТ
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Бизнес сегодня: оценка состояния и перспектив развития 
(итоги опроса ТПП РФ, проведенного в период с 01.07.2017 по 30.10.2017).
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Экология и природопользование

Комитет ТПП РФ по природопользованию и экологии

Предмет деятельности
Содействие развитию предпринимательства, обсуждение отраслевых проблем и подготовка консолидированных предложений по
совершенствованию действующего законодательства, установление конструктивного диалога между предпринимателями и органами
государственной власти, распространения отечественного и зарубежного опыта, в том числе в сферах: 
! использования недр и других природных ресурсов, включая использование, воспроизводство, охрану и защиту лесных, земельных,

водных ресурсов, биоресурсов; 
! охраны окружающей среды и обеспечения экологической безопасности, мониторинга состояния окружающей среды, изменения

климата и регулирования выбросов парниковых газов, в том числе в целях перспективного перехода к низкоуглеродной экономике;
! внедрения экологически эффективных, энерго- и ресурсосберегающих  технологий;
! обращения с отходами производства и потребления; 
! обеспечения экологически обоснованного развития и освоения Арктической зоны страны.

Сергей Алексеев,
Председатель Комитета

За последние годы Комитетом было инициировано несколько десятков обращений в адрес
Президента Российской Федерации, Председателя Правительства Российской Федерации,
Государственной Думы, Совета Федерации, а также других органов государственной власти по вопросам
совершенствования законодательной базы по всем направлениям работы Комитета.

Комитет вышел с инициативой восстановления экологических фондов для обеспечения целевого
расходования экологических платежей, уплачиваемых организациями-природопользователями. Сегодня
эта инициатива поддержана и Министерством природных ресурсов и экологии Российской Федерации.

В повестке:
! законодательные меры, необходимые для установления экономического стимулирования массового внедрения альтернативных

видов генерации энергии, включая малую гидроэнергетику;
! участие в повышении экологической грамотности населения, популяризации бережливого отношения к природным ресурсам,

экологическом просвещении;
! реализация принципа конечной ответственности производителя с точки зрения внедрения современных технологий переработки

отходов  и экономического стимулирования бизнеса и населения;
! правовые, экономические и технологические аспекты уменьшения выбросов и сбросов в атмосферу и водные объекты;
! реализация принципов наилучших доступных технологий как основы перехода к «зеленой» экономике и обеспечение

экологической безопасности промышленного производства;
! анализ комплекса вопросов, связанных с лесным фондом.
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Оценка регулирующего воздействия

Проект федерального закона «О внесении изменений в статью 37 Закона Российской Федерации «О недрах»
(период публичного обсуждения с 19.01.2017 по 27.01.2017)

Установление оснований для проведения внеплановых проверок в рамках организации и осуществления федерального
государственного надзора за геологическим изучением, рациональным использованием и охраной недр.

Отрицательное заключение Минэкономразвития России на проект нормативного правового акта.

Проект не поддерживается ТПП России.
Проект противоречит Федеральному закону от 26 декабря 2008 года № 294-ФЗ «О защите прав юридических лиц и

индивидуальных предпринимателей при осуществлении государственного контроля (надзора) и муниципального контроля».
Проектом  значительно расширен перечень оснований для проверок при отсутствии критериев обоснованности

требований, содержащихся в обращениях и заявлениях граждан, в том числе, индивидуальных предпринимателей,
юридических лиц, что, в свою очередь, может привести к произвольным обвинениям в адрес недропользователей со стороны
некомпетентных лиц, а также к применению незаконных методов (включая использование дезинформации) конкурентной
борьбы за доступ к ресурсам недр.

Комитет ТПП РФ по природопользованию и экологии

ПОЗИЦИЯ ТПП РФ

РЕЗУЛЬТАТ ОРВ

ОРВ в системе ТПП РФ
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Экология и природопользование

Комитет ТПП Ростовской области 
по природопользованию и экологии

Предмет деятельности: 
! разработка программ преодоления негативного воздействия на природную среду, согласование нормативов и практик в сфере

обращения с отходами; 
! формирование предложений в сфере защиты окружающей среды, содействие развитию открытых процедур принятия решений

об управлении экосферой; 
! экологическое образование и др.

Виктор Лазуренко,
Председатель Комитета,
Председатель Совета директоров ООО «Эко-Спас», 
Член Общественной палаты Ростовской области

Комитет рассматривает актуальные вопросы природоохранной деятельности, связанные
с разработкой и реализации региональной  экологической политики, направленной на повышение
качества жизни населения.

Основой деятельности комитета является налаживание непрерывного диалога между
общественностью, представителями делового сообщества,  органами власти, природоохранными
и контрольными ведомствами по вопросам защиты окружающей среды.

В повестке:
! поддержка и продвижение перспективных технических решений, технологий и наукоемких производств, обеспечивающих

имплементацию принципов биогеосистемотехники – разработанного в Ростовской области научно-технического направления
мирового уровня;

! обсуждение климатических проблем, а также достигнутых результатов в области сокращения выбросов со стороны крупнейших
предприятий области: Ростовской атомной электростанции, Таганрогского металлургического завода, Новочеркасской ГРЭС;

! обеспечение научного сопровождения проекта реабилитации реки Темерник и разработка предложений об организации
экологического мониторинга в пределах береговой линии на территории г. Ростова-на-Дону, Аксайского и Мясниковского
районов;

! анализ нормативных актов и региональной практики применения природоохранного законодательства в Ростовской области;
! вопросы обращения с твердыми отходами и иловыми осадками (организация и проведение научно-практической конференции,

участие в разработке региональных нормативов и практик в области обращения с отходами).
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Комитет ТПП Ростовской области по природопользованию и экологии

Позиция комитета
Для реализации задач, стоящих перед Комитетом, необходимо реализовать комплекс мер:
– cтимулировать разработку и внедрение мер расширенного воспроизводства биосферы и ресурсов в порядке реализации

стратегии опережающего развития РФ на базе биогеосистемотехники; 
– при реализации государственной стратегии обращения с твердыми бытовыми отходами на муниципальном уровне уделять

внимание внедрению передовой практики сбора и переработки мусора, разработке соответствующих технологий и регламентов; 
– в рамках реализации Водной стратегии Российской Федерации ориентироваться на технологии сбережения воды, защиту рек и

речных бассейнов, включая малые городские реки как фактор качества жизни на урбанизированных территориях, обеспечивать
структурное оформление и законодательное развитии бассейнового управления водными ресурсами;

– в порядке внедрения безотходных технологий  стимулировать практику закупок для государственных и муниципальных нужд,
ограничивающую приобретение изделий и оборудования, производство которых обусловливает негативное воздействие на
окружающую среду.

По инициативе Комитета осуществляются:
– внедрение в общественный и научно-технический процессы представлений о биогеосистемотехнике как о превосходящей

достигнутый мировой уровень базе реализации стратегии опережающего развития Российской Федерации;
– поддержка предложений об организации системы мониторинга бассейна реки Темерник при участии ведущих ученых

региональных ВУЗов; 
– разработка Концепции модернизации и развития системы ливневой канализации города Ростова-на-Дону;  
– разработка при участии кафедры почвоведения Южного федерального университета предложений об использовании иловых

осадков, извлекаемых в процессе технического обслуживания систем ливневой канализации или при очистке рек.

РЕЗУЛЬТАТ
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Экология и природопользование

Комитет по природопользованию и экологии Липецкой ТПП

Предмет деятельности
Содействие установлению эффективного диалога между бизнес-сообществом, органами государственной власти и местного
самоуправления в сфере природопользования и защиты окружающей среды, в том числе решение вопросов:
! внедрения экологически эффективных, энерго- и ресурсосберегающих технологий;
! обращения с отходами производства и потребления;
! использования недр и других природных ресурсов, включая использование, воспроизводство, охрану и защиту лесных, земельных,

водных ресурсов, биоресурсов;
! охраны окружающей среды и обеспечения экологической безопасности, мониторинга состояния окружающей среды;
! обеспечения экологически обоснованного развития Липецкой области.

Анатолий Гольцов,
Президент Липецкой торгово-промышленной палаты

Состоявшаяся в 2017 году Межрегиональная научно-практическая конференция «Липецкая область:
региональная экология и безопасность жизнедеятельности» затронула самые острые вопросы
природопользования и доказала необходимость объединения усилий власти, бизнеса, науки и обычных
граждан с целью решения современных вызовов, минимизации техногенного влияния и сохранения
природы для будущих поколений.

Галина Христофорова,
Председатель Комитета,
Директор по экологии Группы НЛМК

Комитет фокусирует свою работу на вопросах минимизации негативного  воздействия на окружающую
среду и бережного использования природных ресурсов предприятиями Липецкой области. Компании-
члены Комитета, осуществляя свою производственную деятельность, стараются обеспечить, сохранить и
поддержать благоприятную среду проживания для населения Липецкой области, реализуя комплексные
природоохранные мероприятия и планы.
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Комитет по природопользованию и экологии Липецкой ТПП

Позиция комитета
2017 год объявлен Годом экологии в Российской Федерации - реализация комплексных природоохранных мероприятий является

основной повесткой Комитета. 
В Год экологии особенно важно решить накопленные проблемы в области природопользования и защиты окружающей среды:

гармонично реформировать контрольные органы в сфере охраны окружающей среды, провести ревизию состояния поверхностных
водотоков на территории региона, стимулировать масштабное внедрение современных технологий, которые позволяют кардинально
снизить негативное воздействие на все компоненты окружающей среды.

Задача Комитета сегодня – стимулировать бизнес и государственные предприятия к ведению максимально экологически
нейтральной хозяйственной деятельности, привлечь внимание общественности к экологическим проблемам, а также способствовать
формированию активной позиции населения в области охраны окружающей среды.

При непосредственном участии Комитета проведена Межрегиональная научно-практическая конференция «Липецкая область:
региональная экология и безопасность жизнедеятельности» – ключевое событие Липецкой области (более 300 представителей
государственных природоохранных органов, общественных организаций, бизнеса и научного сообщества). 

Первый блок конференции принял на своей площадке Новолипецкий металлургический комбинат, являющийся крупнейшим
предприятием региона и лидером по внедрению наилучших доступных технологий в отечественной металлургии, что во многом
и обусловило выбранную тему обсуждения – проблемы перехода промышленных предприятий на наилучшие доступные технологии
в Российской Федерации. По итогам второго блока конференции участники подписали резолюцию, направленную на сохранение
региональной экологии.

РЕЗУЛЬТАТ
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Экология и природопользование

Комитет по экологии и природопользованию 
ТПП Республики Татарстан

Предмет деятельности
Формирование подходов к совершенствованию системы управления в области охраны окружающей среды и природо-пользования,
включающих проведение модернизации производства и достижение допустимых для Республики Татарстан уровней техногенного
воздействия на окружающую среду, в том числе на основе наилучших доступных технологий.

Ринат Тагиров,
Председатель Комитета,
Генеральный директор ООО «Центр экологического консалтинга и аудита»

Комитет по экологии и природопользованию проводит постоянный мониторинг хода реформы
сферы обращения с отходами производства и потребления, анализ предложений предпринимательских
структур, отраслевых ассоциаций, научного сообщества и общественных организаций, направленных
на создание устойчивой системы управления отходами, без чего невозможно формирование новой
отходоперерабатывающей отрасли.

С учетом проведения на федеральном уровне политики совершенствования природоохранного
законодательства Комитетом проводится анализ законодательных инициатив региональных органов
власти, который показывает, что, в целом,  законов и подзаконных актов  по  проблемам обращения
с отходами как важной части природоохранной политики достаточно для формирования  целостного
представления об этой сфере. При этом в данных документах (например, «Территориальная схема
в области обращения с отходами, в том числе с твердыми коммунальными отходами, Республики
Татарстан»)  на периферии внимания  остаются вопросы конструирования действенных механизмов
управления процессами  обращения  с отходами,  которые могли бы стать инструментально-
методическим обеспечением разработки поставленных  проблем  до уровня их прикладного решения.

Ринат Гимранов,
Заместитель председателя Комитета, 
Директор консультационного центра «КМС Консалтинг»

Одна из основных задач Комитета – создание институциональных основ экологического проекти-
рования в строительном секторе экономики, в том числе разработка новых разделов проектно-сметной
документации, поскольку именно такой подход будет иметь системный эффект координации экологи-
ческой и промышленной политики  в рамках формирования отходоперерабатывающей отрасли региона.
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В повестке
Методологические подходы  и инструментарий поддержки принятия по широкому кругу  решений, необходимых для формирования
в регионе  комплексной системы управления отходами, в том числе твердыми коммунальными отходами.

Позиция комитета:
! Законодательное  обеспечение решения экономико-экологических  и технологических  проблем  в сфере ЖКХ (в части степени

готовности структур ЖКХ  к реальным преобразованиям  в сфере обращения с отходами) достаточно продвинуто. При этом
вопросы совершенствования управления  процессами  обращения  с отходами с позиций системного анализа,  учитывающего
особенности  региональной (городской) технологической инфраструктуры, не получив необходимого развития до настоящего
времени, носят фрагментарный характер. 
Необходимо  актуализировать  работу по следующим направлениям: 
– формирование новых подходов к управлению процессами  обращения с отходами, основанных  на разработке

инновационных  методологий  моделирования  в рамках теории  сложных   систем (микро и макропроектирования); 
– определение  экономических моделей и механизмов поддержки принятия управленческих решений  с использованием

методологии системного анализа и учетом экономико-экологических  и технологических   условий функционирования
процессов  обращения  с отходами  в рамках региональной (городской) инфраструктуры;

– сокращение организационных расходов при проведении  процессов  сбора, хранения, транспортировки, утилизации,
обезвреживания и захоронения твердых коммунальных отходов;

– разработка информационно-аналитических, управленческих и интернет технологий  сбора, предварительной обработки
и транспортировки  отходов.

! Предложение по применению подраздела «Система управления отходами (СУО)» в проектной документации современных зданий
и сооружений приведет к изменениям в строительной отрасли, когда разработку подраздела «СУО» перестанут определять
как некое дополнительное исследование, что в свою очередь позволит синтезировать  его с общим процессом создания систем
жизнеобеспечения современных зданий и сооружений. Целесообразно внести соответствующие изменения и дополнения
в «Положение о составе разделов проектной документации и требованиях к их содержанию», утвержденное Постановлением
Правительства Российской Федерации от 16.02.2008 г. № 87.

! Результатами комплексной работы должны стать:
– повышение качества экологического образования; 
– обеспечение  перехода  от пассивной к более активной концепции мусорных контейнеров в рамках службы идентификации

пользователей на основе IT-технологий;
– выработка  новых научных знаний (экологических технологий) в процессе инженерно- технической деятельности и

последующая  коммерциализация экологических технологий  и  оборудования и др.

В рамках подписанного Протокола о намерениях развития сотрудничества между ТПП Республики Татарстан и ФГАУ «НИИ» ЦЭПП»
в июле 2017 года были подтверждены намерения по внедрению в Республике Татарстан наиболее доступных технологий, в том числе
организационно-управленческого характера согласно Приложению Б Информационно-технического справочника по НДТ ИТС 
15-2016 «Утилизация и обезвреживание отходов (кроме обезвреживания термическим способом (сжигание отходов)». 

РЕЗУЛЬТАТ
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Совет ТПП РФ по саморегулированию предпринимательской 
и профессиональной деятельности

Предмет деятельности
Консолидация усилий бизнес-сообщества с целью обобщения положительного опыта в вопросах саморегулирования, выявления и
устранения отрицательных тенденций в сфере развития саморегулирования, а также  в налаживании механизма реализации
обратной связи между бизнес-сообществом и властью в данном вопросе.

Константин Апрелев,
Председатель Совета,
Вице-президент НП «Российская Гильдия Риэлторов», 
НП «Российская гильдия управляющих и девелоперов»

Саморегулирование в профессиональных сообществах опирается на открытость, прозрачность,
публичность, этические и нравственные ценности и является фундаментом функционирования и
формирования гражданского общества, в то же время,  как институт самоуправления обеспечивает
добросовестность конкуренции в каждой из сфер профессиональной деятельности, повышая
конкурентоспособность российской экономики в целом, поэтому развитие саморегулирования является
важнейшей задачей бизнес сообщества.
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Алексей Каминский,
Руководитель Рабочей группы Совета по разработке стратегии саморегулирования 
в Российской Федерации, Руководитель Комиссии Общественного Совета при Росреестре 
по взаимодействию с саморегулируемыми организациями,
Президент СРОО «Экспертный совет»

Все сферы саморегулирования тесно связаны друг с другом. Проблемы в регулировании одной сферы
деятельности, например у аудиторов (сначала искусственное укрупнение саморегулируемых организаций,
а потом сворачивание саморегулирования, вытеснение с рынка российских аудиторских компаний) или у
кадастровых инженеров (создание на базе кадастровой палаты – государственного кадастрового
инженера), могут легко стать аналогичными проблемами в оценочной деятельности. Именно поэтому на
заседаниях Совета обсуждаются лучшие практики, вырабатываются системные решения по проблемным
вопросам, которые доводятся до соответствующих органов власти. По инициативе Совета
в Общественной палате РФ были проведены слушания по законодательному совершенствованию
института саморегулирования и нулевые чтения отраслевых законопроектов, на площадке АСИ была
проведена форсайт-сессия «Трансформация саморегулирования». Совет  взаимодействует
с представителями Минэкономразвития России, в том числе обсуждает поправки в законодательство
о саморегулировании. Совет открыт для сотрудничества со всеми заинтересованными сторонами.

! При участии Совета разработана и утверждена Правительством Российской Федерации Концепция совершенствования
механизмов саморегулирования, в соответствии с которой планируется разработка Дорожной карты «Развитие
саморегулирования». 

! В результате совместного обсуждения ТПП РФ (при непосредственном участии Совета), РСПП и Минэкономразвития России
выработаны предложения о необходимости внесения самостоятельной поправки в 315-ФЗ в части электронного голосования
(поправка направлена на повышение заинтересованности и активности членов СРО в деятельности СРО и системы
саморегулирования в целом).

РЕЗУЛЬТАТ

В повестке
Разработка Стратегии развития саморегулирования в Российской Федерации, направленной на создание условий для

добросовестной конкуренции и защиту законных прав и интересов как членов саморегулируемых организаций, так и потребителей
их работ/услуг.

Сегодня саморегулирование - это более 70 сфер деятельности, как с добровольным, так и с обязательным членством, это более
10 млн человек, представляющих, как правило, малый и средний бизнес. Законодательство о саморегулировании включает в себя
более 1000 нормативно-правовых актов различного уровня и сформировано без учета позиции сообщества.
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В повестке
Правила сдачи с 1 июля 2017 года нового отраслевого  государственного квалификационного экзамена (ГКЭ) в области

оценочной деятельности и получения квалификационных аттестатов с ограниченным  сроком действия (до введения в 2019 году
Национальной системы независимой оценки квалификаций), установленные Федеральным законом  № 172-ФЗ «О внесении
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в действующую редакцию ФЗ № 135 «Об оценочной
деятельности в Российской Федерации» (Закон 172-ФЗ). 

Согласно Закону 172-ФЗ установлены крайние сроки для сдачи квалификационного экзамена (1 июля 2017 года – для тех, кто
вступил в саморегулируемые организации оценщиков (СРОО) после 1 января 2017 года, до 1 апреля 2018 года – для всех остальных).
Оценщики, независимо от их опыта работы, не сдавшие квалификационный экзамен до 1 апреля 2018 года, исключаются из СРОО
и лишаются права на ведение оценочной деятельности на три года с потерей средств, внесенных в компенсационный фонд СРОО 
(30 тыс. рублей).

Позиция Совета (о переносе срока сдачи экзамена до достижения полного урегулирования организационной и правовой сторон
экзаменационных процедур, соотнесения экзаменационных требований с профессиональным стандартом «Специалист в оценочной
деятельности» и их гармонизации с принципами Национальной системы независимой оценки квалификаций) доведена до
Правительства Российской Федерации.

Направлено обращение в Генеральную прокуратуру РФ по приказу Минэкономразвития России №257 от 29.05.2017 «Об
утверждении порядка формирования перечня экзаменационных вопросов для проведения квалификационного экзамена в области
оценочной деятельности» (Приказ №257) на предмет наличия коррупциогенных факторов (приложено заключение по итогам
антикоррупционной экспертизы, выполненной независимыми экспертами, аккредитованными при Минюсте России). По итогам
рассмотрения Генпрокуратурой России в Минэкономразвития России внесено требование об изменении Приказа №257 ввиду
наличия коррупциогенных факторов.

РЕЗУЛЬТАТ
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Артур Трапицын,
Руководитель рабочей группы Совета по информационной открытости 
и информационным технологиям, 
Председатель Совета Ассоциации СОАУ «Меркурий»

Движение за информационную открытость получило развитие с введением саморегулирования
в строительстве в 2010 году. Идея информационной открытости состоит в развитии репутационных
и аналитических механизмов, обеспечивающих ответственное отношение к качеству работ и их
потребителю. За это время сообществом сделано много полезного: проведена работа по внесению
изменений в нормативно-правовые акты, разработаны типовые положения по раскрытию информации
для нескольких сфер саморегулирования, саморегулируемые организации устранили распространенные
нарушения требований информационной открытости.

Информационная открытость ведет к положительным результатам не только в сфере саморегулиро-
вания, но и развития экономики России в целом.

В повестке
Совершенство законодательства в части информационной открытости системы саморегулирования:

! внесение в законодательство Российской Федерации изменений, повышающих прозрачность всех стадий формирования
нормативных актов, в том числе путем публичного обсуждения законодательных инициатив в сфере предпринимательского
и профессионального сообществ;

! унификация информационного обмена в саморегулируемых организациях (СРО);
! приведение к единообразию требований к порядку ведения реестров СРО с членством физических лиц, устранение

необоснованной избыточности и разумных сроков предоставления информации об изменениях в реестре и др.
В настоящее время действует три отраслевых приказа о порядке ведения реестров СРО: оценщиков, арбитражных управляющих

и кадастровых инженеров. Отсутствие унифицированных требований  к порядку ведения реестров СРО с членством физических лиц
на этапе регистрации СРО для новых отраслей приводит к необходимости многократно собирать различные блоки информации
у своих членов, следствием чего является необоснованное увеличение количества отчетных данных и ужесточение сроков
предоставления информации в Росреестр.
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Комитет Московской ТПП 
по проблемам качества и развития деловых услуг

Предмет деятельности
Развитие деловых услуг, основанных на инициативной деятельности подкомитетов, включая в том числе оценку, аудит, все виды и
формы консультационных услуг, корпоративное управление, интегрированную отчетность, франчайзинг, инжиниринг, сферу
финансовой грамотности, страхование субъектов малого и среднего предпринимательства, связи с общественностью, связи с органами
государственного и муниципального управления, финансовые коммуникации и взаимодействие с инвесторами, кадровый менеджмент.

Виктор Зимин,
Председатель Комитета,
Генеральный директор Экспертно-аналитической 
и информационно-рейтинговой компании «ЮНИПРАВЭКС», 

Комитет объединяет членов Московской ТПП, осуществляющих деятельность в области деловых
услуг, согласно классификации российской и международной торговли услугами в соответствии
с требованиями Всемирной торговой организации.

Стратегия Комитета основана на повышении качества и развитии деловых услуг, базируется на
Стратегии МТПП. Итоги реализация проектов и программ подводятся во Всемирный день качества 
(World Quality Day), проводимый ежегодно с 1990 г. Его инициатором является Европейская организация
качества (European Organization for Quality) при поддержке Организации Объединенных Наций.

Максим Скатов,
Заместитель председателя Комитета, 
Председатель Подкомитета по оценке и экспертизе, 
Генеральный директор ООО «Независимый Консалтинговый Центр «Эталонъ»

Подкомитетом по оценке и экспертизе подготовлены предложения по разработке комплекса защитных
мер для предпринимателей, владеющих или арендующих помещения в пятиэтажных домах, включенных
в программу реновации согласно Постановлению Правительства Москвы от 1 августа 2017 г. № 497-ПП
«О Программе реновации жилищного фонда в городе Москве».

В повестке
Разработка и применение профессиональных стандартов в сфере деловых услуг.
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Екатерина Скареднова-Вайс,
Председатель Подкомитета по франчайзингу, 
Генеральный директор ООО Управляющая компания «БРЕНДБЕРРИ»

В рамках работы подкомитета мы предложили гармонизировать Классификатор услуг
во внешнеэкономической деятельности (КУВЭД) и Общероссийский классификатор видов
экономической деятельности (ОКВЭД) в части франчайзинговой деятельности, с учетом положений
Гражданского кодекса Российской Федерации. По инициативе подкомитета проводится большая
организаторская работа по реализации программы социального франчайзинга.

Михаил Петров,
Председатель Подкомитета по финансовой грамотности,
Индивидуальный предприниматель

Мы предложили инновационную методику исследования уровня финансовой грамотности
предпринимателей с целью повышения их финансовой культуры. На основе проведенных исследований
разработаны гармоничные способы ее повышения, основанные на наборе оптимальных стратегий и
финансовых инструментов по обеспечению устойчивости бизнеса.

Олег Ханин,
Председатель Подкомитета по страхованию субъектов малого 
и среднего предпринимательства,
Учредитель ООО «Горизонт страховой брокер»

Подкомитетом обоснована актуальность темы кибер рисков и подготовлены предложения
по внесению соответствующих поправок в отдельные положения Гражданского кодекса Российской
Федерации, определяющие полноценную защиту от кибер угроз.
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Комитет по деловой этике Тульской ТПП

Предмет деятельности: 
! участие в разработке механизмов реализации Национальной программы «Российская деловая культура» на региональном уровне; 
! организация и проведение мероприятий, направленных на формирование положительной репутации предпринимательства.

Петр Савельев,
Председатель Комитета

Цитату Льва Толстого из выступления автора разработки Национальной программы «Российская деловая
культура» Петра Шихерева: «Только кажется, что человечество занято торговлей, договорами, войнами,
науками, искусствами; одно дело только для него важно и одно только дело оно делает — оно уясняет себе
те нравственные законы, которыми оно живет» я бы продолжил словами Льва Толстого: «И это уяснение
нравственного закона есть не только главное, но единственное дело всего человечества».

В повестке:
! оказание организациям и заинтересованным лицам помощи в овладении современной деловой культурой;
! содействие сохранению, поддержанию и развитию природного и культурного наследия региона на основе концепции безопас-

ности устойчивого развития, разработчиком которой является Герой России, Почетный гражданин Тульской области, академик
Валерий Легасов; 

! содействие совершенствованию регионального законодательства в сфере экологической политики, устойчивого развития,
природопользования и культуры;

! участие в разработке и реализации федеральных, областных, отраслевых (межотраслевых) и муниципальных программ
устойчивого развития, сотрудничества в экономической, экологической и социальной сферах;

! содействие выработке форм и методов участия организаций различных форм собственности, а также граждан в экологической,
образовательной и культурно-просветительской деятельности.
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Комитет по деловой этике Тульской ТПП

Позиция комитета
В условиях современной социально-экономической ситуации следует обратить внимание предпринимателей  на

организационную и деловую культуру компании, что потребует учитывать различия взаимоотношений в восточных и западных
компаниях  при определении стратегии и тактики ведения бизнеса. Важна и социально-этическая составляющая бизнеса. Этическому
кодексу предпринимателей  России уже исполнилось 100 лет, а одним из необходимых элементов устойчивого развития компании и
региона в целом является сегодня не только характер деятельности компании, но и наличие корпоративных стандартов, деловая
репутация компании, как среди предпринимателей, так и потребителей товаров и услуг. 

В тульском регионе сегодня определяется необходимость модернизации экономики, включая инновационное развитие,
обеспечение безопасности химического комплекса, технического совершенства и конкурентоспособности. Эта задача обычно
определяется как обеспечение устойчивого развития региона.

По инициативе Комитета проводятся ежегодные Легасовские чтения, на которых темами для  обсуждения выступают вопросы
устойчивого развития, экологические проблемы химического производства, этические аспекты устойчивого развития, радиационной
безопасности как составляющей устойчивого развития и др.

Первые Легасовские встречи-чтения состоялись в сентябре 2012 года в Тульской торгово-промышленной палате.
Участники ежегодных Легасовских чтений  - известные ученые в области химических технологий, физико-химических

исследований, инновационных разработок для химической промышленности, а также ведущие специалисты-практики в области
химической промышленности московского и тульского регионов, руководители и представители общественных организаций,
представители профильных министерств Тульской области.

РЕЗУЛЬТАТ
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Безопасность и антикоррупция

Комитет ТПП РФ 
по безопасности предпринимательской деятельности

Предмет деятельности
Выработка идеологии защиты предпринимательской деятельности на основе единой концепции государственной политики и способ-
ствование созданию благоприятных условий для развития цивилизованной предпринимательской деятельности в России, в том числе: 
! участие в разработке концепции безопасности предпринимательской деятельности в России; 
! мониторинг внешних и внутренних угроз предпринимательской деятельности в России; 
! оказание содействия российским организациям и предпринимателям в ознакомлении, использовании и распространении

зарубежного и отечественного опыта в области защиты предпринимательской деятельности.

Анатолий Выборный,
Председатель Комитета,
Заместитель председателя Комитета Государственной Думы по безопасности 
и противодействию коррупции

Комитет выполняет три основные функции. Во-первых, это выработка и обсуждение инициатив,
направленных на совершенствование законодательства и правоприменения в сфере безопасности
бизнеса, прежде всего – малого и среднего предпринимательства. В этом отношении Комитет работает
по множеству направлений, четыре из которых являются приоритетными на сегодняшний день и
выделены в отдельный предмет работы соответствующих подкомитетов: антикризисное управление и
институт банкротства, информационная и промышленная безопасность, развитие негосударственной
индустрии безопасности и экономическая безопасность. 

Вторая важнейшая функция Комитета – это экспертно-консультационная работа с проектами
нормативно-правовых актов, в том числе, на международном уровне (например, в рамках Парламентской
Ассамблеи Организации договора о коллективной безопасности). С этой целью мы создали Экспертный
совет при Комитете по безопасности предпринимательской деятельности, основной деятельностью которого
являются так называемые «нулевые чтения», когда законопроект обсуждается профессионалами высочайшего
уровня в профильной области до его рассмотрения в парламенте. Примером подобного обсуждения может
служить дискуссия в связи с проектами законов о частной охранной и о частной сыскной деятельности.

Третья функция – или, даже скорее, миссия Комитета, это формирование легитимной,
антикоррупционной модели поведения в предпринимательской среде, культивирование традиционных
ценностей российского предпринимательства, таких, как честное ведение дел, высокая ответственность
субъекта бизнеса перед партнерами, перед государством и обществом, перед собственным персоналом.
Убежден в том, что такое выстраивание приоритетов является основной и самой главной мерой
превенции правонарушений и экономических преступлений в предпринимательской среде. Эта миссия
объективирована в деятельности в Антикоррупционной хартии Российского бизнеса, одним из
учредителей которой является Торгово-промышленная палата РФ, и Комитет принимает активное участие
в деятельности Хартии.
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Комитет ТПП РФ по безопасности предпринимательской деятельности

В повестке:
! подготовка предложений по изменению законодательства о банкротстве;
! анализ финансово-экономических аспектов деятельности арбитражных управляющих;
! анализ торгов по банкротству и электронных торговых площадок;
! совершенствование процедур реструктуризации и освобождение от долгов граждан;
! разработка и применение профессиональных стандартов в сфере безопасности;
! разработка рекомендаций по гармонизации и координации программ развития субъектов отечественной индустрии

безопасности;
! разработка законопроекта о частной сыскной деятельности.

! Разработан, утвержден Министерством труда и социальной защиты Российской Федерации и широко внедряется
профессиональный стандарт «Работник по обеспечению охраны образовательных организаций». По данному профстандарту
обучено 8000 охранников, 300 начальников охраны.

! Разработан проект профессионального стандарта «Работник по обеспечению охраны учреждений здравоохранения». 
! Разработан законопроект о частной охранной деятельности, который прошел слушания в Общественной палате Российской

Федерации. 

РЕЗУЛЬТАТ
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Безопасность и антикоррупция

Московский антикоррупционный комитет при Московской ТПП

Предмет деятельности: 
! проведение независимой экспертной оценки (экспертизы) проектов нормативных правовых актов и действующего

законодательства;
! выработка предложений, направленных на создание эффективной схемы взаимодействия структур власти и управления в городе

Москве и общественных организаций в сфере противодействия коррупции, ликвидации ее прямых и косвенных последствий;
! содействие установлению единой системы запретов, ограничений и разрешений в целях предупреждения коррупции и др.

Мансур Юсупов,
Председатель Комитета,
Председатель Правления межрегиональной общественной организации 
«Национальный комитет общественного контроля», профессор, доктор юридических наук

Коррупция – это социально-психологическое явление. С учетом переходного периода развития
страны из одной формации в другую, попустительства и роста коррупции за последние 20 лет,
коррупционные факторы крепко засели в сознание и мировоззрение многих граждан и
предпринимателей во взаимоотношениях с властью. Чтобы вытравить это явление полностью
из сознания людей потребуется еще много лет кропотливого труда, направленного на изменение
сознания и минимизацию существующего высокого уровня коррупции в России.

Борьба с коррупцией предполагает не только наказание за совершенные преступления, но и,
в первую очередь, профилактику и предупреждение таких правонарушений, устранение причин
и условий, порождающих коррупционные проявления. Успешной превентивной мерой может стать
формирование среды, в которой взятки и откаты будут просто неприемлемы.

Анастасия Кравцова,
Руководитель направления Комитета по взаимодействию бизнес-сообщества 
с органами государственной власти,
Генеральный директор Агентства МТПП по правовой и экономической защите бизнеса

Коррупционные факторы искажают развитие предпринимательства и бизнеса, уменьшают
эффективность государственного управления, стимулы к инвестициям, сдерживают экономическое и
политическое развитие, порождают социальное неравенство, а также вносят
определенную нестабильность во все процессы страны. Открытость, доступность и прозрачность должны
стать основными принципами не только деятельности органов государственной власти всех уровней, но
и самих представителей предпринимательской среды.
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Московский антикоррупционный комитет при Московской ТПП

В повестке
Защита законных прав и интересов предпринимательства, в том числе через решение следующих задач:
! организация приема «по горячей линии» обращений и заявлений от физических и юридических лиц о коррупционных фактах

с последующим направлением (с экспертным заключением) в правоохранительные и надзорные органы для принятия мер; 
! создание Экспертного совета для проведения независимой правовой оценки (экспертизы) нормативных правовых актов на

предмет выявления коррупциогенности;
! оказание помощи московским предприятиям и предпринимателям – членам МТПП по вопросам противодействия

коррупционным фактам;
! формирование общественного мнения по вопросам противодействия и искоренения коррупции.

! Проведено более 100 антикоррупционных экспертиз, заключения по которым направлены в органы власти.
! За период с 2009 по 2017 год рассмотрено более 35 000 обращений субъектов предпринимательства и граждан по вопросам

защиты их законных прав и интересов. По результатам инициированных Комитетом проверок отменено более 140 незаконных
постановлений об отказе в возбуждении уголовных дел, с последующим возбуждением и принятием процессуальным мер
реагирования.

! Подписаны и активно реализуются 144 соглашения о сотрудничестве и взаимодействии в сфере противодействия коррупции
с организациями и учреждениями федерального и регионального уровней.

! В Государственную Думу направлены предложения о внесении изменений:
– в Федеральный закон «Об основах общественного контроля в Российской Федерации» (в части расширения круга субъектов

общественного контроля и введения ответственности государственных служащих за игнорирование обращений институтов
гражданского общества); 

– в Уголовный кодекс РФ (в части усиления санкций в отношении государственных служащих, совершивших преступления
коррупционной направленности, в частности, путем увеличения срока наказания и применения конфискации имущества как
вида наказания); 

– в Федеральный закон «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и
муниципальных нужд» (в части введения нормы обязательного участия с правом голоса представителей общественных
организаций антикоррупционной направленности при проведении аукционов, тендеров и конкурсов).

! В Минобрнауки России направлены предложения о введении во всех средних профессиональных и высших учебных заведениях
обязательной дисциплины по противодействию коррупции.

РЕЗУЛЬТАТ
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Малое и среднее предпринимательство

Комитет Кузбасской ТПП по поддержке и развитию малого 
и среднего предпринимательства

Предмет деятельности
Содействие становлению рыночной экономики региона на основе создания благоприятных условий для частной
предпринимательской деятельности, свободного развития малого и среднего бизнеса и его эффективной инфраструктуры,
социального предпринимательства, налаживания устойчивых деловых связей между предпринимательскими кругами России.

Юрий Дорошенко,
Председатель Комитета, 
Генеральный директор компании «КОЛТА»

Комитет берется решать только вопросы, актуальные для бизнеса. Так, например, после вступления
в силу изменений  закона  «О рекламе», когда безудержно стали сносить рекламные конструкции, нам
удалось добиться взаимопонимания с муниципальными властями. Они услышали позицию
предпринимателей. Без «шашек наголо» вопрос был конструктивно решен.  Сейчас его вообще нет
в повестке дня. 

Почти вечная тема тарифов на коммунальные ресурсы в постоянном режиме у нас на контроле.
В прошлые годы по инициативе предпринимателей Кемеровским арбитражным судом признавались
не соответствующими федеральному законодательству тарифы на тепло, водоснабжение и водоотведение.
Сегодня у Кузбасской ТПП установились конструктивные отношения с Региональной энергетической
комиссией. Как представитель нашей палаты в Общественном совете РЭК, участвую в рассмотрении
многих спорных вопросов. И то, что сегодня нет серьезных жалоб от предпринимателей на эту тему,
считаю результатом нашей совместной работы. 

В настоящее время одним из актуальных вопросов является всеобщий переход на онлайн-кассы.
Наш комитет держит этот вопрос под особым контролем. Среди своих задач мы видим разъяснительную
работу среди предпринимателей о порядке применения новой контрольно-кассовой техники,
исключение злоупотреблений со стороны поставщиков кассовых аппаратов, снижение затрат
предпринимателей, выработку лояльного отношения со стороны налоговой службы к предпринимателям,
не успевшим вовремя получить кассовую технику из-за возникшего ее дефицита. Работа в этом
направлении нами ведется совместно с уполномоченным по защите прав предпринимателей
Кемеровской области и областной налоговой службой. В 2018 году новую онлайн технику предстоит
приобрести предпринимателям, ранее не использовавшим ее в работе. Это малый и микробизнес,
работающий на патенте и ЕНВД. Важно сделать переход на онлайн-кассы мягким для них, в том числе
через налоговый вычет.
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Комитет Кузбасской ТПП по поддержке и развитию малого и среднего предпринимательства

В повестке:
! содействие  формированию и развитию финансовой инфраструктуры малого и среднего предпринимательства в Кемеровской

области, ориентированной на обеспечение доступа субъектов малого и среднего негосударственного предпринимательства
к финансовым ресурсам, создание возможностей для накопления и инвестирования собственных средств и использованию
кредитных ресурсов;

! снижение административного давления на бизнес;
! защита интересов бизнеса при взаимодействии с контрольно-надзорными органами;
! содействие проведению справедливой тарифной политики Кемеровской области и др.

На областном уровне удалось снизить остроту проблемы значительных издержек, которые несут предприниматели при присоеде-
нении к электросетям, тепловой энергии, а также добиться прозрачности в расчетах. 

РЕЗУЛЬТАТ
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Малое и среднее предпринимательство

Комитет Тульской ТПП по содействию развитию 
малого и среднего бизнеса

Ирина Двоенко,
Начальник отдела малого и среднего бизнеса Союза «Тульская торгово-промышленная палата»

Работа Комитета наиболее востребована среди  членов Тульской ТПП и направлена, в первую очередь, на
выявление проблем, сдерживающих развитие малого и среднего бизнеса. Наиболее актуальными темами
для данного сектора бизнеса являются госзаказ, недобросовестное партнерство в бизнесе, защита
интеллектуальной собственности, кадры для производственных предприятий, презентация проектов
развития производственных предприятий, кадастровая стоимость объектов недвижимости,
промышленная кооперация и производственный инжиниринг в Тульской области.

Подготовлены и направлены рекомендации в органы государственной власти Тульской области:
– по вопросам развития промышленной кооперации и производственного инжиниринга (о необходимости проведения работы

по выявлению технологических потребностей крупных организаций и предприятий, а также изучения сложившихся в Тульской
области технологических переделов (термическое производство, литье, механическая обработка и т.д.) и выявления наиболее
перспективных из них для развития производственных организаций малого и среднего бизнеса);

– по вопросу кадастровой стоимости объектов недвижимости (об установлении минимальной нормы взимания налога на
имущество организаций, налоговая база которого облагается по кадастровой стоимости; об ограничении площади недвижимого
имущества, с которой взимается налог на имущество на основе кадастровой стоимости площадью свыше одной тысячи
квадратных метров; о размещении в открытом доступе перечня имущества, налоговая база для которого исчисляется на основе
кадастровой стоимости).
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Комитет по малому и среднему бизнесу Калининградской ТПП

Предмет деятельности: 
! выработка консолидированной позиции по актуальным вопросам МСП;
! цивилизованная защита интересов субъектов МСП Калининградской области в органах власти;
! формирование благоприятной деловой среды на уровне региона и отдельных муниципалитетов;
! создание равных «правил игры» для всех субъектов предпринимательской деятельности, условий честной и открытой конкуренции;
! поддержка и популяризация предпринимательства в Калининградской области;
! обмен предпринимательским опытом, поддержка и развитие молодежного предпринимательства;
! информационная поддержка субъектов МСП Калининградской области;
! повышение уровня подготовки кадров для субъектов МСП Калининградской области и др.

Марат Мусин,
Председатель Комитета,
Генеральный директор «КБС Групп»

Комитет является важной площадкой для обсуждения и выработки решений и предложений
по актуальным вопросам малого и среднего предпринимательства. В состав Комитета входят как
предприниматели, так и представители бизнес-объединений федерального и регионального масштаба,
а также отраслевых союзов. Многие вопросы обсуждаются с участием федеральных и региональных
органов власти, уполномоченного по защите прав предпринимателей, руководителей институтов
поддержки бизнеса.

В повестке:
! проблемы развития предпринимательства в регионе (ежегодный доклад Уполномоченного по защите прав предпринимателей в

Калининградской области);
! порядок определения кадастровой стоимости объектов недвижимости жилого и нежилого фондов (за исключением земельных

участков), расположенных на территории Калининградской области;
! проблема идентификации и вывоза из Калининградской области инновационных продуктов из янтаря;
! выработка единых стандартов сырья и продукции янтаря общего и технологического назначения;
! обеспечение фискальными накопителями кассовых аппаратов в Калининградской области и порядке осуществления торговой

деятельности при отсутствии возможности их своевременного приобретения и др.
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